
КЛАДБИЩА ОПУТАЮТ «ПАУТИНОЙ». На
всех мемориальных кладбищах Москвы бу-
дет создана электронная база данных захо-
ронений. Об этом на открывшейся в среду,
6 октября, XII международной похоронной
выставке сообщила заместитель руководи-
теля Департамента потребительского рынка
и услуг Людмила Коржнева. Придя на клад-
бище, где установлен специальный компью-
тер, можно будет получить исчерпывающие
сведения о том или ином захоронении. Род-
ственникам умерших такая информация бу-
дет предоставляться бесплатно, а посторон-
ним лицам - на условиях, оговоренных ад-
министрациями кладбищ.

СВЕРХУ ВИДНО ВСЕ... ГИБДД будет уп-
равлять транспортным потоком, в том
числе бороться с пробками на магистра-
лях и дорогах города, с помощью дири-
жаблей. Такое решение приняли в четверг,
7 октября, городские власти, сообщил ин-
формационный центр правительства Мо-
сквы. Уже в конце октября в небе над сто-
лицей появятся 5 аэростатов.

РЕЧНИКИ ПОДВЕЛИ ИТОГИ. За шесть ме-
сяцев навигации-2004 услугами флота Сто-
личной судоходной компании (ССК) вос-
пользовались более миллиона пассажиров,
что полностью соответствует оптимистиче-
скому прогнозу перед началом сезона. Об
этом в пятницу, 8 октября, заявил началь-
ник флота ССК Евгений Власов. На даль-
нейшее повышение качества обслуживания
пассажиров нацелена уже начавшаяся под-
готовка судов ССК к навигации-2005.

«ЗЕЛЕНЫЙ» ДЕНЬ В КУЗЬМИНКАХ. В
усадьбе «Влахернское-Кузьминки» (ЮВАО)
в субботу, 9 октября, прошел городской
праздник «Экологическая безопасность
сегодня – гарантированное завтра». Его
организаторы – правительство Москвы,
префектура ЮВАО, Московская лига за-
щиты животных. Праздник завершился
церемонией награждения лауреатов пре-
мии мэра Москвы в области охраны окру-
жающей среды.

Василий
ТИХОНОВ
ученик
специальной
(коррекционной) 
школы-
интерната № 5

На днях в Федерации мира и согла-
сия (ФМС - международная непра-
вительственная организация, пра-

вопреемница Советского комитета защи-
ты мира. - Ред.) был урок «Нетерпение к
злу и насилию. Учитесь делать добро».
На этом уроке московские школьники
подписали обращение ко всему миру
«Детство мира, добра и согласия». Я то-
же поставил свою подпись под словами:
«Мы, дети разных национальностей, го-
ворим «Нет!» террору, этому фашизму
ХХI века. Мы не хотим, чтобы в наших
сердцах и душах поселился страх, мы не
хотим, чтобы разрушались наши школы
и дома. Мы хотим жить в безопасном ми-
ре без войн и террора. Мы обращаемся к
мировой общественности с призывом:
«Остановите террор и экстремизм!»

После того как взорвали школу в Бес-
лане, все мы стали другими. Когда мы с
мамой смотрели телевизор и читали га-
зеты – плакали. А в интернате с ребята-
ми написали открытки пострадавшим
детям и отправили в Беслан. Писали, не
зная имен, просто - «дорогой друг». Же-
лали побыстрее выздоравливать и быть
осторожнее на улицах. Мне кажется,
Беслан научил нас делать добро. В шко-
ле мы стали чаще выручать друг друга
из беды, поддерживать, жалеть.

И на улице мы теперь более внима-
тельны. Уже не будем поднимать с зем-
ли чужую ручку или игрушку. Если ви-
дим подозрительного человека, говорим
об этом взрослым и держимся от него
подальше.

А с ребятами разных национально-
стей, которые учатся вместе с нами, мы
поддерживаем хорошие отношения. На-
пример, у меня есть друзья - Туркель,
Дамир, Марат. Конечно, иногда мы де-
ремся, но никогда не станем оскорблять
мальчишек другой национальности. Я
могу сказать одно: надо всем народам
объединиться, чтобы найти и посадить в
тюрьму всех недобитых террористов.
Очень хотелось бы через вашу газету
поддержать родителей пострадавших
детей. И сказать тем, кто носит траур:
«Мы очень вам сочувствуем. Мы с вами.
Мы тоже ваши дети. Сиротам в детских
домах так нужны мамы!» 

Все дети любят мечтать. Теперь, когда
я вижу падающую звезду, я больше не
загадываю желание ни о крутом плеере,
ни о велосипеде. А про то, чтобы не бы-
ло терактов.
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Тамара ПЕТРОВА,
старшая по дому, ЮАО:
- Мне кажется, районные да и окруж-
ные власти должны были бы периоди-
чески встречаться со старшими по до-
мам и подъездам, рассказывать о пози-
тивном опыте, который пригодился бы
в нашей работе. Я считаю, в каждом
московском районе при управах нужно
создать советы старших и наделить их
определенными полномочиями.

Евгения ИВАНОВА,
старшая по 2-му подъезду 
корпуса 1007, ЗелАО:
- Два года назад от имени жильцов на-
шего дома я обратилась в управу рай-
она Панфиловский с просьбой о ре-
монте в подъездах и на лестничных
площадках. Просьбу нашу выполнили
и подъезды замечательно отремонти-
ровали, а мы, в свою очередь, завери-
ли власти, что будем сохранять чисто-
ту и порядок в доме. Прошло два года,
а в подъезде будто бы вчера делали
ремонт. Так что у нас власти отклика-
ются на просьбы жителей, если и мы
стараемся сохранить жилой фонд.

Екатерина КЛЕСОВА,
старшая по дому,
Басманный район, ЦАО:
- Мы больше привыкли полагаться
на свои силы. Но сейчас, осенью, на-
до провести подрезку деревьев. Кро-
ны слишком затеняют двор, цветы
плохо растут. Хорошо бы, если бы
ДЕЗу выделили на это средства.
Только за счет активности жильцов
этот вопрос не решить: нужны разре-
шения, согласования, порубочный
билет...

Галина МАРКИДОНОВА,
старшая по подъезду 
д. 25, Шипиловская ул.:
- Давно назрела нужда в централи-
зованной городской или районной
справочно-информационной служ-
бе для старших по домам и подъез-
дам. Соседи порой такие каверзные
вопросы задают - не знаешь, что и
ответить. Мы должны быть более
подкованы в вопросах жилищного
законодательства и др. Не мешало
бы иногда организовывать для нас
занятия, семинары - что-то вроде
ликбеза. Хорошо, что этот пробел

восполняет наша газета «Москов-
ская среда».

Елена КРАСИКОВА,
старшая по подъезду, САО:
- Помощь власти сегодня нужна нам не
столько в благоустройстве подъездов и
дворов, сколько в сохранении уже сде-
ланного. В нашем дворе, например,
многочисленные компании молодежи
бездумно разрушают сделанное. Нес-
колько раз по просьбе жильцов я вызы-
вала милицию, но там на такие незначи-
тельные нарушения даже не реагируют.

Дина ГРИГОРЬЕВА,
старшая по подъезду, ЮВАО:
- Мы имеем право не ждать и просить, а
требовать помощи. Но только в том слу-
чае, когда сами работаем активно. Об
этом говорит мой опыт старшей: пока
мы только жаловались на то, что у нас
грязно, опасно, ничего не менялось. А
вот когда мы пришли в ДЕЗ с конкрет-
ными предложениями оборудовать по-
мещение для консьержа и с небольши-
ми деньгами, которые собрали сами
жильцы, дело сдвинулось с мертвой
точки.

Александр БУЛАНОВ,
председатель домового 
комитета, ЗелАО:
- Прежде всего необходимо хотя бы не-
большое финансирование со стороны
властей. Я являюсь старшим по дому с
1999 г. и могу сказать, что работать с
жителями достаточно сложно, работа
эта должна хоть как-то оплачиваться. И
еще: в некоторых домах Зеленограда
жители даже не знают, есть ли у них
старший по дому или подъезду, поэто-
му необходимо где-то опубликовать
списки этих людей.

Фархад ИНАГАМОВ,
старший по дому 21 
по ул. Берзарина, СЗАО:
- Часто приходится со своими просьба-
ми обращаться и в префектуру, и в мэ-
рию. Хотелось бы, чтобы этот процесс
общения был полегче, чтобы местные
чиновники проявляли заинтересован-
ность в том, чтобы сделать территорию
благоустроенной и красивой. Например,
мы три года добивались обустройства
спортплощадки во дворе! В итоге пло-
щадку сделали, а на спортснаряды, го-
ворят, денег нет.
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ

ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ
БЕЗОПАСНОСТИ -
МЫ САМИ 3
НАД НАМИ КАПЛЕТ 10
БЕЛЫЙ АРХИПЕЛАГ
СТАЛИНА 16
КАПКАН 
ДЛЯ НЕЛЕГАЛА 17
ГОЛУБИ 
НА ПУШЕЧНОЙ 18
МЕНЯЮ ПЫЛЬ 
НА КИЛО 
ФИТОНЦИДОВ 20

ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

ХОЧУ НАУЧИТЬСЯ
ДЕЛАТЬ ДОБРО

Столичные власти ведут борьбу с автолюбителями, пар-
кующими свои авто в местах, предназначенных для ос-
тановок общественного транспорта, и тем самым пре-

пятствующими свободной, а главное - безопасной посадке и
высадке пассажиров. 

Показать, как это происходит, мы попросили заместителя
директора ГУП «Мострансконтроль» Михаила Белоусова.
Эта организация занимается эвакуацией машин-нарушите-
лей на штрафстоянки. 

Отправляемся на юго-запад, откуда поступил очередной
вызов грузовичка-эвакуатора от инспектора ГИБДД. Только
он имеет право определять, что тот или иной автомобиль
подлежит эвакуации. Сотрудники Мострансконтроля не
вправе делать этого самостоятельно, хотя, честно говоря,
наделить их этим правом не мешало бы. В этом случае оста-
новки удалось бы разгрузить значительно быстрее. 

Юго-Запад. 11 часов утра. Поток автомобилей напомина-
ет бурные струи Арагвы и Куры. Кавалерия, состоящая из

«газелей», отчаянно рвется вперед с «шашками наголо».
Владельцы самоуверенных джипов поливают пулеметной
бранью неповоротливую тяжелую пехоту - МАЗы и КамАЗы.
К остановке пытается подъехать автобус. Тщетно! Площадка
занята легковыми автомашинами, несмотря на то что желтая
зигзагообразная линия категорически запрещает парковку.
Автобус вынужден остановиться чуть ли не посередине до-
роги. С трудом и с вполне оправданными в данной ситуации
солеными выражениями, протискиваясь сквозь строй ма-
шин, пассажиры устремляются к автобусу. 

- Ну вот, нарушения налицо, - говорит Белоусов, - можно
смело забирать пяток-другой машин. 

Подъезжает эвакуатор. Инспектор ГИБДД указывает авто-
мобиль-нарушитель, сообщает по рации в дежурную часть
его номер:

- «Харитон», «Мария», пять-два-восемь. На штрафстоянку.

НОВОСТИ

Дмитрий ЗАЦЕПИН:
Свои ошибки 
мы исправили 2

Петр АКСЕНОВ:
Москва с зимой
встречается... 11

Сергей СОЛОВЬЕВ:
Боюсь слова
«творчество» 19
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НА РЫНКЕ ЖКХ ВОЗМОЖНОСТИ
ОДИНАКОВЫ ЧТО У ЧАСТНОГО, 
ЧТО У ГОСУДАРСТВЕННОГО ПРЕДПРИЯТИЯ.
И ОТВЕТСТВЕННОСТЬ - ТОЖЕ

От первого лица
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-Дмитрий Николаевич, су-
дя по биографии, вам
известна специфика

всех форм собственности на
рынке ЖКХ. Какая из них бо-
лее перспективная - государ-
ственная в лице ДЕЗов, сме-
шанная государственно-ком-
мерческая, как ГУП «Жилищ-
ник-1», или частная, о необхо-
димости которой говорят все
пореформенное десятилетие?

- Думаю, рынок ЖКХ не очень-
то и зависит от формы собст-
венности...

- То есть?
- Неважно, кто на этом рынке

собственник - государство, ком-
мерческое предприятие, част-
ное лицо. Работа предприятия в
основном зависит от руководи-
теля. Серьезно, добросовестно
относится он к своим обязанно-
стям - предприятие процветает.
Возможности в принципе у всех
на рынке ЖКХ одинаковы - что у
частного, что у государственно-
го предприятия.

Одного быть не должно - мо-
нополии, государственная она
или частная! ДЕЗ - монополист,
действует по принципу: куда они
денутся, жители! Мы как работа-
ли, так и будем работать, как по-
лучали деньги, так и будем по-
лучать, дадут сверху команду -
тогда и поднатужимся. С част-
ной компанией-монополистом,
поверьте, то же самое будет.

Вывод: на рынке ЖКХ должна
быть конкуренция форм собст-
венности. Конкуренция - борьба
за клиента - жителя, потребите-
ля услуг. Значит, надо повышать
качество этих услуг, работать
так, чтобы жителю было хоро-
шо. Будет? Убежден, будет. Это
уже и сейчас заметно, когда в
ЖКХ пришла конкуренция. Не
везде, конечно, но уже сегодня у
жителей есть реальный выбор
между хорошими и лучшими по
качеству услугами.

Иное дело выбор управляю-
щих компаний. Очень серьез-
ный вопрос - кому передавать
управление жильем? Ясно, уп-
равлять не должны какие-то
«сторонние» организации. До-
верять можно проверенным,
профессиональным компаниям,
которые подконтрольны госу-
дарственным структурам.

- ГУП «Жилищник-1» этим
критериям соответствует?

- Надеюсь, соответствует. Во
всяком случае в Департаменте
ЖКХиБ, которому мы непосред-
ственно подчиняемся, мне не
доводилось встречаться с каки-
ми-то на сей счет сомнениями
или претензиями по поводу на-
шей работы.

- О претензиях - позднее. А
пока - о самом «Жилищнике-1».
Расскажите, чем занимается
ваше предприятие.

- «Жилищник-1» специализи-
руется на эксплуатации зданий,
находящихся в нашем хозяйст-
венном ведении, а также на ком-
плексном капитальном ремонте
без отселения жителей. Кроме
того, «Жилищник-1» выполняет
функции заказчика по проведе-
нию работ на новом строитель-
стве.

«Жилищник-1» - государст-
венное унитарное предприятие,
созданное в ходе реорганиза-
ции ПО «Мосгорремстрой» для
управления его жилым фондом.
Фонд - взгляните на карту - раз-
бросан по всему городу: с край-
него севера до крайнего юга, с
дальнего востока до дальнего
запада. Такой фонд нельзя при-
вязать к одному району, поэто-
му нас с самого начала подчини-
ли городу. Сейчас управляем 69
строениями. Это собственность
города, переданная «Жилищни-
ку-1» на баланс. В принципе та
же схема, что и у ДЕЗа.

Жилищный фонд бывшего
Мосгорремстроя - общежития.
Отсюда, по постановлению мэра
Москвы, основная программа
«Жилищника-1» - реорганиза-
ция общежитий, то есть реали-
зация одной из важных частей
социальной программы прави-
тельства города. Эти здания -
строения с многочисленными
проблемами: здесь и донельзя

изношенное состояние самих
домов, и чрезвычайно пестрый
состав населения. Людей мы
расселяем. Что же касается зда-
ний, то они идут на реанимацию.
Точнее, так: одни дома идут на
реконструкцию, другие - под
снос. Сейчас, например, речь
идет о приеме шести общежи-
тий бывшего автозавода «Моск-
вич». На этом заводе, как из-
вестно, введено конкурсное уп-
равление. Содержать свой жи-
лищный фонд он не в состоянии.

А ведь там живые люди! Зани-
маться ими некому. Вот и при-
дется нам принимать здания,
изучать их состояние, после че-
го решим вопрос об их дальней-
шей судьбе.

- Это и есть программа ре-
организации общежитий «вол-
новым» методом.

- Не совсем так: «волновым»
методом мы ремонтируем зда-
ния. Что это такое, поясню в
двух словах. Допустим, ремон-
тируется дом из нескольких
подъездов. Благоустраиваем
два подъезда, в них переселяем
людей из следующих двух, ре-
монтируем их, переходим на два
следующих и так далее. Идем
по дому как бы волной - поэтап-
но. Отсюда и название. Метод
хорош тем, что не требует зна-
чительного маневренного жи-
лищного фонда.

- Кстати, просто ли к вам
прийти? Допустим, живет че-
ловек на крайнем севере - на
улице Маршала Федоренко.
Как ему с вами связаться?

- В каждом нашем доме - объя-
вления с телефоном «горячей
линии», по которой можно зво-
нить, если вопрос не решается
на месте. Не сработало что-то на
этой линии - есть центральная
диспетчерская служба, фиксиру-
ющая все звонки. Работает круг-
лосуточно. Любой звонок, любая
жалоба фиксируется на компью-
тер, ежедневно на мой стол по-
падает отчет: сколько было зая-
вок, кто конкретно звонил. Пос-
тупила жалоба в центральную
диспетчерскую - начинаем сразу
разбираться с подчиненными
службами. Люди могут звонить и
напрямую - в центральный офис.
Можно позвонить секретарю,
можно позвонить в жилотдел, за-
писаться на прием. У меня каж-
дый вторник приемный день.

- Мы опубликуем эти слова,
и на редакцию обрушится
шквал звонков ваших жите-
лей: по какому телефону я мо-
гу записаться на прием к ди-
ректору «Жилищника-1»?

- По телефону секретаря -
924-92-65. Помимо генерально-
го директора можно обратиться
также к директору по общим во-

просам, директору по жилищ-
ным вопросам и техническому
директору.

- Итак, у жителей проблем в
общении с вами нет. А у вас с
жителями? В частности, как
решаете проблему неплате-
жей?

- Наводим элементарный по-
рядок. С этого я и начал, когда в
прошлом году пришел сюда.

В «Жилищнике-1» в свое вре-
мя процент просроченной за-
долженности зашкаливал за

цифру 200. Сейчас существенно
снижен. Благодаря чему? Во-
первых, благодаря вводу авто-
матизированной системы управ-
ления. Ведь как раньше здесь
было? Месяц прошел, сделали
баланс, потом еще дней 10
«анализировали»: хорошо или
плохо сработали. Не «анализи-
ровать» нужно - точными циф-
рами владеть в процессе рабо-
ты. Знать, сколько жителю на-
числено, сколько он оплатил,
сколько задолжал.

Во-вторых, у нас за каждым
сотрудником аппарата закреп-
лены несколько домов, которые
он контролирует, лично отвечая
за сбор платежей. Работа с на-
селением идет ежедневная. В
крайних случаях обращаемся в
суд, оформлением документов
занимается специально создан-
ный юридический отдел. Выве-
шиваем объявления перед подъ-
ездами: позор неплательщикам
- квартира такая-то, такая-то и
такая-то. Очень эффективно это
работает! Наши техники обща-
ются с жителями. Такая работа
позволила нам снизить задол-
женность до 40 процентов.

- Но все-таки 40 процентов
остались?

- Но учтите наш контингент!
Все-таки общежития. Здесь живут
люди, которые безбожно пьют! С
них и взять-то нечего - все пропи-
то. Будем вводить жесткую прак-
тику: отселение. Есть жильцы,
имеющие задолженность лет по
пять и больше. Почему их не пере-
селить, скажем, из двухкомнатной
квартиры в однокомнатную? Тем
более что такое право нам дает
новый Жилищный кодекс. Во вся-
ком случае есть способ заставить
людей платить за свое жилье.

- А малоимущих среди не-
плательщиков у вас разве
нет?

- Нет! Малоимущие - самые
ответственные плательщики.
Тем более сейчас у них дотации
- проще справляться.

В адресных дотациях - боль-
шой смысл. Раньше деньги полу-
чал ДЕЗ. Как он их потратил, на
что - житель не контролировал.
Дотации, доплаты никак не ощу-
щал. Теперь деньги будут прихо-
дить именно ему. И он обязатель-
но спросит, насколько их пра-
вильно израсходовали ДЕЗ,
«Жилищник-1» или частная ком-
пания. Вот вам и эффективность!

- Сколько времени потребу-
ется «Жилищнику-1» на то,
чтобы ввести персонифици-
рованные счета?

- Мы их введем в течение
двух-трех месяцев. У нас есть
АСУ, с помощью которой смо-
жем адаптировать любой про-
граммный продукт. Кстати, уже
сейчас этим занимаемся, взаи-
модействуя с городским ЕИРЦ,
чтобы потом не изобретать ве-
лосипед, а, состыковав данные,
ввести эти самые счета.

- Трудности с перенастрой-
кой программ на перерасчет

потребления воды, тепла по
счетчикам не пугают?

- Безусловно, все это хлопот-
но. Но игра стоит свеч. Жилищ-
но-коммунальная отрасль обре-
чена на переход к цивилизован-
ной оплате жилья, услуг, ресур-
сов. Нецивилизованная оплата
на руку только монополистам.
Скажем, норма воды - 384 литра
на человека в сутки! Это же на-
до умудриться одному человеку
столько потребить воды. По не-
скольку раз в день принимать
ванну - представляете? И ведь
потребитель платит по такой,
явно завышенной, норме. Пере-
ход на счетчики сделает учет
цивилизованным. 

У «Жилищника-1» - порядка
28 процентов жилищного фонда
- общежития. Хочешь не хо-
чешь, нужно четко следить за
количеством прописанных и
«нелегалов» - чтобы не было пе-
реизбытка потребления. В конце
года сделаем перерасчеты: под-
считаем реальный расход воды
по домам. Потом, думаю, когда
будет видна экономия, каждый
житель захочет самостоятельно
перейти на оплату по счетчи-
кам.

- То есть каждый в квартире
установит счетчик? Вы пред-
ставляете бабушку-пенсио-
нерку, которая потянет такую
стоимость?

- Чтобы потянула, такие орга-
низации, как наша, должны
взять на себя финансирование.
У нас есть дополнительные ис-
точники доходов. А у ДЕЗа их
разве нет? Мы обязаны идти на-
встречу малоимущим. Это и са-
мим жильцам выгодно: люди
должны платить ровно столько,
сколько они потребили, не пере-
плачивая за воздух! Все как в
нормальных, цивилизованных
странах.

- Но в цивилизованных стра-
нах претензии к жилищным
организациям, думаю, не та-
кие, как к «Жилищнику-1».
Вот пример. В распоряжении
руководителя комплекса го-
родского хозяйства № 661 от
24 декабря 2003 года сказано,
что по результатам проверки
«Жилищника-1» Контрольно-
счетной палатой Москвы вы-
явлено, цитирую, «несоблю-
дение межремонтных сро-
ков», «невыполнение решений
конкурсных комиссий», «на-
рушения порядка финансиро-
вания капремонта», «непра-
вильное применение тарифов
и расценок на предоставляе-
мые услуги». Предписано:
«устранить недостатки». Уст-
ранены?

- Мы разработали план меро-
приятий по выводу предприятия
из кризисной ситуации. На сего-
дня все замечания учтены, свою
работу строим таким образом,
чтобы впредь этого не повтори-
лось.

- У вас в переговорной - пол-
ная подшивка газеты «Мос-
ковская среда». Там можно
найти и критику в адрес «Жи-
лищника-1». Что можете отве-
тить жителям на жалобы, из-
ложенные в нашей статье?
Долго им ждать окончания ка-
премонта?

- В наших планах - до декабря.
Однако плановые сроки мы ре-
шили ужать. Ремонтники долж-
ны окончить работу по нашему
графику уже к 1 ноября. У жите-
лей не должно быть никаких со-
мнений в качестве ремонта, сан-
техники, остеклении. В этом я их
твердо заверяю.

Свои ошибки мы исправили.
Действует «горячая линия». Ко-
гда поступают жалобы на ре-
монтников, я готов бросить все
дела и ехать к людям, любой во-
прос отрегулировать с ними на
месте. С каждым работаем ин-
дивидуально.

- Это девиз «Жилищника-1»
- с каждым работать индиви-
дуально?

- По-другому в современном
жилкомхозе уже не получится.

Беседу вели
Геннадий 

ВОСКРЕСЕНСКИЙ, 
Виктор ШИРОКОВ

Дмитрий ЗАЦЕПИН:
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Дмитрию Николаевичу Зацепину
34 года. Окончил Московский ав-
томеханический институт и Став-
ропольский университет, фа-
культет юриспруденции. В 2002 г.
защитил кандидатскую диссерта-
цию. Руководил управляющей
компанией по капитальному ре-
монту и эксплуатации жилого
фонда. Возглавлял ДЕЗ «Выхино-
Жулебино», работал финансо-
вым директором ГУП «Мослифт».
С июня 2003 г. - генеральный ди-
ректор ГУП «Жилищник-1». Же-
нат, трое детей.
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Что нас волнует...
ГОРОД СТАНОВИТСЯ 
БЕЗОПАСНЕЕ ТОГДА, 

КОГДА ЕГО ЖИТЕЛИ - НЕ ПРОСТО
НАСЕЛЕНИЕ, А ОБЩЕСТВО
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Древняя столица Японии -
Киото - удивительно кра-
сивый город, в котором

современные небоскребы со-
седствуют со старыми уютны-
ми кварталами, где время будто
остановилось. Киото рассмат-
ривался в качестве одного из
главных объектов для атомной
бомбардировки в 1945 году, но
его спасло то, что один из выс-
ших военных чинов Америки
бывал там и был поражен кра-
сотой Киото. И жертвой атом-
ной атаки стала Хиросима.

В наше время Киото просла-
вился тем, что здесь прошла
Всемирная встреча специали-
стов по климату планеты, кото-
рые приняли так называемый
Киотский протокол. 

Суть его предельно проста.
Температура на Земле подни-
мается из-за парникового эф-
фекта, который создается в
том числе углекислым газом,

выделяющимся во время рабо-
ты энергетических установок,
сжигающих газ, нефть и уголь.
Каждая страна вносит свою
лепту в парниковый эффект, а
потому она должна ограничить
выработку на своей территории
углекислого газа. Специалисты
быстро подсчитали, насколько
должна ограничивать себя та
или иная страна. Казалось бы,
такой «арифметике» и суждено
было бы остаться на бумаге,
что обычно и происходит с ре-
комендациями ученых, если бы
на конференции в Киото не
прозвучала одна идея: квотами
на углекислый газ можно тор-
говать! И теперь уже в сугубо
научную проблему ввязался
бизнес. Оказывается, на «тор-
говле воздухом» можно зара-
батывать?!

Американцы достаточно бы-
стро поняли, что подписание
ими Киотского протокола при-

ведет к торможению развития
их промышленности. Им про-
тивостоят европейцы. Что ка-
сается России, то, по мнению
ряда экспертов, ратификация
Киотского протокола в интере-
сах нашей страны, которая об-
ладает огромным потенциа-
лом в части дешевых сокраще-
ний выбросов парниковых га-
зов. В большинстве рыночных
прогнозов Россия рассматри-
вается как ведущий поставщик
углеродных кредитов, а доход
России от реализации меха-
низмов Киотского протокола,
по предварительным расче-
там, может составить от двух
до шести миллиардов долла-
ров в год.

Итак, на чашу весов броше-
ны чуть ли не шесть миллиар-
дов долларов. Чем же придет-
ся платить нам?

Прежде всего замечу, что
основу экономики России со-
ставляют пять отраслей про-
мышленности (теплоэнергети-
ка, нефтепереработка, черная
металлургия, производство
строительных материалов и
целлюлозно-бумажная), на ко-
торые европейцы первона-
чально хотят распространять
действие Киотского протоко-
ла. В самой Европе таких пред-
приятий практически не оста-

лось - они выведены в страны
третьего мира. Нет и природ-
ных ресурсов. Сегодня Европа
получает нефть и газ с Ближ-
него Востока и из России. А
распределять квоты намерены
как раз европейские организа-
ции! Не странно ли?!

Экономическая ситуация в
мире диктует именно такие
правила игры. Старушка Евро-
па полностью зависит от экс-
портеров нефти и газа. Киот-
ский протокол дает возмож-
ность не только контролиро-
вать, но и управлять энергети-
ческими потоками, выделяя
соответствующие квоты на уг-
лекислый газ. 

Нефть и газ в России - это
половина экспорта, половина
доходов казны. Запасы газа
огромны - почти треть миро-
вых. Ясно, что еще несколько
десятилетий страна будет
обеспечивать Европу, Азию и
даже Америку органическим
топливом. Ясно, что и цены на
газ и нефть будут складывать-
ся так, как нам выгодно. Огра-
ничения, которые предусмат-
ривает Киотский протокол, в
первую очередь скажутся на
стоимости нефти и газа. 

Нас могут обвинить, что во
имя собственной выгоды мы
готовы «предать интересы че-

ловечества». Имеется в виду
загрязнение атмосферы и из-
менение климата. Такое обви-
нение можно было принять,
если бы самым главным «очи-
стителем воздуха» сегодня не
являлась бы Россия. Наши си-
бирские леса поглощают льви-
ную долю углерода, который
накапливается на Земле. А
главные его поставщики - Аме-
рика, Европа и Китай. Даже по
самым скромным подсчетам,
ежегодно мировое сообщество
за очистку атмосферы должно
платить России порядка 300
миллиардов долларов! Но что-
то не слышно, чтобы об этом
шла речь...

А вообще, есть ли научные
основания для тех выводов,
что содержатся в Киотском
протоколе? Является ли угле-
кислый газ главным фактором
в повышении температуры на
планете? Наконец, на самом
ли деле происходят необрати-
мые изменения в атмосфере
Земли?

Академик Юрий Израэль
считает, например, что Киот-
ский протокол - это политиче-
ский и даже психологический
документ. Он принимал уча-
стие в конференции, где доку-
мент был принят, и заявляет,
что у протокола нет достаточ-

ного научного обоснования.
Даже в том случае, если он бу-
дет ратифицирован и строго
выполняться всеми странами,
структура и количество парни-
ковых газов не изменятся. В
исследованиях ученых много
пробелов, нерешенных вопро-
сов. Известно, что за минув-
шее столетие потепление на
планете составило 0,6 градуса.
За счет чего это произошло?
Пока четкого ответа наука не
дает и, прежде чем принимать
любые решения, нужно полу-
чить от науки четкие и точные
данные.

На недавнем заседании Пра-
вительства РФ, где было пред-
ложено ратифицировать Киот-
ский протокол, президент РАН
академик Ю.С. Осипов сказал,
что речь идет о политическом
решении. Он имел в виду, что
ученые РАН (свое коллективное
письмо они направили прези-
денту Путину) убеждены в оши-
бочности главного «постулата»
протокола, в том, что глобаль-
ного потепления не происхо-
дит, ибо для подобного вывода
нет научных оснований. 

Мнения ученых и политиков
разошлись. Как обычно в та-
ких случаях, «политическая
целесообразность» выиграла.
Жаль, что проигрывают наши
дети и внуки - именно им при-
дется в полной мере расплачи-
ваться за наши ошибки.

Владимир ГУБАРЕВ,
публицист, 
лауреат Государственной премии

ТАЙНА КИОТСКОГО ПРОТОКОЛА

В настоящее время Правительст-
во Российской Федерации го-
товит проект нового Лесного

кодекса, который состоит из двух ча-
стей – собственно Лесного кодекса и
Федерального закона «О введении в
действие Лесного кодекса». Сам
проект кодекса вводит частную соб-
ственность на леса и никаких огра-
ничений на действия собственника в
лесу не содержит. Эти ограничения,
которые законодатели вводят под
напором общественности, содержат-
ся в законе. Но существует масса
бюрократических возможностей,
приняв кодекс, затормозить приня-
тие закона. Дело в том, что до сих
пор разные кодексы принимались
без дополнительных законов об их
введении. К тому же у приватизации
лесов без правил слишком много
сторонников (в первую очередь это
компании, занимающиеся застрой-
кой лесов в окрестностях крупных
городов, и связанные с этими компа-
ниями крупные чиновники).

Частная собственность на леса
опасна не сама по себе. Опасна соб-
ственность, не регулируемая разум-
ными законами. Должны быть четко
обозначены обязанности собствен-
ника, права остальных граждан по
отношению к частному лесу. В про-
екте нового кодекса много хороших
фраз, но, по мнению юристов, его
статьи содержат «дыры» - положе-

ния, позволяющие собственникам
ограничивать доступ прочих граж-
дан в леса, застройку этих лесов да-
чами и гостиницами (скажем, под
видом охотничьих домиков, строи-
тельство которых по существу никак
не ограничивается). Общие фразы о
лесовосстановлении практически
тоже ничем не подкрепляются: нет
однозначно понимаемых требований
по этой части.

В лесном законодательстве долж-
ны быть четко прописаны: обяза-
тельное соблюдения правил и нор-
мативов, обеспечивающих устойчи-
вое и неистощительное землеполь-
зование всеми собственниками; воз-
можность свободного доступа в ле-
са остальных граждан; возможность
при необходимости возвращать зем-
ли различных категорий в государ-
ственную собственность на прием-

лемых для общества условиях (для
создания заповедников, например).
В предлагаемом проекте вы не обна-
ружите ни одного из этих условий.

Кроме того, в стране должна су-
ществовать квалифицированная и
дееспособная государственная лес-
ная служба, которая сможет контро-
лировать выполнение лесного зако-
нодательства. Сейчас же такая
служба находится в совершенно
развалившемся состоянии после
всех реформ.

При решении вопроса о введении
частной собственности на леса в
России обязательно должно быть
учтено мнение граждан путем, на-
пример, референдума. Тем более
что приватизация лесов не является
обязательным условием устойчиво-
го и цивилизованного развития лес-
ной промышленности и лесного хо-

зяйства. Опыт зарубежных стран
(Швеции, Финляндии, Канады, Гер-
мании и других) показывает, что вы-
сокоэффективное лесное хозяйство
может успешно вестись и на госу-
дарственных землях. Например, в
Канаде 95 процентов лесов находит-
ся в государственной собственно-
сти, что не препятствует развитию
лесной промышленности. Леса ев-
ропейского севера России также
всегда находились в собственности
у государства, что не мешало в кон-
це XIX столетия, в начале XX, в 30-е
годы прошлого века иметь большую
доходность лесного хозяйства. Су-
ществует много альтернатив частной
собственности, способных обеспе-
чить не менее высокий уровень до-
ходности, например, долгосрочная
аренда.

Собственность же будет эффек-
тивной только в том случае, когда
права владельца будут защищены
на длительную перспективу, иначе
собственник будет стараться выка-
чать из своего имущества доход в
максимально короткие сроки. А са-
мым выгодным способом использо-
вания лесных ресурсов является их

немедленная продажа под сруб.
Должна быть определенная культу-
ра (ответственность) владельца в
сочетании с грамотным законода-
тельством, чтобы можно было сти-
мулировать долгосрочное развитие
лесного хозяйства. Пока нет ни того,
ни другого.

Авторы немедленной приватиза-
ции лесов, столкнувшись с актив-
ным противодействием со стороны
общественности, решили пойти на
хитрость. Они включили в проект
Федерального закона о введении в
действие нового кодекса статью, ко-
торая не позволяет введение част-
ной собственности на леса до приня-
тия специального Федерального за-
кона «Об обороте земель лесного
фонда». Вот в этом законе будет
прописана законодательная база,
регулирующая обязанности частных
владельцев леса.

Но это все хитроумная игра. Пов-
торяю, поскольку речь идет о разных
документах, есть масса бюрократи-
ческих уловок задержки принятия
одного из них: даже если Госдума
примет новый закон, он может быть
не одобрен Советом Федерации, или
не подписан президентом, тогда как
кодекс уже будет и одобрен, и под-
писан. Но тогда разработчики кодек-
са оказываются формально неви-
новными - они-то все сделали, на
первый взгляд, правильно.

Алексей ЯРОШЕНКО,
сотрудник «Гринписа», 
координатор лесной программы

КАК БЫ НЕ ОТШУМЕЛИ 
НАШИ ДУБРАВЫ

Скаждым днем сумерки
сгущаются все раньше,
напоминая о том, что зи-

ма не за горами. Вечером, под-
ходя к своим подъездам, мно-
гие москвичи чувствуют себя
неуютно: где-то не горит фо-
нарь, где-то испорчен домофон
или кодовый замок, не везде
установлены кнопки тревоги
для вызова милиции. В услови-
ях, когда террористы и пре-
ступники объявили нам войну,
мы, москвичи, должны нау-
читься защищаться. Надо до-
биться, чтобы наши дворы бы-
ли не только красивыми и
удобными для жителей, но еще
спокойными и безопасными.
Для этого мало их обустроить:
разбить газоны, посадить дере-

вья и кустарники, разместить
детские площадки, площадки
для занятий спортом. Надо и
защитить их от криминала.

С этой целью в конце сентя-
бря начала осуществляться го-
родская программа «Наш безо-
пасный двор». Все технические
средства, которые помогут ее
реализации, хороши. Где-то ох-
рана и заборы, где-то сигнали-
зация и кнопка вызова мили-
ции, где-то видеонаблюдение и
так далее. Об этом позаботятся
специалисты в области безо-
пасности. Меня же волнует
другая сторона медали: ни ми-
лиция, ни видеокамеры, будь
они во всех дворах и подъез-
дах, не спасут нас от преступ-
лений, если мы, жители, оста-

немся равнодушными, безуча-
стными в каждом конкретном
случае.

С чего начинается равноду-
шие? Кто из нас, например, не
замечал, что соседи, жители
одного дома мало сегодня об-
щаются друг с другом? Редко
по дороге домой услышишь
когда-то привычное: «Здравст-
вуйте!» - особенно от молоде-
жи, подростков. Люди разоб-
щены. И вот эта наша разоб-
щенность - и между собой, в
собственном подъезде, доме, и
между местными властями и
жителями - как раз и мешает
нам победить общего врага. Но
без объединения усилий реа-
лизовать программу, нацелен-
ную на то, чтобы сделать сто-
лицу безопасным городом,
практически невозможно.
Нужна сплоченность в общест-
ве, нужна инициатива снизу.
Именно поэтому политсовет
партии «Единая Россия», чле-
ном которой я являюсь, решил
заняться реализацией этой

программы. Было бы неплохо,
чтобы проблемами безопасно-
сти жителей озаботились и
другие партии, общественные
организации. Их ведь в Москве
немало! Никто сегодня не за-
страхован от ЧП. И уверен, что
каждый москвич хотел бы
жить в безопасных условиях.
Так давайте объединяться для
решения проблемы!

Многое могли бы сделать
объединения старших по до-
мам и подъездам. Это люди
инициативные, хорошо знаю-
щие жильцов, обстановку в до-
ме и вокруг него. И если есть
поводы для беспокойства - на-
до реагировать. Для этого су-
ществуют и правоохранитель-
ные органы, и местные власти,
и депутаты. Кстати, сами жиль-
цы могут подсказать властям,
что необходимо сделать для
безопасности дома и двора.

Главное - это взаимопонима-
ние. Надо быть добрей друг к
другу, отзывчивей, откликать-
ся чаще на чужую боль, прихо-

дить на помощь. Надо зани-
маться с молодежью, на кото-
рую сегодня обрушился вал
псевдокультуры. На экране ки-
но, телевизора, в дискотеке
сплошь и рядом культивируют-
ся цинизм, жестокость, кото-
рые затем выплескиваются в
наши дворы. Подростковая
преступность, наркомания сре-
ди молодежи - все это печаль-
ные реалии сегодняшнего дня.
И все это происходит под на-
шими окнами...

Легче пройти мимо. Мол,
пусть милиция наводит поря-
док. А можно что-то самим по-
пытаться сделать. На западе
Москвы, в Раменках, инициа-
тивные люди организовали
благотворительный фонд «От-
клик». Деятельность его на-
правлена на профилактику
преступности и наркомании
среди подростков. Его матери-
ально поддержали и прави-
тельство Москвы, и префекту-
ра Западного административ-
ного округа. И я таким людям
помогаю, видя их собственную
активную позицию. Есть и дру-
гой благотворительный фонд в
Москве - «Дети улиц», который
занимается противодействием
распространению наркотиков и

их незаконному обороту в мо-
лодежной среде, пытается
адаптировать трудных подро-
стков к жизни: устраивает их
на работу, обучает компьютер-
ной грамотности...

Деятельность нашей комис-
сии как раз и нацелена на соз-
дание атмосферы взаимопони-
мания, поддержку тех начина-
ний жителей, которые будут
способствовать безопасности в
каждом дворе. Культура всегда
была и будет объединяющим
началом, способным подвиг-
нуть людей на доброе дело.
Именно она может объединить
их - и в клубе по интересам, и
на концерте, посвященном па-
мяти жертв террора. И в нашем
дворе, воспитывая людей не-
равнодушных, болеющих за
свой город.

Я думаю, что, будь наше об-
щество добрей и отзывчивей,
меньше было бы и преступле-
ний, безопаснее стали бы наши
дворы. Да, город защищается
и железными дверями, решет-
ками, заборами, будками с ох-
раной - все это, увы, реаль-
ность наших дней. Но остается
главный резерв борьбы - наше
внимание друг к другу, отзыв-
чивость, солидарность.

Евгений ГЕРАСИМОВ,
председатель комиссии 
по культуре, заместитель 
председателя комиссии 
по социальной политике 
Мосгордумы

ГЛАВНЫЙ РЕЗЕРВ 
БЕЗОПАСНОСТИ - МЫ САМИ



В ночь с пятницы на субботу мос-
ковские автомагистрали пенились
от шампуня. Случайные свидетели
удивленно смотрели вслед маши-
нам, разбрасывающим моечный
раствор, а тут еще начавшийся
дождь добавлял непонимания: за-
чем мыть улицы в то время, когда
этим вроде бы занимается небо.

Однако в данной работе есть своя логика: с помо-
щью специального шампуня «Чистодор» дорож-
ники ГУП «Доринвест» снимали с дорожного по-

крытия основных столичных автомагистралей своеоб-
разную летнюю пленку. Это необходимо для того, что-
бы жидкие реагенты, которые станут применяться при
наступающих холодах и при снеге, на чистом асфальте
заработали более эффективно.

Подобное удовольствие для города достаточно до-
рогое (цена одного литра «Чистодора» - 120 рублей),

но, по мнению специалистов, это окупается сторицей
впоследствии, когда меньшими усилиями приводится
в надлежащее состояние дорожное покрытие.

- Конечно же, мы моем асфальт не чистым шампунем,
а раствором, - поясняет технологию помывки заместитель
генерального директора ГУП «Доринвест» Валентин Суб-
ботин. - Соотношение выдерживается строгое: литр мою-
щего средства разбавляется в одном кубометре воды.

После того, как улицы промыли раствором (а пло-
щадь, обслуживаемая Доринвестом, составляет более
16,5 млн. метров квадратных), следом прошли поливо-
моечные машины с чистой водой. Так что начавшийся
дождь оказался очень даже кстати - он поспособствовал
тому, чтобы убрать с асфальта все мыльные остатки.

Теперь Доринвест готовится к работе с реагентами.
Во всех подрядных организациях к сегодняшнему дню
в необходимом количестве в режиме готовности стоят
заправленные химическими составами уборочные ма-
шины, чтобы при переходе температуры через ноль
выехать на трассы.

Николай ИВАНОВ

P. S. В ночь с воскресенья на понедельник в Москве
выпал первый снег, температура опустилась ниже ну-
ля. Чтобы избежать гололедицы на дорогах, комму-
нальные службы использовали жидкие реагенты. Все-
го в эту ночь коммунальные службы израсходовали
около 40 тонн этих веществ.

ЗАЧЕМ ДОРОГИ 
МОЮТ ШАМПУНЕМ

Проект станет основой создаю-
щейся системы автоматизиро-
ванного контроля транспортных

потоков столицы. Он включает в себя
систему сбора, обработки и передачи
информации о дорожной ситуации в
режиме реального времени. Информа-
ция эта необходима как воздух диспет-

черским и городским службам, зани-
мающимся проектировкой и ремонтом
дорог, ГИБДД, ДПС, МЧС и другим. Не
следует думать, что проект будет долго
оставаться на бумаге, покрываясь пы-
лью бесконечных доработок и согласо-
ваний. Первый заместитель мэра в
правительстве Москвы Петр Аксенов

познакомился с системой на недавней
специализированной выставке на ВВЦ
и отозвался о ней одобрительно.

- Уже сегодня на всем протяжении
МКАД, а также на въездах в город на
основных трассах установлены радио-
локационные детекторы, - рассказыва-
ет руководитель проекта Владимир
Волков. - Детекторы измеряют сред-
нюю скорость движения транспорта и
один раз в минуту, в круглосуточном
режиме, передают ее в наш центр, где
она обрабатывается и в графическом
виде отображается на специальных ин-
формационных табло, приборах
«Roadinformer», информирующих во-
дителей, обладающих такими прибора-
ми, о ситуации на дорогах.

Детекторы настолько интеллекту-
ально подкованы, что способны изме-
рять не только среднюю скорость дви-
жения транспорта, но и его плотность,
структуру, фиксируя как легковые, так
и длинномерные грузовые автомоби-
ли. В будущем это позволит карди-
нально перестроить работу светофо-
ров, подчинив ее требованиям дорож-
ной ситуации. В 2005 году планирует-
ся установить на главных въездах в
столицу информационные табло, ко-
торые будут предупреждать водите-
лей о степени загруженности кольце-
вых магистралей, а позднее, по мере
реализации проекта, и радиальных
дорог. Такие табло появятся на запра-
вочных станциях и в крупных торго-
вых центрах.

- Ага, - скажет иной водитель, нагру-
женный покупками, глянув на табло, -
сплошь и рядом пробки. Стоп машина!

Именно так, читатель, и будет. Во
многих городах мира подобные систе-

мы действуют на протяжении десятков
лет. Нас же автомобили заполонили
совсем недавно, так что в этом отно-
шении мы хромаем.

- Наверстаем! - уверен Владимир
Волков. - Например, обладая прибором
«Roadinformer», водитель может чувст-
вовать себя современным человеком.
Прибор монтируется в солнцезащит-
ный козырек автомобиля, отражая си-
туацию в реальном времени в центре и
на МКАД.

Далее, по словам Волкова, можно
получать аналогичную информацию из
специализированного центра на свой
персональный или «карманный» ком-
пьютер, на сотовый телефон, загрузив
в него специальное приложение
«Roadinformer-Java».

- Информация, вероятно, дорогая?
- Двести пятьдесят рублей в месяц

для физических лиц.
Недорого для тех, кто занят в сфере

бизнеса и считает каждую рабочую ми-
нуту, тем же, кто считает каждый тру-
довой рубль, остается дождаться бес-
платных дорожных табло.

Кроме того, уже сегодня проходят
испытания видеодетекторы, способ-
ные передавать в центр не только циф-
ровые данные, но и видеоизображение
с участка дороги, что особенно важно
для ГИБДД. 

Проект «СМИлинк - свободные до-
роги», по словам специалистов Депар-
тамента транспорта и связи, - весьма
перспективная разработка, и, если сис-
тема в период испытаний зарекомен-
дует себя с положительной стороны,
то уже в конце 2005 года она будет за-
действована в полной мере.

Игорь ЯСЮКОВ

В Москве возрождается инсти-
тут домовых комитетов. Об этом
в пятницу, 8 октября, заявил на-
чальник управления координа-
ции деятельности ТСЖ Департа-
мента ЖКХиБ Виталий Акимкин.
После создания домкома, сооб-
щил он, жители будут иметь пра-
во на контроль за работой управ-
ляющей организации, отвечаю-
щей за состояние жилищного
фонда, на все виды работ по до-
му и придомовой территории.
Это даст им возможность эффе-
ктивно отслеживать процесс
улучшения жилищно-комму-
нальных услуг, в случае необхо-
димости оказывая на него эффе-
ктивное воздействие.

Проблема лишь в том, что, по
данным на 1 октября, домкомы
пока организованы только в каж-
дом десятом жилом здании. Од-
нако, по оценке департамента
жилищной политики и жилищно-
го фонда, в ближайшие три года
таковые будут созданы практиче-
ски в каждом доме. С целью ус-
корить процесс образования
домкомов, как проинформиро-
вал В. Акимкин, начата разработ-
ка нормативного документа, пре-
дусматривающего льготы по оп-
лате жилкомуслуг для их членов.
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ОАО «Московская городская те-
лефонная сеть» (МГТС) уже в ны-
нешнем месяце может начать от-
ключение своих абонентов, которые
не оплачивают услугу по автомати-
ческому определению номера
(АОН). Об этом в среду, 6 октября,
заявил начальник управления по
информации и связям с обществен-
ностью МГТС Анатолий Верещагин.

По его словам, услуга АОН в
МГТС всегда существовала как
платная, но часть абонентов ее
просто игнорировала. МГТС же не
могла доказать, что у абонента ус-
тановлен АОН, поскольку не имела
специальной аппаратуры. Однако
сейчас такая аппаратура у компа-
нии наконец появилась. В начале
мая МГТС завершила сканирова-
ние своей абонентской базы, уста-
новив, что примерно 49 тысяч або-
нентов пользуются АОН. Теперь к
тем из них, кто не оплачивает соот-
ветствующую услугу, связисты ре-
шили применить крайнюю меру -
отключение телефона. Причем без
дополнительного предупреждения.

Принято решение о капиталь-
ной реконструкции Волоколам-
ского шоссе на участке от пересе-
чения с Пятницким шоссе МКАД
до микрорайона Павшинская
Пойма. Как сообщили в четверг, 7
октября, в префектуре СЗАО, со-
ответствующее распоряжение
подписал мэр Юрий Лужков, под-
державший предложение этого
округа.

Цель реконструкции – сущест-
венно оздоровить нынешнюю на-
пряженную транспортную ситуа-
цию в районе Митино, а также
снизить аварийность на участке
Волоколамского шоссе от МКАД
до Красногорска. Осуществить ее
планируют в 2005 году. Тендер-
ному комитету правительства
Москвы поручено в четвертом
квартале нынешнего года орга-
низовать открытый конкурс по
подбору проектировщика рекон-
струкции и выбору генерального
подрядчика на выполнение стро-
ительных работ.
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ЧЕТВЕРГ,7.10

ИНФОРМ
БЮРО

КАКОЙ РЕЗОН 
ПЛАТИТЬ ЗА АОН?

ЧЛЕНЫ 
ДОМКОМОВ 

ПОЛУЧАТ ЛЬГОТЫ?

ВОЛОКОЛАМКА 
ОБНОВИТСЯ
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ПРОЙДЕТ ГОД - И СКОРОСТЬ ДВИЖЕНИЯ,
КАК И РАБОТУ СВЕТОФОРОВ, 
БУДУТ РЕГУЛИРОВАТЬ
РАДИОЛОКАЦИОННЫЕ ДЕТЕКТОРЫ

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

Деловито и быстро ребята из Мострансконтроля
опечатывают двери «Харитона и Марии», стреножи-
вают колеса специальными захватами. Инспектор
фиксирует на фотокамеру факт нарушения, чтобы
предъявить фотоулику в случае протеста со стороны
водителя. 

- Вира! 
Кран аккуратно начинает подъем. На стоянке торже-

ство справедливости: «Так их, наглецов, в кутузку!»
- А-а-а!!! Стойте!!!
Владелица автомобиля, уже парящего над землей,

кидается к инспектору и орошает его китель горючими
слезами: 

- Я поставила машину всего лишь на секундочку, я
сейчас же уеду и больше не вернусь сюда никогда. Че-
стное благородное!

- Полчаса ее машина здесь находится, - вступают в
разговор двое в зеленых накидках с надписью «БД» -
безопасность движения. - На штрафстоянке ей место!

Составляется протокол о задержании. Поздно лить
слезы. Но если бы автомобиль не был погружен на
эвакуатор, можно было, получив квитанцию на оплату
штрафа от 50 до 300 рублей, благополучно отбыть с
места происшествия. Теперь же, по словам М. Бело-
усова, даме придется заплатить за освобождение авто-
мобиля со штрафстоянки 1809 рублей 20 копеек. При-
чем сделать это необходимо без проволочек в течение
трех часов. Далее за каждый час простоя взимается
дополнительно 52 рубля 70 копеек.

Инспектор стойко отражает атаки разгневанной ма-
дам, размахивающей каким-то багровым удостовере-
нием, а мы беседуем с людьми в зеленом, работника-
ми автобусного парка №14. Анатолий Шкуркин и Вла-
димир Новиков водители-наставники, но вынуждены
заниматься организацией порядка движения авто-
транспорта на остановках. 

- Владимир после смены валидол глотает, успоко-
иться не может, - рассказывает Анатолий, краем глаза
следя за обстановкой. - Иногда с кулаками на нас бро-
саются, мол, кто вы такие, кто уполномочил. Вот так и
дежурим на самых напряженных участках. Иначе авто-
бусам вообще не подойти к остановке.

Эвакуация автомобиля заняла ровно шесть минут.
Машины, стоявшие рядом, каким-то чудом испарились.

- Статистика такова, - рассказывает М. Белоусов, - в
день в среднем мы забираем на штрафстоянки десятки
автомобилей. Например, в ЮЗАО по 60 – 80 автомашин,
в ЦАО до 100, в ЮАО 20-25, меньше всего приходится
работать в Зеленограде. Деятельность наша абсолютно
законна. Сомневающиеся пусть ознакомятся с постано-
влением Правительства РФ за номером 759 от 18 дека-
бря 2003 года, изучат постановление правительства
Москвы за номером 1094 от 30 декабря 2003 года.

В заключение скажем еще об одном. Если вы поста-
вили автомобиль в неположенном месте и, вернув-
шись, не обнаружили его, не спешите паниковать. На-
берите 02 и поинтересуйтесь – не на штрафстоянке ли
ваше авто? Радуйтесь, если это так. Печальтесь, ибо
придется расстаться почти с двумя тысячами штраф-
ных рублей. Торжествуйте, ибо две тысячи рублей это

ничто в сравнении, скажем, с десятками или и с сотня-
ми тысяч за новый автомобиль взамен украденного.

А лучше всего, граждане автовладельцы, не паркуй-
тесь в местах остановки общественного транспорта, и
тогда общество и Мострансконтроль будут вам благо-
дарны. 

Игорь ЯСЮКОВ

Окончание. Начало на 1-й странице

«ХАРИТОНА» ОПЕЧАТАТЬ,
«МАРИЮ» НА ШТРАФСТОЯНКУ

ИНТЕЛЛЕКТОМ ПО ПРОБКАМ И ЗАТОРАМ
Ликвидация автомобильных пробок - одна из про-
блем, которые предстоит решить городу. В Де-
партаменте транспорта и связи разрабатывается
проект, который должен значительно улучшить
ситуацию на столичных автомагистралях. Называ-
ется он «СМИлинк - свободные дороги». 

Ф
О

Т
О

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
А

 М
А

Т
Ю

Ш
К

И
Н

А

Ф
О

Т
О

 Ю
Р

И
Я

 С
Т

Р
О

К
О

В
А



Скульптурная композиция «Древо
жизни» известного скульптора Эрнста
Неизвестного открыта в субботу, 9 ок-
тября, на пешеходном мосту «Багра-
тион» в районе Краснопресненской
набережной. Открыли 7-метровый
бронзовый монумент вице-мэр Моск-
вы Валерий Шанцев и председатель
Мосгордумы Владимир Платонов.

На церемонии открытия вице-мэр
особо выделил два момента. Пер-
вый: место, где установлен этот мо-
нумент - в Московском международ-
ном деловом центре «Москва-сити» -
здесь формируется новая, устрем-
ленная в будущее Москва. Второй
момент: время открытия памятника -
накануне 60-летия Победы в Великой
Отечественной войне; он является
подарком к этому юбилею.

В воскресенье, 10 октября, на
Васильевском спуске прошел па-
рад московского студенчества.
Участие в нем приняли несколь-
ко тысяч студентов из 40 вузов
города, которые прошли торже-
ственным маршем от Васильев-
ского спуска до ЦПКиО имени
Горького, где состоялся гала-
концерт «Мы в ответе за буду-
щее. Нет террору».

Торжественная церемония вруче-
ния Государственному историческо-
му музею (ГИМ) сертификата о
включении его филиала - ансамбля
«Новодевичий монастырь» - в спи-
сок памятников всемирного куль-
турного и природного наследия
ЮНЕСКО состоялась в понедельник,
11 октября, в Москве.

Всего в мире в этом списке 611
памятников в 134 странах. В России
ансамбль «Новодевичий мона-
стырь» стал двенадцатым памятни-
ком всемирного наследия ЮНЕСКО. 

СУББОТА,9.10

ИНФОРМ
БЮРО

НОВЫЙ ВСЕМИРНЫЙ
ПАМЯТНИК 
КУЛЬТУРЫ

СТУДЕНТЫ ВЫШЛИ
НА ПАРАД

ПОНЕДЕЛЬНИК,11.10

Москва развивается по гене-
ральному плану, который разрабо-
тан до 2020 года. Но, как выясни-
лось на очередном заседании сто-
личного правительства, не все идет
по генплану. Есть отрасли и сферы
жизни, которые отстают от запла-
нированных показателей и потреб-
ностей города. При обсуждении во-
проса о ходе реализации генплана
и задачах градостроительного раз-
вития Москвы отмечалось, что от-
стает строительство муниципаль-
ного жилья для очередников, 8,5
тысячи московских семей стоят в
очереди на дошкольные учрежде-
ния, зависли и около 120 километ-
ров линий метро, не выдерживает-
ся график сноса ветхого жилья и
отслуживших свой срок пятиэта-
жек и переселения жильцов в но-
вые дома. Нерешенные городские
проблемы можно бы еще перечис-
лять, но ведущий заседание прави-
тельства Юрий Лужков особо под-
черкнул, что жизнь вносила и будет
вносить корректировки в генплан.

Проект решения по данному воп-
росу правительство отправило на
доработку.

Вторым в повестке дня заседа-
ния правительства был вопрос «Об
исполнении бюджета города Моск-
вы за 2003 год с учетом результа-
тов проверки Контрольно-счетной
палатой Москвы».

НЕ ВСЕ ИДЕТ
ПО ГЕНПЛАНУ
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«МС» - Интерфакс 

НЕИЗВЕСТНЫЙ
ПОСАДИЛ 

«ДРЕВО ЖИЗНИ»
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факты и комментарии
В СТОЛИЧНЫХ ПАРКАХ СВИЛИ

СЕБЕ ГНЕЗДА ПРЕДПРИИМЧИВЫЕ
«ПТИЦЫ». ТЕПЕРЬ ПРИХОДИТСЯ

ЗАЩИЩАТЬ ОТ НИХ ПРИРОДУ

МОСЛИФТ 
НА ВЫСОТЕ
В целом Москва на общероссийском фоне в сфере охраны

труда выглядит благополучно.
- Но мы не должны успокаиваться, - заявил выступивший 

на совещании вице-мэр столицы Валерий Шанцев, который в
правительстве города возглавляет межведомственную комис-
сию по охране труда. - На заседании правительства мэр зая-
вил: каждый случай потери трудоспособности, особенно свя-
занный со смертельным исходом, - это трагедия. Трагедия че-
ловека, его семьи, родных и близких, потеря кормильца для
детей и престарелых родителей. В этой ситуации надо сделать
все возможное, чтобы изменить психологию тех работодате-
лей, которые еще исповедуют принцип «Бизнес любой ценой».
В результате реализации городской программы удалось сни-
зить уровень травматизма. Сейчас надо подумать о создании
коллективных хозрасчетных центров по охране труда, по-
скольку большинство малых предприятий не в состоянии со-
держать в своих штатах специалистов в данной области.

Динамика травматизма со смертельным исходом в Москве вы-
глядит так: 2002 год - 260 случаев, 2003 год - 254, первое полуго-
дие текущего года - 115. Значительная их доля приходится на от-
расли строительства и промышленности. Участники совещания
высказали немало предложений, которые должны быть учтены
при подготовке следующей городской программы по охране труда.
По их мнению, надо возродить систему подготовки кадров для
данной сферы, сформировать из дополнительных источников фи-
нансирования фонд охраны труда, усилить контроль за работода-
телями, использующими дешевую привозную рабочую силу, наве-
сти порядок в статистике травматизма и профзаболеваний.

Завершилось собрание на торжественной ноте: вручались на-
грады победителям городского конкурса на лучшую организацию
работы в области охраны труда. И здесь была дана достойная
оценка деятельности в этой сфере предприятий комплекса город-
ского хозяйства в целом, а также Департамента жилищно-комму-
нального хозяйства и благоустройства.

Заслуженную награду В. Шанцев вручил генеральному директо-
ру МГУП «Мослифт» Анатолию Золкину. Именно Мослифт завое-
вал первое место. А еще в числе призеров ГУП «Мосгаз», НПО «Ра-
дон», ОАО МГТС, несколько ремонтно-эксплуатационных предпри-
ятий. Отмечен наградами и Департамент ЖКХиБ города Москвы.

После торжественной церемонии удалось побеседовать с на-
чальником управления охраны труда МГУП «Мослифт» Алексеем
Дьячковым.

- За последние два года у нас по травматизму - ноль, - сказал он
и постучал по дереву. - Это отличный показатель, если учесть, что
лифтовое хозяйство - источник повышенной опасности. Что мы
сделали? Во-первых, подняли статус специалистов, которые зани-
мались охраной труда в территориальных подразделениях. Теперь
они подчинены непосредственно руководству Мослифта и выпол-
няют свои функции без оглядки на местных начальников. А если
еще учесть, что эти специалисты курируют те же организации, в
которых они прежде работали, ввести их в заблуждение относи-
тельно истинного положения дел практически невозможно.

Петр ПОЛЫНОВ

На Тверской улице
на месте снесенного
«Интуриста» сейчас
кипит работа - закла-
дывается нулевой
цикл нового пяти-
звездочного отеля. 

В круглосуточном режиме
здесь трудятся триста
строителей, а к середине

октября их число на объекте уве-
личится в полтора раза. Уже че-
рез месяц вырастет первый этаж

здания. Отель предполагается
сдать в эксплуатацию в конце
следующего года.

- Здание нового «Интуриста»
будет монолитно-кирпичным, -
сообщил первый заместитель
руководителя Департамента гра-
достроительной политики, раз-
вития и реконструкции города
Москвы Александр Косован. -
Архитектурное решение отеля
отражает стиль старой Москвы.
В нем спроектировано свыше
230 номеров, в том числе VIP-
номера для высоких гостей из
российских регионов и глав ино-
странных государств.

На первом этаже здания раз-
местятся кафе, рестораны и бу-
тики, а два подземных этажа от-
дадут под паркинг на 370 ма-
шин. Новый отель будет иметь
11 этажей вместо прежних 24.
Однако общая его площадь оста-
нется практически той же - свы-
ше 30 тысяч квадратных метров.
По просьбе префектуры ЦАО
паркинг решено построить рань-
ше самого здания, чтобы разгру-
зить дорогу, одна-две полосы
которой в настоящее время по-
стоянно заняты припаркованны-
ми автомобилями.

Петр ПОЛЫНОВ

Эти проверки были проведены по личному указа-
нию мэра столицы, у которого были для этой
массовой акции все основания. Даже в святая

святых отдыха москвичей - парках культуры и отдыха
«Сокольники», Филевском, Измайловском проверка-
ми выявлено много сторонних предприятий и органи-
заций, не имеющих никакого отношения к функцио-
нальной деятельности парков. На территории парка
«Сокольники» выявлено 23 объекта, вообще не имею-
щих договоров аренды на используемые земельные
участки. Иными словами, обнаружены те самые «ди-
кари-террористы», которые проникли на особо охра-
няемые природные территории, качают барыши и все
вокруг захламляют.

В Филевском парке 19 сторонних организаций, пять
из которых вообще не имеют никакого отношения к
парковой деятельности. В парке «Измайлово» найде-
но 36 сторонних объектов, 26 из которых не имеют ба-
лансовой принадлежности, то есть законных хозяев.

Сейчас по всем выявленным посторонним объек-
там на территориях парковых зон ведется детальная
проработка в целях их выдворения. Но вот какой воп-
рос не давал покоя, когда слушал информацию об
этом «терроризме» на территориях особо охраняемых
природных зон: где же реальная охрана этих город-
ских оазисов, ведь, оказывается, сюда белым днем и
уже давно хлынули изворотливые дельцы, грубо по-
пирающие природоохранное законодательство? Вы-
ходит, пока больше призывов и намерений, чем насто-
ящей каждодневной охраны с использованием жест-
ких административных и штрафных санкций против
нарушителей.

Проведены проверки и на 174 объектах производ-
ственно-складского назначения предприятий строи-
тельного комплекса города, на 78 из которых выявле-
ны грубые нарушения природоохранного законода-
тельства. Территории превращены в свалки мусора и
крупногабаритной техники, стоянки автотранспорта,
что наносит вред экологии. Более того, многие из этих
предприятий сдают свои складские помещения в суб-

аренду сторонним организациям, не имеющим ника-
кого отношения к стройкомплексу. То есть выступают
в роли рантье, когда можно, ничего не делая, а лишь
оформляя субаренду, получать хорошие деньги. Ко-
нечно же, рантье никогда не пойдет на вложение до-
полнительных средств в улучшение санитарно-эколо-
гической обстановки в своем владении, а системати-
ческого эффективного контроля со стороны соответ-
ствующих городских служб на производственно-
складских объектах тоже нет.

Теперь, когда многие безобразия в этой сфере вы-
явлены, определяются конкретные меры по наведе-
нию порядка, выводу ряда этих объектов в первую
очередь из центральной части города.

Тут же, на заседании столичного правительства, где
обсуждались результаты проверок, мэр дал указание
управляющему делами подготовить список должност-
ных лиц, затянувших подготовку соответствующих ре-
шений по этим острым проблемам. Чиновники полу-
чат по строгому выговору и до конца года будут лише-
ны премиальных.

Мэр посчитал мизерными штрафные санкции в 6-
10 тысяч рублей за нарушения природоохранного за-
конодательства и выступил за ужесточение админист-
ративных и штрафных санкций к предпринимателям,
которые в погоне за личной выгодой наносят вред
природе и в итоге всем москвичам. Как пояснил руко-
водитель Департамента природопользования и охра-
ны окружающей среды Леонид Бочин, такие смехо-
творные штрафные санкции к захламителям природ-
ных территорий установлены Административным ко-
дексом РФ, и сейчас департамент готовит поправки к
нему.

Безусловно, санкции должны быть пожестче, но и
они в корне проблему не решат, если за теми же пар-
ками культуры и отдыха, другими природными особо
охраняемыми зонами не будет установлено каждо-
дневного государственного контроля, который бы
воспрепятствовал проникновению сюда чужаков.

Николай АНДРЕЕВ

Сберечь самое дорогое - жизнь и здо-
ровье человека - призвана охрана
труда на производстве. Как противо-
стоять травматизму? Что предпринять
для снижения профзаболеваемости?
И на какие шаги должны пойти
власть, профсоюзы и работодатели,
чтобы повысить статус службы охра-
ны труда? Именно на эти вопросы ис-
кали ответ участники московского го-
родского совещания по охране труда.

МИНУС ТРИНАДЦАТЬ ЭТАЖЕЙ

Акты терроризма, вандализма могут совершаться не только в
отношении людей, но и против живой природы - бесценного до-
стояния города и его жителей. Такой вывод сделали из недав-
них массовых проверок работники Департамента природо-
пользования и охраны окружающей среды, Земельной инспек-
ции, префектур административных округов. Обследовалось со-
стояние санитарии, экологии на многих объектах города.

В ОХРАННЫХ ЗОНАХ - ЧУЖАКИ

Казалось бы, что связывает Москву
с Черноморским регионом? Гео-
графически мы находимся далеко

друг от друга, но в современном бурно
развивающемся мире, где понятие
«расстояние» несколько утратило свое
первоначальное значение, тем более с
точки зрения развития экономик стран
региона, мы являемся самыми ближай-
шими соседями. Черноморский регион
должен выступить в качестве связую-
щего звена на пути движения товаров
из Европы в Азию и в обратном направ-
лении. В этом отношении нам не обой-
тись друг без друга. Москва может
стать надежным и перспективным парт-
нером в развитии торговых связей, в
поиске путей выхода из тисков транс-
портных проблем.

С приветственным словом к участ-
никам ассамблеи обратился мэр сто-
лицы Юрий Лужков. В своем выступ-
лении он говорил о том, что транс-
портная проблема для крупных евро-
пейских городов приобрела стратеги-
ческий характер. Ее успешное разре-
шение может способствовать даль-
нейшему развитию городов, всей го-
родской инфраструктуры и в целом
более комфортабельной жизни горо-
жан.

- Мы должны сформировать такую
транспортную инфраструктуру, - отме-
тил Юрий Михайлович, - которая сде-
лает нас ближе друг к другу. У каждо-
го из нас должна быть возможность
посещать любую черноморскую сто-
лицу без особых проблем. Мы должны

помочь правительствам наших стран
выстроить такую систему взаимоотно-
шений, при которой доставка грузов в
любом направлении будет экономиче-
ски выгодной. Время обязывает нас
делать шаги навстречу друг другу.

В своем выступлении мэр столицы
подробно остановился на определен-
ных ограничениях доступа личного
транспорта в центр города. По словам
Юрия Михайловича, эта мера носит
вынужденный характер и будет приме-
няться после того, как все прочие воз-
можности будут исчерпаны. Все боль-
шее значение, большие права и воз-
можности должен приобретать обще-
ственный транспорт.

Министр транспорта и связи РФ
Игорь Левитин говорил о том, что без
закона о концессиях в Российской Фе-
дерации невозможно направить инве-
стиционные потоки частного капитала
в транспортную сферу. Процесс авто-
мобилизации, как сказал министр,
приобрел глобальный характер, неся с
собой множество серьезнейших проб-
лем для городской инфраструктуры.
Необходимо, по его словам, всемерно
развивать сотрудничество частного и
государственного капитала, предла-
гать взаимовыгодные варианты такого
сотрудничества.

Первый заместитель мэра в прави-
тельстве Москвы Петр Аксенов рас-
сказал участникам ассамблеи о спо-
собах решения транспортных проб-
лем в столице, о развитии дорожных
систем на основе современных техно-
логий, позволяющих координировать
потоки автотранспорта. Заместитель
мэра говорил и о необходимости по-
вышения эффективности управления
грузовыми автоперевозками, в кото-
рых все большую роль должны иг-
рать крупные перевозчики. И, как
подчеркнул Петр Николаевич, в лю-
бой из транспортных сфер главенст-
вующая роль должна отводиться ка-
честву как фактору, по которому
можно судить о степени развития и
соответствия современным требова-
ниям транспортных систем крупных
городов.

Практически все выступавшие вы-
сказывались за то, что комфортабель-
ная жизнь в городах, особенно их цен-
трах, невозможна без серьезного ог-
раничения движения личного авто-
транспорта. Будущее принадлежит об-
щественному транспорту, и, значит,
работать более активно предстоит в
этом направлении. А чтобы эта работа
была наиболее плодотворной, необхо-
димо регулярно обмениваться накоп-
ленным опытом и знаниями. В этом
отношении V генеральная ассамблея
Ассоциации черноморских столиц
имеет важное значение.

Игорь ЯСЮКОВ

В БУДУЩЕЕ ПОЕДЕМ НА АВТОБУСЕ
В Москве прошла V генеральная ассамблея Ассо-
циации черноморских столиц, на которой обсуж-
далась одна тема - «Транспортная проблема и ее
решение в столицах причерноморских госу-
дарств». В работе ассамблеи приняли участие 19
делегаций из стран ближнего и дальнего зарубе-
жья: Армении, Болгарии, Албании, Азербайджана,
Грузии, Греции, Молдовы, Румынии, Украины и
других стран.



У каждого района округа свои пробле-
мы. Так, если в Щукине главное -
снос старых домов и переселение

людей, то в Строгине, «спальном» районе
застройки 80-х годов прошлого века, таких
проблем нет, дома сносить здесь никто не
собирается. А вот нового строительства в
этом экологически чистом уголке Москвы,
окруженном со всех сторон Москвой-рекой
(фактически Строгино - остров), достаточ-
но. И для этого района городом принято не-
обычное решение: поскольку доля квартир
в строящихся домах не идет под переселе-
ние жителей, решено брать эту долю день-
гами и на вырученные средства создавать
в районе спортивные сооружения.

Так, стадион «Янтарь» на улице Твар-
довского обошелся в 7 млн. долларов.

Будут сделаны и спортплощадки во дво-
рах по адресам: улица Куликова, 15, Не-
манский проезд,11. Правда, по поводу
работы стадиона жители высказывали
претензии: слишком дорого, не всем до-
ступно, особенно кусается аренда тен-
нисных кортов. На это префект сказал,
что теннис - спорт не для бедных, так
что, мол, богатые должны платить, ина-
че стадион будет не на что содержать. А
ведь на нем базируется детский фут-
больный клуб «Строгино». Для местных
жителей к тому же здесь планируют от-
крыть группы здоровья.

Волнует строгинцев и проблема шума
от трамваев. На работы по замене пу-
тей на более современные и бесшумные
в 2005 году выделено 680 млн. рублей.

В планах - завершить работы до 2006
года. 

Еще одна серьезная проблема района -
гаражи и парковки. Строгино занимает
второе место после Митина в округе по
числу машин на душу населения. 10 кв. км
территории на сегодня заняты в районе
одноэтажными гаражами. 

- Конечно, такой гараж - это удобно, -
сказал префект. - Это и погребочек, и
склад. Но это и пожаро- и взрывоопасные
места. Недаром пожарные даже боятся на-
ходиться рядом с гаражом во время туше-
ния пожара. Городом принята программа
перехода к многоэтажным паркингам. Мы
будем предоставлять места в таких гара-
жах. К сожалению, придется доплачивать,
так как в среднем одно место будет стоить
порядка 120 тысяч рублей. Но ведь за эти
деньги вы приобретаете и более дорогую
собственность.

Пока же временные стоянки оборудова-
ны на Строгинском бульваре, что также
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Застройка района Мити-
но началась в 1991 го-
ду. Сегодня осталось

завершить лишь первый ми-
крорайон, где будет располо-
жено коммерческое жилье,
возводимое по индивидуаль-
ному проекту. Здесь вырас-
тут пять жилых корпусов
площадью 196 тысяч кв. м.
Там же появятся два детсада
и школа со спортивным ук-
лоном. Местную пешеход-
ную зону украсит фонтан.

Предположительно здесь поселятся пять с половиной ты-
сяч жителей. Спроектированы паркинг на четыре с поло-
виной тысячи машиномест и подземные гаражи. 

Вообще проблема транспорта в Митине первостепенна.
В районе официально зарегистрировано тридцать тысяч
автомобилей, что в два раза превышает количество парко-
вок. Мы ищем пути выхода из этого положения, но пока
это очень сложно. Машина для митинцев - не роскошь, а
необходимое средство передвижения. Строительство мет-
ро законсервировано с 1994 года, и до ближайшей стан-
ции возможно добраться лишь на автобусе или собствен-
ном авто. Но выезд в город единственный - через Пятниц-
кое шоссе. Отсюда - пробки. 2 сентября было открыто дви-
жение на участке, ставшем продолжением Митинской ули-
цы, проходящей параллельно шоссе. Часть потока авто-
транспорта пошла по новому маршруту, и это облегчило
ситуацию. Планируется создать еще две развязки с выез-
дом на МКАД, и это тоже намного сэкономит для жителей
района время пути в другие части города.

К сожалению, с метро проблема сложнее. Дело в том,
что с переходом на рыночные отношения подземка с ба-
ланса федерального бюджета перекочевала на городской.
Правительство Москвы определило временной период
возрождения строительства митинско-строгинской линии
- с 2006 по 2010 гг. Но точная дата начала работ не утвер-
ждена.

Переизбыток автомобилей в совокупности с отсутст-
вием сплошного транспортного проезда вокруг многих
домов влечет за собой и другую проблему. Это затруд-
ненность доступа для спецтранспорта, особенно мусоро-
уборочных машин. Поэтому приходится пересматривать
местоположение контейнерных площадок. Стараемся
всеми силами поддерживать санитарное состояние на
должном уровне, чтобы жители из-за наших проблем не
испытывали неудобств. Так, в зимний период расчистка
дворовых территорий ведется вручную с применением
средств малой механизации, а улиц - уборочной техни-
кой, парк которой, кстати, у нас полностью к зиме
подготовлен. Да и вообще, к приближающемуся сезону
холодов мы подготовились основательно. Две РТС, рас-
положенные на нашей территории, вырабатывают
столько тепла, что можем поделиться с ближайшими со-
седями. Есть приятная новость о сдаче в этом году соб-
ственной снегоплавильной камеры. Раньше нам прихо-
дилось вывозить снег на Волоколамку и «сухую»
снеговалку. Теперь же помимо экономии транспортных
расходов ускоряется процесс очистки улиц. 

Хочу упомянуть еще об одной проблеме - это отсутст-
вие достаточного числа культурных центров. Самый боль-
шой зал, где можно провести какое-нибудь мероприятие,
вмещает не более 216 человек. Скоро большой праздник -
60-летие Победы. В районе проживает около пяти тысяч
ветеранов, а торжественную часть в этот день организо-
вать негде. Или же нам, работникам управы, необходимо
провести встречу с жителями, а где всех разместить, непо-
нятно. Надеемся, однако, что и эта проблема недолго бу-
дет нас беспокоить: на Митинской улице ведется строи-
тельство культурно-развлекательного комплекса, включа-
ющего в себя большой киноконцертный зал.

Мало в районе сейчас и спортивных сооружений. Есть,
правда, бассейн, открытый два года назад, и два меж-
школьных стадиона. Но на очереди - физкультурно-оздо-
ровительные комплексы. В один из них будет включен ак-
вапарк.

Жителей не только Митина, но и многих других москви-
чей интересует судьба всем известного радиорынка, рас-
положенного в нашем районе. Сообщаю: он подвергнется
реконструкции. Вместо палаток и тонаров появится торго-
вый центр площадью 36 тыс. кв. м с прилегающей авто-
стоянкой на 1100 машиномест. 

В решении многих из имеющихся проблем для нас важ-
на помощь и самих жителей. Я бы предложил тех, кто не
побоялся потратить время и взять на себя ответственность
за организацию людей, поощрять материально. Реальное
решение, которое могу вынести на обсуждение, это сни-
жение оплаты за коммунальные услуги. Старшим по дому
- на 50 процентов, по подъезду - на 30. Такая мера должна
быть закреплена нормативным актом правительства
Москвы.

Николай СЕНЧИЛО,
первый заместитель главы управы
района Митино:

СТАРШИХ
СТОИТ
ПООЩРЯТЬ

В актовом зале музыкальной школы на Неманской улице не-
давно прошла встреча префекта СЗАО Виктора Козлова с жи-
телями района Строгино. 

СТРОГИНО: ИСПЫТАНИЕ ЛАС-ВЕГАСОМ

Как будто и не было этих шес-
тидесяти пяти лет - целой чело-
веческой жизни. В минувшую
субботу Москва словно заново
открывала Всесоюзную сель-
скохозяйственную выставку.

ВСХВ, ВДНХ, ВВЦ... Менялись названия
главной выставки страны, переименовы-
вались павильоны, в ногу со временем и

техническим прогрессом появлялись все новые
экспозиции, но главное оставалось неизмен-
ным: все самое лучшее, передовое, современ-
ное получало путевку в жизнь именно отсюда.

И хоть субботний день 9 октября погожим
назвать было трудно, праздник на ВВЦ удался
на славу.

Тридцатые годы встречали посетителей уже
перед главным входом: ставшие давно только
«киношными» ЗиСы и «эмки», колесные трам-
ваи, автобусы, троллейбусы и прочая автодико-
винка открывали субботний ретропарад. Девушки
в рабфаковских комбинезонах бойко раздавали
гостям «Правду» от 1 августа 1939 года с сообще-
нием об открытии ВСХВ. На Центральной аллее
вовсю шло театрализованное представление с
участием самых настоящих живых буренок, а по
аллеям выставки запросто прогуливались, хоть и
под охраной сотрудников НКВД, но все же до не-

приличия общедоступные вожди - Сталин, Моло-
тов, Орджоникидзе, Буденный, Каганович. Любой
желающий мог запросто сфотографироваться с
вождем и даже получить автограф на память.

- Сегодня на ВВЦ отчетливо чувствуется сози-
дательный, творческий двух многих тысяч на-
ших соотечественников, - подчеркнул генераль-
ный директор ВВЦ М. Мусаев. - Само упомина-
ние ВДНХ лично у меня всегда вызывает чувство

гордости. У ВВЦ великое прошлое и великое бу-
дущее. Центр играет ключевую роль в развитии
программы «Москва выставочная». Уже в этом
году у нас начнутся капитальное строительство
новых суперсовременных выставочных площа-
дей и реконструкция существующих, так что в
2015 году комплекс будет вполне готов принять
у себя Всемирную выставку ЭКСПО-2015.

Александр ЧУДАКОВ

ЗОЛОТАЯ ОСЕНЬ В СТИЛЕ РЕТРО
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В Войковском районе САО
подготовка жилищного
фонда к отопительному

сезону началась еще в конце
мая с анализа недостатков
прошедшей зимы, жалоб и об-
ращений жителей. Результаты
анализа были учтены в плане
мероприятий подготовки к
предстоящей зиме. Всего по
району к отопительному сезо-
ну подготовлено 252 жилых
строения.

Службы отраслевых управ-
лений образования, здравоох-
ранения, культуры готовили
свои объекты силами подряд-
ных организаций.

Предзимние работы, кото-
рые финансировались из
бюджета, завершены в пол-
ном запланированном объеме.
Отремонтировано 2,2 тысячи
квадратных метров мягких и
4,1 тысячи стальных кровель.
В шести домах реконструиро-
ваны внутридомовые системы
газового снабжения, в десяти
- проведен ремонт электрохо-
зяйства.

Для эксплуатирующих ор-
ганизаций традиционно слож-
ным считается содержание
металлических кровель в зим-
ний период. В этот раз в рам-
ках подготовки к зиме в рай-
оне выполнены работы, цель
которых предупредить обра-
зование снежной наледи и со-
сулек на кровлях домов. Это
восстановление теплоизоля-

ции чердачных перекрытий,
трубопроводов, ремонт венти-
ляционных коробов. Но пол-
ностью избежать образования
наледи и сосулек все равно не
удастся. Поэтому сформиро-
ваны специальные бригады по
очистке кровель. В порядке
эксперимента в доме № 8 по
Ленинградскому шоссе по
всему периметру кровли будет
установлена антигололедная
система. Это специальное уст-

ройство создает и поддержи-
вает на кровле температуру,
при которой сосульки и на-
ледь не образуются. Здание
для эксперимента выбрано не
случайно: именно возле этого
дома постоянно движутся по-
токи людей.

Подготовились к работе в
зимних условиях и дорожники.
В районе капитально отремон-
тировано 58 тысяч квадратных
метров асфальтового покры-
тия, почти на пяти тысячах
квадратных метров проведен
текущий ремонт. Заключены
договоры на уборку дорог, вы-
воз снега и поставку противо-
гололедных реагентов. В рас-
поряжении дорожников имеет-
ся необходимое количество
средств малой механизации: 5
тракторов, 9 мотоблоков, 42 те-
лежки-дозатора.

Наверное, зима придет в Мо-
скву с севера, к ее встрече в Се-
верном округе уже готовы.

Наталья КРАСОВА

СИСТЕМА КРЫШУ
ПОДОГРЕЕТ

Десять лет в Северо-
Восточном столичном
округе действовала

программа адресной помо-
щи гражданам в улучше-
нии жилищных условий по
системе «Комбиинвест».

За эти годы было по-
строено 14 жилых домов.
Почти 54 процента общей
площади в новостройках
приобретено теми москви-
чами, которые состояли на
учете для улучшения жи-

лищных условий. Государ-
ство, столичный бюджет
помогли очередникам об-
завестись удобными сов-
ременными квартирами.

На днях программа по-
лучила логическое завер-
шение. Отрадное событие
произошло на Отрадной
улице, 12. Здесь закончи-
лось строительство много-
этажного жилого дома.

Событие в общем-то
для Москвы рядовое. При-

мечателен, однако, тот
факт, что из 232 квартир
дома 198 обрели именно
очередники СВАО. При
средней в столице стои-
мости кв. м жилья, равной
1805 долларам, в этом до-
ме очередникам квадрат-
ный метр  обошелся  в 660
долларов. К тому же сча-
стливые обладатели квар-
тир на Отрадной получили
безвозмездно 158 милли-
онов рублей субсидий из
средств московского бюд-
жета. 

Вскоре на Отрадной, 12
отпразднуют новоселье.

Владимир
РАТМАНСКИЙ

ОЧЕРЕДНИКИ 
ПОЛУЧАЮТ КВАРТИРЫ

В ЮВАО состоялось очередное за-
седание круглого стола, в кото-
ром посредством Интернета при-

няли участие многие города России. Те-
ма круглого стола звучала так: «Живая
природа - здоровые дети - чистая со-
весть».

Мы уже давно пьем бутилированную
воду, дышим загазованным воздухом,
питаемся продуктами, не отвечающими в
полной мере санитарным нормам. Что
надо сделать, чтобы как-то исправить си-
туацию? Наверное, прежде всего необхо-
димо менять сознание людей, и делать
это надо с самого раннего детства. 

Именно поэтому участниками круглого
стола стали дети, московские школьни-
ки, школьники из Екатеринбурга, Красно-
ярска и других городов. Всех их живо ин-
тересовал вопрос - а что же делается в
Москве по защите экологии, как решает-
ся вопрос с бездомными животными и
многое другое. Префект ЮВАО Владимир

Зотов, отвечая на эти вопросы, сказал,
что столичное правительство давно осоз-
нало необходимость активнейшей рабо-
ты по сохранению московских парков,
малых рек и водоемов, уделяет большое
внимание чистоте воздуха, и поэтому
можно быть уверенными в том, что
жизнь в городе будет с каждым годом
лучше.

- Я, безусловно, согласен с тем, - ска-
зал Владимир Борисович, - что экологии
надо придавать большее значение, широ-
ко изучать этот вопрос в школах, а глав-
ное, добиться того, чтобы наши заявле-
ния и слова о защите окружающей среды
не расходились с делом.

Города объединяют свои усилия в деле
защиты окружающей среды, обменива-
ются накопленным опытом и знаниями,
оказывают друг другу моральную под-
держку, и в конце концов эта работа
должна принести плоды.

Игорь ЯСЮКОВ

ПОКА ЕЩЕ ЖИВА ПРИРОДА...



Недавно с жителями района встре-
чались первый заместитель пре-
фекта ЦАО Артур Кескинов и гла-

ва управы района Алексей Комов. Обсу-
ждали сделанное и намечали планы на
будущее.

Всего в этом году в районе было про-
ведено благоустройство 87 дворовых
территорий, в том числе 61 двора жи-
лищного фонда. В ходе работ отремон-
тировали 9,8 тыс. квадратных метров
асфальтового покрытия и более 10 гек-
таров газонов, обустроили девять дет-
ских площадок, разбили свыше 600
квадратных метров цветников, высади-
ли 60 деревьев и почти тысячу кустар-
ников. Кроме того, Мещанский район
стал пионером вертикального озелене-
ния - именно здесь началась реализа-
ция данной программы. И следующей
весной жители смогут приобрести на
льготной основе контейнеры для цветов
и рассаду, чтобы внести свою лепту в
вертикальное озеленение. До конца го-
да планируется полностью завершить
установку систем видеонаблюдения в
жилых домах.

- Без активного участия самих жите-
лей, - подчеркнул А. Кескинов, - усилий
префектуры и управы в сфере благоус-
тройства будет недостаточно. Именно
поэтому мы считаем очень важным раз-
витие института старших по домам и
подъездам, стараемся стимулировать
их работу. Сейчас в районе 224 старших
по домам и 487 старших по подъездам.
Все они пользуются льготами по оплате
коммунальных услуг.

Однако на встрече значительное вни-
мание пришлось уделить и проблемам,
с которыми сталкиваются жители. Мно-
гие из них связаны с транспортом. По
мнению А. Комова, транспортная раз-
вязка на пересечении проспекта Мира и
третьего транспортного кольца выпол-
нена не совсем удачно. В итоге здесь
часто возникают заторы, что приводит к
высокой степени загазованности. Кро-
ме того, был снят ряд маршрутов трол-
лейбуса и трамвая, которые соединяли
периферийные улицы района с цент-
ральной частью города - улицами Боль-
шая Лубянка, Сретенка и Неглинная,
где расположены поликлиники и мага-
зины, к которым привыкли жители рай-
она. И сейчас управа обратилась в пре-
фектуру округа и Мосгортранс с прось-
бой пересмотреть маршруты городского
транспорта на территории района. Есть
надежда, что просьба будет услышана.

Петр ПОЛЫНОВ

ВЕРНИТЕ 
ТРОЛЛЕЙБУС!
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лицом к лицу
СТАРШИЕ ПО ДОМУ -

ИНСТИТУТ НОВЫЙ, НО ДАЕТ
ВЫСШЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В ОБЛАСТИ САМОУПРАВЛЕНИЯ

Е. Волкова, А. Миль, Н. Модестов, О. Петрусева, П. Полынов, 
В. Потресов

В диспетчерской дежурили:

вызывает неудовольствие жителей. Но
префект заверил присутствовавших,
что это временное явление: пока под
бульваром идет строительство метро.
Как только оно закончится, бульвар бу-
дет благоустроен.

Ну а главная проблема, волновавшая
собравшихся, - судьба Строгинской пой-
мы. Дело в том, что накануне встречи в
местной газете был опубликован план
перспективной застройки этой террито-
рии, который привел в ужас жителей
близлежащих домов: кому же хочется
иметь под боком местный Лас-Вегас со
всеми прелестями ночной жизни? Но
префект заверил строгинцев, что это
был предварительный план, город его
не утверждал. Но что-то построено бу-
дет, поскольку есть интересы и города,
и всех москвичей: пойма - это место от-
дыха, и как-то его облагораживать надо.

В заключение надо сказать: встреча
прошла в обстановке взаимопонима-
ния. А это значит, что взаимовыгодное
сотрудничество властей и горожан на-
лаживается.

Ольга МАТВЕЕВА
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Мещанский район ЦАО от-
носится к числу самых бла-
гоустроенных. Достаточно
сказать, что в этом году он
стал победителем окружно-
го и городского этапов кон-
курса «Московский дворик»
по таким номинациям, как
«Самый благоустроенный
микрорайон» и «Лучший
двор, благоустроенный при
активном участии жителей».

На этот вопрос нам отве-
тила главный энергетик
ДЕЗа Митина Людмила
Спивак:

- Существуют нормы, по
которым перегоревшие ос-
ветительные приборы мож-
но заменить в течение семи
дней. Правила распростра-
няются как на лампы нака-
ливания, так и на люминес-
центные. Мощность первых
не должна превышать 40-60
Вт, а вторых - 20-40 Вт. Ко-
му-то покажется, что осве-
щение слабое, но оно зави-

сит не от нас, а от проекти-
ровщиков. Электросеть каж-
дого дома рассчитана на оп-
ределенную нагрузку. Поэ-
тому, если вы решили сами
вкрутить недостающую лам-
почку на лестничной клетке,
следите, чтобы у нее была
соответствующая мощность.
Иначе она долго не прослу-
жит. Кроме того, использо-
вание более мощного прибо-
ра повлечет перерасход
электроэнергии, за который
придется расплачиваться го-
сударству.

ВТОРОЕ ПРИШЕСТВИЕ ДОМКОМА
«Слышал о том, что в Москве будут возрождать

домовые комитеты. Пока это только разговоры или
уже приняты конкретные решения?

Николай БУРГАНОВ, ЦАО».

Нет, это уже не разговоры. В отделе жилищного са-
моуправления управления Департамента жилищной
политики и жилищного фонда города Москвы в ЦАО
нам сообщили о выходе постановления правительства
Москвы № 651-ПП от 21 сентября 2004 года «О домовых
комитетах». В соответствии с данным документом дом-
комы получат возможность осуществлять контроль за
содержанием, эксплуатацией и ремонтом жилищного
фонда, благоустройством дворовых территорий и т.д.

После обращения
Людмилы Иванов-
ны в газету у нее на
квартире побывали
начальник управ-
ления жилищно-
к о м м у н а л ь н о г о
хозяйства и благо-
устройства округа
Сергей Галустов,
директор ДЕЗ № 2
Татьяна Баюкова и
представители уп-
равы Матушкино-
Савелки. Были вы-

слушаны пожела-
ния жительницы. В
ее квартире будет
проведено обсле-
дование состояния
сантехники и бал-
конной двери для
устранения непола-
док. На лестничной
площадке по прось-
бе пенсионерки ус-
тановят дополни-
тельное освеще-
ние. Что касается
капитального ре-

монта дома, то
Людмиле Ивановне
разъяснили, что это
компетенция служб
правительства Мо-
сквы и пока корпус
703 не включен в
список для капи-
тального ремонта.
Благоустройство
дворика у корпуса
включено в про-
грамму благоуст-
ройства на 2005
год.

Как нам сообщили в Дирекции
единого заказчика района Се-
верное Тушино, существует еще
одна организация, принимающая
заявки граждан и отвечающая на
интересующие их вопросы.  Это
районная диспетчерская служба

при дирекции. Работает круглосу-
точно. Телефоны можно узнать по
справке 09 или в управе. После
первой же заявки вызывается ава-
рийная служба. Время ее прибытия
на место возникновения сбоя не
должно превышать 20 минут.

Как нам сообщила замести-
тель директора профессио-
нального училища № 96 Нина
Горчакова, это учебное заведе-
ние как раз готовит секретарей-
референтов, и еще не поздно
подать туда документы. Выпуск-
ники училища  работают в упра-

вах, префектурах, в муници-
пальных организациях и других
учреждениях города.

Адрес училища: 2-й Спасона-
ливковский пер., дом 3, строе-
ние 6. Ст. метро «Добрынин-
ская», «Октябрьская» (радиаль-
ная), «Полянка».

Мы обратились в
службу «02», где
нам пояснили, что
ремонтом дорожных
приборов занимают-
ся аварийная служба
(тел. 281-05-49) и
служба городского
освещения (тел. 928-
88-02). Диспетчер
Галина, правда, обе-
щала сама связаться
с ГАИ, чтобы срочно
обесточили остатки
светового устройст-
ва. Однако, по сооб-
щениям Матвеевой,
еще утром в поне-
дельник, 11 октября,
светофор находился
там же с подключен-
ным кабелем.

СЕМЬ ДНЕЙ ТЕМНОТЫ
«У меня в подъезде перегорела лампочка. Сообщил в

диспетчерскую. На третий день вкрутил сам. В какие сроки
работники ДЕЗов обязаны выполнять подобные заявки?

Илья САЗОНОВ, СЗАО».

«Я живу в корпусе 703 с 1990 года, и ни разу в нашем доме не
проводили накакого ремонта. За это время у жителей накопи-
лась масса претензий к районной эксплуатационной конторе, но
они не рассматриваются.

Людмила РЕЙЛИ, Зеленоград».

ВСЕ НАЧАЛЬСТВО В ГОСТИ К ВАМ

«Недавно у нас в доме отключили свет. Мы сразу же бросились к те-
лефону, чтобы узнать у местного диспетчера, что случилось. Но наши
попытки дозвониться оказались тщетны. Номер был постоянно занят.
Так мы и ждали в полном неведении. Что делать в такой ситуации,
чтобы узнать причину отключения и срок устранения неполадки? 

Елена КУЗНЕЦОВА, СЗАО».

ДА БУДЕТ СВЕТ!

«В пятницу, 8 октября, на перекрестке улиц Дм. Ульянова и Но-
вочеремушкинской произошла авария, в результате которой од-
на из машин сбила светофор. Инспектор ГАИ составил протокол
и уехал, а вечером следующего дня я увидела, как двое подрост-
ков интересуются лежащим световым прибором, при этом внут-
ри корпуса светофора искрились и гудели электрические разря-
ды. Я прогнала ребят и позвонила в службу «01», которая рекла-
мирует всюду свою универсальность. Там мне объяснили, что это
не их дело и посоветовали позвонить по телефону 953-13-90 в ка-
бельную службу Мосэнерго. Но и там мне ответили, что не знают,
в чьем ведении светофоры, а они этим не занимаются. От повер-
женного прибора под землю уходит толстый кабель, который,
судя по всему, под напряжением. Но никому до этого нет дела -
видно, ждут, когда произойдет что-нибудь серьезное. А между
тем лежит светофор на бульваре, где всегда бывают дети.

Зинаида МАТВЕЕВА, пенсионерка».

НЕЛЕГКАЯ
СУДЬБА
СВЕТОФОРА

КАРЬЕРА НАЧИНАЕТСЯ В ПРИЕМНОЙ
«Слышала, что в некоторых профессиональных училищах

еще не укомплектованы группы. Хотела бы найти училище, где
готовят секретарей-референтов. 

Юлия НИЛОВА».

«Я установил на своей машине радиостанцию.
Это очень удобно, так как с друзьями часто езжу
на охоту, и мы держим связь друг с другом. Но не-
давно инспектор ГИБДД, увидев в моем салоне ра-
цию, потребовал ее снять. На каком основании он
это сделал?

Сафар ПАНТЮХИН».

АЛЕКС - ЮСТАСУ

При поступлении на
службу вы заключили
трудовой договор с рабо-
тодателем. Он нарушил
соглашение, поэтому вы
вправе обратиться в суд.
Выбрав бездействие, вы
все равно окажетесь пе-
ред судьей, но уже в роли
ответчика, а не истца.
Ведь по истечении шести
месяцев ДЕЗ потребует
оплаты предоставленных
коммунальных услуг. За
советом мы обратились к
главному юрисконсуль-
ту Московского город-
ского правового центра
«Защита» Ольге Кузне-
цовой:

- Если задержка по зар-
плате превысила 15 дней,
то человек имеет право
не выходить на работу, -
сообщила она. - Это на-
зывается вынужденный
простой, но оплачивае-
мый. Коли вы решили до-
биться своей цели и полу-
чить по праву причитаю-
щиеся деньги через суд,
то возьмите в бухгалте-

рии справку о начислен-
ной, но неполученной
зарплате. Документ при-
лагается к исковому заяв-
лению, поданному вами
мировому судье. Резуль-
тат будет однозначен - су-
дебный приказ о взыска-
нии причитающейся сум-
мы с вашего руководства.

А может, у вас другая
ситуация. Деньги не про-
сто не выплатили, но да-
же и не начислили. В
этом случае исковое зая-
вление подается в район-
ный суд, где слушание
дела проходит в присут-
ствии ответчика – пред-
ставителя работодателя.
Суд выносит решение о
начислении. Дальнейшие
действия оппонентов кон-
тролирует судебный ис-
полнитель.

Также вы можете обра-
титься в инспекцию по
труду, которая оштрафу-
ет вашего обидчика. Но
вы, кроме морального
удовлетворения, не полу-
чите ничего. 

Как сообщила нам сотрудница пресс-службы
ГУВД Москвы Лариса Филатова, инспектор имеет
право снять с автомобиля любительскую радиостан-
цию, если у владельца нет разрешения на ее эксплуа-
тацию, выданного Министерством связи РФ. Но и это-
го документа недостаточно, если ваша рация позволя-
ет вести переговоры на служебных частотах. В таком
случае вы должны иметь специальное разрешение, в
котором указаны реквизиты вашей радиостанции. За
несанкционированное использование служебных ра-
диочастот или вмешательство в работу наделенных
полномочиями радиослужб предусмотрена ответст-
венность вплоть до уголовной.

ОБЕЩАННОГО 15 ДНЕЙ ЖДУТ

«Вот уже несколько месяцев на работе не выплачи-
вают зарплату. Из-за этого не могу оплатить комму-
нальные услуги. Что мне делать? Я слышала, что по
истечении полугода меня переселят в более «деше-
вую» квартиру.

Ирина НИКИФОРОВА».
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НЕДОСТАТОК ИНФОРМАЦИИ -
ПОЧВА ДЛЯ СЛУХОВ

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

ПОЛИСОМ ПО ВАНДАЛАМ

Недавно рассмотренный и одобренный
на заседании правительства Москвы
проект постановления «О развитии си-
стемы страхования в жилищной сфере
города Москвы» в числе про-
чих мер предусматривает со-
здание комплексной систе-
мы страхования, которая
призвана обеспечить защиту
интересов москвичей не
только в отношении квартир,
но и жилого дома в целом
как единого имущественного
комплекса. Об этом говорил
на семинаре начальник упра-
вления городского центра
жилищного страхования
Алексей Багдасаров.

По меньшей мере два об-
стоятельства делают данный
вид страхования привлека-
тельным для жилищных объе-
динений граждан. Во-первых,
появляется возможность страховать об-
щее имущество - лифты, внеквартирное
инженерное оборудование и места об-
щего пользования в доме. Во-вторых,
обслуживающие подрядные организа-
ции должны будут страховать свою от-
ветственность перед жильцами и горо-
дом за те убытки, которые они могут
причинить в процессе работы.

Концепция добровольного страхова-
ния объектов общего имущества отраба-
тывается в экспериментальном порядке в
ТСЖ СВАО. Занимаются этим совместно
центр жилищного страхования и префек-
тура округа. Проанализировав первые ре-
зультаты, правительство Москвы своим
постановлением № 592-ПП от 31 августа
2004 года признало целесообразным рас-
ширить территориальную базу экспери-
мента, распространив его на кондоминиу-
мы и многоквартирные дома ТСЖ в дру-
гих административных округах.

Вот что рассказал Алексей Багдасаров:
- Сегодня добровольным страховани-

ем охвачено более 40 процентов квар-
тир в муниципальном фонде, в домах
ЖСК, ЖК и ТСЖ. Добровольное страхо-
вание жилья в столице удалось сделать
выгодным благодаря поддержке прави-
тельства города. При оплате ущерба в
страховых случаях правительство Моск-
вы подставляет плечо - выделяет бюд-
жетные деньги, компенсируя половину
суммы ущерба. А это позволяет страхо-
вым компаниям, участвующим в про-
грамме, поддерживать относительно

низкие тарифы, в целом приемлемые
для всех категорий граждан. Однако бы-
ло бы нелогично ограничивать страхо-
вание рамками квартир. Соответственно
и перечень возможных рисков должен
быть расширен.

Вот простая ситуация. Над кабиной
лифта «потрудились» хулиганы, оставив
расписанные стены. Это не авария, а
вандализм. Приходится искать несколь-
ко тысяч рублей на замену испорченного
покрытия или покраску.
Не всегда свободные
средства есть в кассе
ТСЖ, значит, надо сбра-
сываться жильцам... Вот
от такой перспективы и
защищает страхование
общего имущества.
Кстати, в ходе экспери-
мента уже случались
выплаты именно в связи
с причинением ущерба
лифтам.

Еще один реальный
случай. В одной из квар-
тир ликвидировали за-
сор, в результате - залили лестничную
клетку с 15-го по 8-й этаж. И здесь жиль-
цам не пришлось лезть в кошельки, что-
бы оплатить покраску стен - выручила
страховка. Пока не было страхового слу-
чая, связанного с повреждением кровли,
но это не означает, что они исключены в
будущем. Значительный ущерб, исчисля-
емый десятками тысяч рублей, приносят
аварии канализационных систем в под-
валах. Такой случай уже отмечался в
ТСЖ, участвующем в эксперименте, но
до заключения страхового договора.

Впереди зима - как известно, наибо-
лее пожароопасный период. И сами по-

жары, и устранение их последствий тоже
не обходятся без причинения ущерба об-
щему имуществу - еще один довод в
пользу такого страхования.

Стоит оговориться, что на первом
этапе эксперимента не удалось подклю-
чить к нему большое количество ТСЖ.
И за прошедший год страховых случаев
с общим имуществом произошло отно-
сительно немного - всего пять. Понят-
но, что вероятность того или иного
страхового события должна просчиты-
ваться на большом массиве объектов.
Кроме того, нуждается в доработке об-
щая методика такого страхования. Поэ-
тому речь пока идет именно об экспери-
менте, который послужит базой для об-
щегородской практики, охватывая жи-
лищные и жилищно-строительные коо-
перативы.

Правительством Москвы в результате
конкурса определены шесть компаний,
которые занимаются страхованием об-
щего имущества в рамках реализации
системы страхования. Это «МАКС»,
«ВСК», «Росно», «Спасские ворота»,
«МЕСКО» и «УралСиб». За ними закреп-
лены отдельные округа, а в центре сто-
лицы они работают совместно. Применя-
ют одинаковые условия страхования.

При этом
предлагают-
ся мини-
мально воз-
можные та-
рифы. По
конструктив-
ным элемен-
там общего
и м у щ е с т в а
они состав-
ляют 0,1 про-
цента, по ин-
ж е н е р н о м у
оборудова-
нию - 0,2, по

лифтам - 0,3 процента от страховой сум-
мы. Для сравнения: при страховании
квартир средний действующий тариф
составляет 0,13 процента.

СТРАХОВКУ - В МАССЫ

Подходы к созданию системы обяза-
тельного страхования жилья намечают-
ся. Но пока нет оснований надеяться, что
уже завтра мы разом окажемся под кры-
лом такой страховки. Не случайно к ис-
тории вопроса обратилась первый заме-
ститель руководителя центра реформы
ЖКХ Ирина Шрамко:

СТРАХУЕТ
Страхуемся мы мало, редко и неохотно. Сказывает-
ся, очевидно, менталитет, изрядно сдобренный фа-
тализмом. Лучше всего он выражается известными
формулами «Чему быть...» и «Пока гром не грянет...»
И все же есть достояние, которое большинство ра-
зумных граждан хотело бы застраховать. Речь о жи-
лье - самом дорогом имуществе. Недавно Центр ин-
формационного обеспечения и содействия рефор-
ме в ЖКХ провел семинар с представителями жи-
лищных объединений граждан, органов исполни-
тельной власти, малых предприятий и управляющих
компаний, посвященный именно этой проблеме.
Главной темой было заявлено добровольное страхо-
вание общего имущества. Однако многочисленные
вопросы участников касались нынешнего состояния
и перспектив жилищного страхования в целом. 

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Кто может выступать страхователем общего

имущества?
- В данном случае страхователями являются

физические и юридические лица, в чьей собст-
венности, хозяйственном ведении, оперативном
или доверительном управлении находятся жилые
и нежилые помещения многоквартирного жилого
дома. От их лица на основании протокола общего
собрания домовладельцев или результатов по-
именного опроса может выступать действующее в
доме товарищество собственников жилья или уп-
равляющая организация, привлеченная домовла-
дельцами.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Насколько вообще вероятно по-

вреждение жилья в результате пожа-
ров и аварий?

- Расчеты показывают, что вероят-
ность наступления страховых случаев,
связанных с водой и огнем, составляет
1,4 процента. Иными словами, в одном
из семидесяти произвольно взятых
жилых помещений в течение года обя-
зательно случится беда.

Глава района Аэропорт Владимир Мельник мои во-
просы снял сразу. Все оказалось и проще, и слож-
нее. Обходы - только небольшая часть, хотя и

важная, объемной работы по реформированию жи-
лищно-коммунальной сферы на уровне районной ис-
полнительной власти. Владимир Григорьевич убежден:
в реформировании нуждаются прежде всего отноше-
ния между властью и населением. Без этого ни о каких
видимых улучшениях в ЖКХ для жителей не может
быть и речи.

Оптимизация контактов между властными структу-
рами и населением идет в районе по нескольким на-
правлениям. Одно из самых важных - через районную
газету. Она выходит на восьми полосах каждую неде-
лю. В ней - информация о событиях, проблемах рай-
она. Особое внимание уделяется письмам и жалобам
людей. Публикуются и отчеты-репортажи о ежене-
дельных обходах.

Второе - становление института старших по домам и
подъездам. Для этого весь район поделен на четыре
участка, каждую неделю заместители главы управы
встречаются на одном из них со старшими. После вы-
боров в муниципальное собрание встречи Мельника с
жителями показали, что далеко не все старшие поль-
зуются авторитетом и активны, таких пришлось пере-
избрать. Зато сегодня это подлинные полпреды насе-
ления в исполнительной власти и грамотные помощ-
ники управы в работе с людьми.

Ну и, наконец, обходы. Адреса их не случайны, под-
сказаны обращениями людей. Их необходимость мож-
но объяснить и спецификой территории района: он не-
большой, 344 гектара, но вытянутый в длину, для объ-
езда неудобный, пешком обходить многочисленные
укромные уголки сподручнее.

Жилищный фонд в районе старый, «начинка» рес-
пектабельных с виду домов послевоенной постройки
изношена, инфраструктура микрорайонов не соответ-
ствует новой социальной реальности, в частности,
многократно возросшему количеству личного авто-
транспорта. Много домов с металлической кровлей.
Зимой это осложняет уход за зданиями: из 307 крыш
200 нуждаются в регулярной очистке от сосулек и на-
леди, приходится создавать и содержать несколько
специально обученных бригад. Еще одна особенность
района - состав населения. Здесь проживает много
творческой интеллигенции, отставных военных. Уро-
вень требований к качеству коммунальных услуг высо-
кий.

В районе Аэропорт ищут свои пути решения проб-
лем. Так, объемы капитального ремонта переходят к
эксплуатирующим организациям - не «временщикам»,
которые скажут «после нас хоть потоп». Эти делают
для себя, готовы вкладывать деньги на годы вперед.

В районе около 60 тысяч жителей. Четвертая часть
проживает в домах ЖСК и ведомственных, для ос-
тальных 45 тысяч единственной управляющей компа-

нией остается ДЕЗ. Невозможно представить себе, что
ДЕЗ сможет общаться с каждым напрямую. Нужно
посредническое звено между ДЕЗом, управой и жиль-
цами отдельно взятого дома. Глава управы рассчиты-
вает, что таким звеном станут возрожденные домовые
комитеты, но при одном условии: создаваться они
должны не по желанию управы, а «снизу», по иници-
ативе жителей.

Наверное, ни одна управа в Северном администра-
тивном округе так активно не занимается закрытием
дворов, как Аэропорт. Четыре года назад управа взяла
инициативу в свои руки, а сегодня люди приходят са-
ми, обещают поучаствовать и деньгами, и рабочими
руками просят закрыть двор. Одна десятая часть дво-
ров уже закрыта. Удивительно на этом фоне существо-
вание настоящих заповедников равнодушия и ижди-
венчества. В один из таких уголков района Владимир
Григорьевич в сопровождении заместителей и отпра-
вился во время очередного обхода. Это двор дома
№ 74 по Ленинградскому шоссе. Он расположен ря-
дом со станцией метро «Сокол», через него круглые
сутки движется поток людей. Многочисленные компа-
нии распивают здесь спиртное. Управа несколько раз
предлагала закрыть двор, но на пути идеи стеной вста-
ли сами жители. Вот и в день обхода никто из заранее
предупрежденных о визите главы управы жильцов во
двор не вышел. Но, как говорится, отрицательный ре-
зультат - тоже результат. Глава управы сделал пометку:
пригласить для разговора старшего по дому - он или
не может, или не хочет работать с людьми.

Дальше маршрут обхода пролегал через двор шко-
лы № 684. Неприятным сюрпризом для комиссии ста-
ла та легкость, с которой они прошли во двор школы.
Никто из охраны даже не вышел, не поинтересовался,
кто такие. Оно и понятно - двор-то проходной, каждо-
го не проверишь. Но дело в том, что летом силами уп-

равы был полностью заменен забор, в сентябре все
входы, за исключением основного, закрыли на замки.
И вот, пожалуйста, - не только спилены замки, но и вы-
резана целая секция металлического забора, двор до-
ступен любому постороннему. Злоумышленники ис-
пользовали профессиональное оборудование, авто-
ген. Так что сделано это, вероятно, если не с одобре-
ния, то с молчаливого согласия руководства школы.
Серьезный разговор с директором учебного заведения
состоялся в тот же день.

Обходы позволяют многие проблемы решать опера-
тивно: вчера поступил сигнал - завтра положение ис-
правлено. Человек может подать и письменное обра-
щение, и дождаться приемного дня, но Мельник счита-
ет: чем дольше и сложнее путь информации, тем боль-
ше она искажается, устаревает, теряет актуальность.
Он предпочитает увидеть все собственными глазами и
всячески поощряет активность населения в составле-
нии маршрутов обходов.

Но у этой активности есть особенность: чем больше
делает в районе исполнительная власть, тем больше
претензий, пожеланий, недовольных, обиженных. В
2001 году управа начала масштабное благоустройство
территории района. Пока ничего не делали, все было
спокойно, а тут - митинги, акции протеста... Именно то-
гда Владимир Григорьевич понял: люди хотят знать, ка-
кие именно вопросы и как решаются за стенами каби-
нетов. Открытость власти, ее доступность - основа до-
верия людей, залог того, что районный бюрократиче-
ский механизм крутится не впустую. А недостаток ин-
формации - прекрасная почва для самых невероятных
слухов. Так, несколько лет инициативная группа жите-
лей двух домов по улице Усиевича с энергией, достой-
ной лучшего применения, боролась с... призраком-но-
востройкой. Мэр столицы запретил возводить дом, но
«бесстрашная» инициативная группа все обклеивает и
обклеивает листовками свежевыкрашенные подъезды,
будоражит людей. Люди думают - нет дыма без огня,
не верят до конца, что власть защитит их интересы.

Мог перерасти в хронический и конфликт с жителя-
ми двух домов по улице Красноармейской. Когда глава
управы явился туда во время очередного обхода, стар-
шие по домам и подъездам обрушили на него целый

В ПОИСКАХ ОБИЖЕННЫХ
Глава управы дважды в неделю делает обход территории района.
Мне подумалось поначалу: есть в этом что-то архаичное. Почему об-
ход? Почему первое лицо района? У него что, нет заместителей?
Или, может, грядут выборы? Так главы районных управ не избира-
ются, а назначаются...
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сегодня и завтра
СКОРО ВСЕ МОСКВИЧИ

СМОГУТ В СВОИХ КВАРТИРАХ
ПОЛУЧАТЬ ИЗ-ПОД КРАНА

ЧИСТУЮ РОДНИКОВУЮ ВОДУ

ВОДУ ОЗОНИРУЮТ
Узнать вкус чистой родниковой

воды из-под крана смогут вскоре
все без исключения москвичи.
Такую возможность даст внедре-
ние отечественной озонаторной
установки на действующих водо-
проводных станциях столицы.

Пока при помощи озона водо-
проводную воду очищают только
на двух станциях - Восточной и
Рублевской. На обеих использует-
ся для этого импортное оборудо-
вание. Около трех лет назад на од-
ной из станций - Восточной - нача-
ли экспериментальное примене-
ние отечественной установки мо-
дульного типа по производству
озона. Сейчас идет подготовка к
ее промышленному производству.

Предполагается оборудовать та-
кими установками все четыре водо-
проводные станции города. А воз-
можно, к этому времени в Москве
введут в строй и пятую - Юго-За-
падную, где кроме озонирования
будет применяться еще один новый
метод обеззараживания воды -
мембранный.

ГАРАЖИ УКРАСЯТ
ЦВЕТАМИ

Превратить в зеленые остров-
ки все гаражи столицы планиру-

ют в недалеком будущем мос-
ковские экологи. В этих целях до
конца текущего года специали-
сты НИиПИ экологии города на-
мерены завершить работу над
каталогом типовых решений по
благоустройству и озеленению
автохранилищ. Каталог будет со-
держать 2 раздела рекоменда-
ции - по вертикальному озелене-
нию фасадов и по озеленению
крыш. Вполне возможно, что
первые «экологичные» гаражи
появятся в столице уже в следу-
ющем году.

А ТЕПЛОТРАССЫ
ЗАЩИТЯТ 
ОТ КОРРОЗИИ

Антикоррозийное покрытие
теплотрасс города теперь можно
делать сразу в двух вариантах.
Оба предлагают городскому хо-
зяйству ведущие оборонные
предприятия столицы.

Один из вариантов разработа-
ли специалисты Центрального
научно-исследовательского ин-
ститута ВМФ. Долговременное
антикоррозийное покрытие теп-
лотрасс включает как традици-
онные, так и новые материалы:
вяжущее низкой водопотребно-
сти, портландцемент, суперпла-

стификатор и даже... сахарную
патоку. Покрытие стойко практи-
чески ко всем щелочным и кис-
лотным средам, может служить,
как уверяют специалисты, 50 лет
и более. Сейчас изобретение уже
патентуется за рубежом.

Второй вариант предлагают
специалисты НПК «Вектор».
Разработка - высокоэффектив-
ное антикоррозийное покрытие
для защиты тепловых труб и
других металлоконструкций.
Новинка разработана в рамках
федеральной комплексной
программы «Повышение на-
дежности и экономичности теп-
ловых сетей на основе увеличе-
ния рабочего ресурса». В осно-
ве защитного покрытия здесь
использованы полиуретановые
системы, которые благодаря
уникальным технологическим
свойствам получают все боль-
шее распространение в различ-
ных сферах промышленности.
Основное преимущество новых
антикоррозийных и гидроизо-
ляционных композиций состо-
ит в возможности их нанесения
на обрабатываемую поверх-
ность (в том числе и на ржа-
вую) без специальной подго-
товки. Специалисты отмечают,
что покрытие отличается хоро-
шей прочностью сцепления с
защищаемыми металлически-
ми и бетонными поверхностя-
ми и выдерживают температур-
ное воздействие от минус 35 до
плюс 1700 градусов.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

ТЕХНОЛОГИИ

- Весной мы проводили анализ работ,
выполненных ДЕЗами при устранении по-
следствий различных аварий и пожаров на
муниципальном жилищном фонде. Прави-
тельство города готово участвовать в та-
ком страховании на долевых началах, что-
бы максимально снизить размеры страхо-
вых взносов граждан. Такая возможность
была исследована, и в результате выясни-
лось: даже если в бюд-
жете найдутся средст-
ва, мы не можем ввести
в городе обязательное
страхование жилья, по-
скольку вопрос нахо-
дится в ведении феде-
рального центра. И пока
нет федерального зако-
на, мы можем страхо-
вать жилье только доб-
ровольно.

В свое время прави-
тельство Москвы при-
ложило немало усилий,
чтобы разогнать локо-
мотив добровольного
страхования. На первых
порах 80 процентов сум-
мы ущерба компенсиро-
валось бюджетом и
лишь 20 процентов при-
ходилось на долю стра-
ховых компаний. Посте-
пенно, с накоплением
компаниями собствен-
ных финансовых ресур-
сов, их доля в сумме выплат возрастает, и
сейчас доля города составляет 50 процен-
тов, а со следующего года понизится до 40
или даже 30 (в зависимости от условий до-
говора страхования) процентов. Но для ря-
дового страхователя это не имеет значения,
поскольку в совокупности он получает оп-
ределенную договором сумму в полном
объеме. 

Льготное страхование становится все
более массовой услугой. Это подтвержда-
ют данные, которыми располагает город-
ской центр жилищного страхования. С
уполномоченными правительством Моск-
вы компаниями только в 2004 году заклю-
чили договоры страхования более 1,3
млн. московских семей. Около 10 тысяч
из них с начала текущего года получили
возмещение ущерба - целевые денежные
средства на восстановление поврежден-
ных квартир. А вот данные 2003 года: по
13,5 тысячи страховых случаев выплачено
более 100 млн. рублей. Максимальное
возмещение ущерба в результате пожаров
превышало 200 тыс. рублей. Выплаты

гражданам, которые пережили «наводне-
ние» из-за аварий систем отопления или
из-за тушения пожара в расположенной
выше квартире, достигают 100-150 тыс.
рублей. Средняя величина выплаты соста-
вляет сейчас 8,5 тыс. рублей. Но надо
иметь в виду, что страхование охватывает
не только большие несчастья, сваливаю-
щиеся на нашу голову. За небольшое пят-

но, появившееся на
потолке ванной
комнаты из-за под-
текания в квартире
сверху, вы получи-
те, скажем, не-
сколько сотен руб-
лей возмещения.
Даже такая сумма
компенсирует не
только понесенные
убытки, но и изба-
вит вас от необхо-
димости выяснения
отношений с сосе-
дом или обслужи-
вающей организа-
цией.

Что же касается
максимально воз-
можного ущерба,
когда жилье уничто-
жено или признано
непригодным для
проживания по ре-
шению соответству-
ющего органа ис-

полнительной власти, то городской центр
жилищного страхования гарантирует пре-
доставление новой квартиры, площадь ко-
торой будет соответствовать социальной
норме площади жилья, предусмотренной
для конкретной семьи.

АЛЬТЕРНАТИВА БУДЕТ?

Рынок уже приучил нас к вы-
бору, если речь идет о товаре
или услуге, в том числе и
страховой. Дело движется к
тому, что появится альтерна-
тива страховым компаниям в
форме обществ взаимного
страхования в жилищной
сфере. Об этом поведал уча-
стникам семинара сопредсе-
датель Союза потребителей
России Анатолий Голов:

- Общества взаимной ответственности
получили широкое распространение в
России в XIX и в начале XX века. По сути
дела, это своеобразные кассы взаимопо-

мощи - некоммерческие организации,
которые в отличие от страховых компа-
ний никому не отчисляют прибыль. Все
взносы, которые платят страхователи,
остаются в их распоряжении. Вместе они
решают, как их использовать с учетом
выплат по страховым случаям. Естест-
венно, по сравнению с коммерческими
структурами страхования размер взно-
сов в обществах взаимной ответственно-
сти должен быть меньше.

Такие общества завоевали популяр-
ность в дореволюционной России. Боль-
шинство построек были деревянными, и
в первую очередь общества взаимной от-
ветственности страховали от пожаров. В
нынешних условиях вероятность пожа-
ров ниже. Однако современное жилище в
значительной мере подвержено иным бе-
дам - разного рода авариям инженерного
оборудования. Здесь тоже возможно
применение взаимного страхования. На-
до только иметь в виду, что эффектив-
ность такого механизма напрямую зави-
сит от количества владельцев квартир,

отчисляющих взносы в страховой фонд.
Не случайно в царской России существо-
вал нижний порог по количеству членов
такого общества - не менее трех тысяч.

В настоящее время страхование в
стране осуществляется в соответствии с
законом «Об основах страхового дела».
В Москве и ряде регионов уже существу-
ет несколько обществ взаимного страхо-
вания, хотя и есть определенные
проблемы с нормативной базой. В
настоящее время на рассмотрении
в Госдуме находится проект соот-
ветствующего закона, где подробно
прописан весь механизм взаимного
страхования. Предполагается, что в
течение зимы депутаты обсудят и
примут законопроект. Общества
взаимного страхования позволят
решить ряд проблем. Они могут
расходовать накопленные средства
не только на погашение ущерба, но
и для проведения предупредитель-
ных работ, уменьшающих вероят-
ность аварий и иных страховых случаев.
Накладные расходы в таких организаци-
ях можно свести к минимуму. Не нужно
содержать большой аппарат, достаточно
иметь директора и бухгалтера.

СИСТЕМА РАБОТАЕТ

И все же нынешняя система льготного
добровольного страхования жилья с
участием страховых компаний более
предпочтительна. Так считает Алексей
Багдасаров.

- Считаю, что на этом направлении мы
добились значительного успеха, - гово-
рит он. - Более трети квартир в Москве
уже охвачены таким страхованием - это
самый высокий результат в сравнении с
другими видами добровольного страхо-
вания. Конечно, всегда хочется больше-
го. На заседании правительства мэр
Юрий Лужков говорил о необходимости
охвата в 70 процентов. Будем работать в
этом направлении, однако скажу прямо:
для добровольного страхования это ис-

ключительно высокий порог. Здесь уме-
стно вспомнить, что даже по принуди-
тельной «автогражданке» охват соста-
вил не более 84 процентов.

Чем хороши компании-страховщики?
Это коммерческие организации, распо-
лагающие большим финансовым ресур-
сом, позволяющим покрыть даже круп-
ные убытки и по квартирам, и по общему
имуществу. Свои фонды они наращива-
ют за счет инвестирования свободных
резервов в ценные бумаги, в коммерче-
ские проекты на других направлениях
деятельности. И неверно думать, что
бюджет города участвует в программе
добровольного страхования ради созда-
ния каких-то льготных условий для ком-
паний. Нет, речь идет о льготах именно
жителям столицы, которые получают
возможность страховать жилье по весь-
ма умеренному тарифу.

Компаниям выгодно участие в этой
программе, они за нее держатся. И что-
бы выполнить главное условие прави-
тельства города - привлечение макси-
мального количества страхователей, -
вынуждены снижать тарифы. Надо ска-
зать, снизили до такой степени, что мы
опасаемся, как бы антимонопольный ко-
митет не обвинил нас в демпинге. Хотя

понятно, что это снижение экономиче-
ски просчитанное, а не искусственное.

Еще один важный момент. Закон не за-
прещает страховым компаниям формиро-
вать различные фонды предупредитель-
ных мероприятий для уменьшения веро-
ятности страховых случаев. Правительст-
во Москвы добивалось, чтобы такая ста-
тья в законе осталась, хотя пришлось по-
бороться. Дело в том, что в соответствии
с новым налоговым законодательством
такие фонды рассматриваются как ком-
мерческие, соответственно и налоги с них
взимаются. В результате компаниям стало
невыгодно формировать резервы. И толь-
ко в рамках нашей программы эти фонды
удалось сохранить. Используются они на
благо города: приобретается пожарная
техника, реконструируются системы ды-
моудаления и пожаротушения в жилых
домах и т.д. На эти цели уже потрачено
более 30 млн. рублей. В следующем году
сумма затрат на этих направлениях долж-
на достичь 40 млн. рублей.

Петр ПОЛЫНОВ

ГОРОД

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Какое жилье принимается на

страхование?
- На страхование принимаются

квартиры, расположенные в муни-
ципальном фонде, в ЖК, ЖСК и
ТСЖ, для которых в бюджете пре-
дусмотрены средства на содержа-
ние и эксплуатацию этих домов.
Кроме того, с 2005 года можно бу-
дет страховать и те квартиры, ко-
торые переданы городом в аренду
организациям и предприятиям или
предоставлены гражданам по до-
говору купли-продажи с рассроч-
кой платежа. Дом не должен чис-
литься в списках аварийных или
подлежащих отселению в связи со
сносом или по иным обстоятельст-
вам. Такой информацией всегда
располагает организация, в управ-
лении которой дом находится.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Сколько членов кооператива должны объеди-

ниться в общество взаимного страхования, чтобы
его деятельность стала выгодной?

- Чем больше, тем лучше. Чтобы взносы были
приемлемыми, необходимо не менее тысячи стра-
хователей. То есть необходимо объединиться
жильцам нескольких многоквартирных домов. Что
касается страхования общего имущества, то здесь
надо объединиться как минимум 50-70 домам.

ВОПРОС ИЗ ЗАЛА
- Где гарантия, что в стране не произойдет

финансовый обвал, как это уже случалось,
который заодно обрушит и страхование?

- Абсолютных гарантий не даст никто. Од-
нако надо иметь в виду, что для работы на
рынке страхования жилья с участием бюд-
жетных средств правительство города отби-
рает наиболее солидные и устойчивые в фи-
нансовом отношении компании.

ворох претензий: не хотим гостевую стоянку вместо
детской площадки и требуем перенести от домов му-
сорные площадки и отодвинуть гаражи-ракушки. Гла-
ва управы выслушал все предложения и выступил со
встречными: вообще убрать «ракушки» и закрыть
двор. В недельный срок в управе будет составлен план
благоустройства двора и после обсуждения его с жи-
телями - реализован.

Наконец, есть еще одна причина, по которой Влади-
мир Григорьевич так активно использует обходы.
«Мне это интересно, мне это нравится, мне лично это
нужно». У каждого главы управы свой стиль работы,
общения с людьми. Мне приходилось сталкиваться с

многоступенчатой системой доступа к чиновнику тако-
го уровня: только предварительная запись раз в ме-
сяц, охрана, пресс-секретарь, первый заместитель...
Махнешь рукой и отступишься. Но надо мной, как го-
ворится, не каплет, а ведь над многими каплет в бук-
вальном смысле слова. И через многие фильтры до
первого лица доходит вполне пристойное, обкатанное
со всех сторон обращение. При общении с людьми без
посредников, конечно, проблем больше. Но зато упра-
вленческие решения эффективны и своевременны,
логика их понятна людям, и они готовы принять уча-
стие в их реализации.

Наталья КРАСОВА
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10 Свет и тени
ОСЕНЬЮ ПОДТВЕРЖДАЮТСЯ 
ТРИ АКСИОМЫ: ДОЖДЬ СОСТОИТ 
ИЗ ВОДЫ, ДОМ СОСТОИТ ИЗ ЩЕЛЕЙ,
ВЛАСТЬ СОСТОИТ ИЗ ОБЕЩАНИЙ
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На всем протяжении лест-
ницы, ведущей с первого
этажа на шестнадцатый,

никакого освещения, так что
жильцы снуют вверх и вниз на
ощупь, проклиная дезовцев,
потому что оба лифта могут
встать по команде «смирно» и -
ни с места... За перила лучше
не держаться - рискуете в
кровь изодрать руки: в смут-
ных отблесках маячит только
их железный остов. На не-
скольких этажах вырваны кус-
ки несущих стен. 

В общем, фотокорреспон-
дент Андрей Никеричев оторо-
пел при виде подобных тру-
щоб. А дому-то всего 20 лет!
Адрес: Москва, улица Широкая,
дом 25/24, подъезд № 2.

Признаюсь, в этом доме жи-
ву я, автор данных строк. Вме-
сте со мной разделяют неудоб-
ства бедняги-соседи. Что не
позволяло раньше «поговорить
по душам» с чиновниками ди-
рекции единого заказчика?
Равнодушие, нехватка време-
ни? Наверное. Пока наконец
не надоело пребывать в этом
свинстве.

А еще Вера Ивановна Давы-
дова из 72-й квартиры не поз-
волила закиснуть. Она, несмот-
ря на возраст, проторила до-
рожку не только в упомянутый
ДЕЗ, но и в управу. Кое-чего ей
все-таки удалось добиться:
лифты хоть немного, да зара-
ботали.

В маленьком дворике нашего
дома картина тоже не для слабо-
нервных. «Хромающие» на обе
ноги сиротливые лавочки, где
располагаются в основном бом-
жи и пьянчужки. Тут же проржа-
вевшие за несколько лет дет-
ские стенки и качели, на которых
уже давно не видно детей.

- Знаете, программа благо-
устройства на этот год уже за-
вершена, - молвила при встре-
че начальник благоустройства
ДЕЗа «Северное Медведково»
Елена Малинкина. - Но, если
надо убрать арматуру с терри-
тории двора, мы ее, конечно,
уберем...

И на том спасибо. Еще Елена
Александровна бодро сообщи-
ла, что благоустройство наше-
го двора намечено в следую-
щем году.

- Смотрите-ка, ваш дом
включен в проект следующего
года по ремонту подъездов! -
радостно сообщила мне замес-
титель директора ДЕЗа по об-
щим вопросам Наталья Широ-
кова. - Вот подпишет бумагу
глава управы, тогда и со срока-
ми определимся. Надеюсь, бу-
дущим летом обязательно при-
ведем ваш подъезд в порядок...

Выясняю: уже десять лет На-
талья Ивановна Широкова ра-
ботает в ДЕЗе. «А что бы вам
раньше, лет этак пять назад, не
побеспокоиться о ремонте?» -
интересуюсь у ветерана дезов-
ского движения. Наталья Ива-

новна заметно волнуется, но
старается держать удар.

- Что нам предписано сде-
лать в рамках финансирова-
ния, то мы и делали! Но стекла
в оконные рамы на лестничных
маршах обязательно к зиме
вставим!

Я вот думаю: неужели был
необходим визит журналиста,
чтобы наконец от состояния
летаргии перейти к делу? Так,
может быть, поселить в каж-
дом доме по журналисту - гля-
дишь, и дело пойдет?!

Алексей МАТВЕЕВ

С «КОРОЧКАМИ» НАПЕРЕВЕС,
или Журналист 
меняет... характер

...Разбитые оконные рамы без стекол
на лестничных маршах. И это в пред-
дверии зимы, когда мелкие функционе-
ры ЖКХ наверняка салютовали перед
высокими начальниками: мол, подго-
товка к грядущим суровым морозам
благополучно завершена...

Бутырский - район старый. Дому 6б по ули-
це Гончарова - 57 лет. Когда-то здесь бы-
ло общежитие, которое к середине 90-х

представляло собой весьма жалкое зрелище.
Когда дом выкупил Мосинжстрой и полностью
реконструировал, все 45 квартир в двух подъез-
дах были проданы. Среди первых новоселов
были Муза и Валерий Ландины, поселившиеся
в первом подъезде, а также Виктория и Сергей
Симоновы, занявшие квартиру на первом этаже
второго подъезда.

Сейчас дом опоясывает аккуратный металли-
ческий забор. Рядом с воротами - домик охра-
ны. По периметру установлена система видео-
наблюдения. Во дворе несколько парковочных
площадок. Над одной из них - плотный зеленый
тент. Газоны, цветы, маленькие туи под защитой
тополей-шептунов... С тыльной стороны двора -
беседка. Крошечный декоративный пруд, ма-
ленькие фонарики, каменные тропки, кормушки
для птиц.

...Пять лет Симоновы и Ландины обустраива-
ли свой дом и призывали соседей участвовать в
благоустройстве. Те поначалу отбивались, отне-
кивались, затем помаленьку оттаяли. Нынче хо-
дят в гости друг к другу, вместе отмечают дни
рождения и даже ставят во дворе елку на Новый
год.

29-летний гендиректор крупной фирмы Сер-
гей Симонов - старший по дому, член местного
домкома. Виктория - старшая по подъезду. Там
- икебана на подоконниках, зеркала. Уборщицы,
конечно, отдраивают подъезд, но Виктория,
кандидат медицинских наук, убирает и за убор-
щицами. В результате здесь как в операционной
- стерильно. А первый подъезд вообще напоми-
нает музей декоративно-прикладного искусст-
ва. Муза Ландина - художник-декоратор, и ей
показалось недостаточным украсить только
свою квартиру - она весь подъезд декорировала
разного рода тряпичными куколками и прочими
занятными вещицами.

Народ в доме подобрался не бедный, дюже
занятой, к альтруизму на ниве общественной не
приученный. Но ведь и Симоновы с Ландиными
не бьют баклуши. Привычнее, конечно, видеть в
роли инициативных старших немолодых жен-
щин-пенсионерок, располагающих толикой
свободного времени. А тут...

- Не скрою, и у меня времени в обрез, - гово-
рит Сергей Симонов. - Но понимаете, я во всем
предпочитаю порядок. Меня коробит разбол-
танность, неухоженность. С детства серьезно
занимался спортом, так что привык к режиму,
дисциплине. Сказал - сделал. Да и не возьму в
толк, как человек может заниматься реальным
бизнесом, если позволяет себе жить в небреж-
но убранном подъезде, в замусоренном, неухо-
женном дворе, заросшем бурьяном. Нелепо! По
большому счету я (так же, думаю, и Ландины)
занимаюсь благоустройством дома и двора для
себя, для своей семьи. И кто скажет, что это
эгоизм? Делая для себя - делаю для других.

Без проблем и споров, конечно, ни один бла-
гоустроительный рай не построишь. Предло-
жил в прошлом году Симонов установить над
дворовыми парковочными площадками плот-
ный тент-крышу: тополя во дворе старые - на
машины нередко падали сухие ветки, листва.
Почин поддержали не все. Тогда Сергей и его
соратники, доложив свои кровные, пригласили
бригаду рабочих, которые тент все-таки смон-
тировали. Несогласные пожаловались в управу:
мол, этот Симонов впереди паровоза бежит.
Глава управы района Бутырский Александр По-
тапов приехал на Гончарова, 6б, благоустрои-
тельные порывы активистов-бизнесменов одо-
брил, обещал помочь и слово сдержал. Власти
отремонтировали подъезды, помогли офор-
мить газоны, заново заасфальтировали двор.

Два года назад общее собрание постановило
оборудовать дом системой видеонаблюдения.
Время шло - дело не двигалось. «А я так не мо-
гу, - горячится Сергей Симонов. - Слишком
большая роскошь в наше время - решить и не
сделать». Торопил, предупреждал, а потом взял
и пригласил бригаду. Дом обзавелся «глаза-
ми»-видеокамерами и прочим оборудованием.
Опять соседи ворчали: «Спешит Симонов, не-
уемный!».

В этом году двор дома занял второе место в
городе в номинации «Лучший двор, благоустро-
енный с активным участием жителей» на кон-
курсе «Московский дворик-2004». «Награды -
это хорошо, - улыбается Симонов. - Но хорошо
жить - еще лучше. Особенно, когда сам к этому
руки приложил».

Владимир РАТМАНСКИЙ

Кончилось лето, осень в зени-
те, но стоит небу расчистить-
ся, как солнце снова разогре-

вает московские каменные улицы.
Вдруг на лицо что-то капнуло. Отку-
да бы? Поднимаешь глаза - и ви-
дишь: кондиционеры, кондиционе-
ры, кондиционеры... Чуть ли не у ка-
ждого окна! И с каждого каплет.
Нам на головы.

Заинтересовавшись тем, что
именно капает, беру описание кон-
диционера. Оказывается - конден-
сат, то есть концентрат всего, что
выделяют находящиеся в помеще-
нии люди. Вообще-то дренажная
трубка для отвода конденсата долж-
на вести в канализацию, но гораздо
дешевле просто вывести ее наружу.
В большинстве случаев так и посту-
пают. Лишь бы не очень близко к
стене, а то стена будет мокнуть, и
плесень в помещении появится. И
если даже какая компания позабо-
тится о том, чтобы сделать отвод
дренажа хотя бы до уровня тротуара
- это редкое исключение.

Похоже на то, что эта капель на
московских улицах никого не забо-
тит. Между тем медики ломают голо-
ву: многие инфекции распространя-
ются воздушно-капельным путем, а
в Москве сегодня работают тысячи
устройств, потенциально готовых
распылять любую занесенную в по-

мещение хворь. Не лишне вспомнить
о разных там атипичных пневмониях.

Дренажные трубки нависают над
прохожими по всей Москве и на ок-
раинах, и в центре - даже на Твер-
ской, в двух шагах от мэрии. Ни са-
нитарная, ни строительная инспек-
ции не обращают на них внимания.
Может быть, просто не знают, как
бороться с этим злом? Подсказы-
ваю: проверить санитарно-эпиде-
миологические и строительные
нормы и при необходимости допол-
нить их соответствующим пунктом;
провести обследование всего горо-
да и всем, кто не соблюдает нормы
установки кондиционеров, выдать

предписание о проведении необхо-
димых доработок с указанием кон-
кретных сроков; выявлять органи-
зации, производящие установку
кондиционеров с нарушением пра-
вил, и лишать их лицензии на право
проведения таких работ. 

Не бог весть что, но и этого бы
вполне хватило, чтобы москвичи пе-
рестали утираться, проходя летом по
городу.

За окном осенние дожди и холо-
да. Кондиционеры будут включать
реже. Но москвичей подстерегает
другая опасность: крытые проходы
для пешеходов около новостроек
на городских улицах. То здесь, то

там обнаруживаешь, что гофриро-
ванные листы железа уложены на
крыше проходов бороздками попе-
рек ската - это значит, что в дождь
накопившаяся на крыше пыль и
грязь потечет через стыки между
листами на головы пешеходов. Та-
кая конструкция крыши свидетель-
ствует лишь о разгильдяйстве стро-
ителей и о том, что нет над ними
должного контроля. Так что при-
сматривайтесь к конструкции пеше-
ходных проходов около новостро-
ек, и если что - не закрывайте зон-
тики, входя под их своды!

Юрий КУРОЧКИН,
читатель «МС»

НАД НАМИ КАПЛЕТ

СТАРЫЙ ДОМ - 
ПОРЯДКИ НОВЫЕ
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ГОРОДСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

НА ЗИМНИЙ РЕЖИМ ПЕРЕСТРОИЛОСЬ. 
НО ПРОВЕРЬТЕ ЩЕЛИ В СВОИХ

КВАРТИРАХ: ОНИ-ТО БЛИЖЕ К ТЕЛУ!
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

ЗАТОПИЛИ ВОВРЕМЯ

- Традиционно город проводит большую работу
по подготовке к зиме, - сказал он во вступитель-
ном слове. - И те объемы, которые еще в марте
были определены правительством города, к на-
стоящему времени выполнены. После заверше-
ния отопительного сезона, то есть с 15 мая, ра-
бота велась по всем направлениям. Завершили
ее к 1 сентября. Уже включено отопление во всех
учреждениях социальной сферы, полностью за-
кончена подготовка котельных, отапливающих
муниципальный фонд. Действует «горячая» те-
лефонная линия, которая позволяет нам опера-
тивно получать информацию от граждан. (Теле-
фоны «горячей линии»: 681-77-88, 681-21-45,
681-20-54. - «МС»).

...Информация, предоставленная журналистам,
действительно впечатляет объемом сделанного.
Опрессовано с устранением повреждений свыше
9 тыс. километров тепловых сетей, на 474 кило-
метрах они переложены. На изношенных участках
перекладка велась в основном пластиковыми
трубами, которые позволяют снизить теплопоте-
ри и могут служить полвека. Их широкое приме-
нение снижает объем ремонтных работ, устараня-
ет необходимость проведения отключений и оп-
рессовок. Подготовлено к зимней эксплуатации
около 2 тыс. километров газовых сетей.

Что касается запасов, которые будут греть нас
в студеную пору, то необходимое количество то-
почного мазута уже сосредоточено на складах
ТЭЦ ОАО «Мосэнерго», запас угля создан в ОАО
«Южный речной порт» и на ТЭЦ-22 ОАО «Мос-
энерго». В плановом объеме - 6,5 млрд. кубиче-
ских метров - заполнены природным газом под-
земные хранилища.

КТО ЗА ТЕПЛО В ОТВЕТЕ

Конечно, первая забота - тепло в домах. П. Аксе-
нов подчеркнул немаловажную деталь: впервые в
этом году приемка подготовленных к зиме жи-
лых домов шла с обязательным участием пред-
ставителей Мосжилинспекции, которая утвер-
ждала соответствующие акты.

В столице к зиме подготовлены все 29835 жи-
лых строений. Готовы и 768 ЦТП, оставшиеся на
балансе жилищных организаций. Особое внима-
ние уделили чердакам и подвалам: они надежно
закрыты. Восстановлены линии связи и датчики
контроля за дверями чердаков и подвалов на
пультах ОДС. На дверях подъездов заменили ме-
ханические кодовые замки на домофоны.

В то же время начался отопительный сезон не
без проблем. И связаны они в первую очередь с
ведомственным жилищным фондом. Вот при-
мер, который привел Петр Аксенов:

- Котельная Западного порта должна обеспе-
чивать теплом жилой сектор, в котором пример-
но треть домов относятся к ведомственному
фонду, а остальные стали муниципальным жиль-
ем. На каком-то этапе выяснилось, что подготов-
кой котельной ведомство не занимается, факти-
чески она оказалась брошенной. Пришлось сроч-
но вмешаться Мосгортеплу, чтобы на деньги го-
рода привести котельную в порядок и пустить ее.
Подобные ситуации возникали и в других местах. 

В Восточном округе на начальном этапе воз-
никли перебои с отоплением 54 жилых домов.
ТЭЦ, которая подает в них тепло, находится в об-
ласти, а там условия запуска отопления иные,
чем в городе.

Если говорить о тепле в жилищах, нельзя не
обратить внимание и на такой аспект: поскольку

большинство москвичей - собственники жилья,
они тоже в ответе за утепление своих квартир. И
если после включения отопления температура в
квартире ниже нормативной, стоит выяснить, кто
в этом повинен - теплоснабжающая организация
или сам владелец жилья, не удосужившийся уте-
плить окна и двери.

- Не хочу выступать здесь в роли судьи, - сказал
по этому поводу Петр Аксенов, - но свое видение
ситуации изложу. Во-первых, у нас есть жилищная
инспекция. Если проблема возникла, можно обра-
титься туда. Сотрудник инспекции оценит ситуа-
цию на месте. Кроме того, надо учитывать, что
жилфонд у нас различен по технологиям, которые
применялись при строительстве. Взять хотя бы те
же окна. На первом этапе ставили спаренные окон-
ные блоки, затем применяли финскую «столярку»,
еще позже - двойные стеклопакеты. Сейчас ис-
пользуются стеклопакеты тройные. Естественно,
потери тепла у разных окон различны. Жилищный

фонд также подвержен старению. С помощью теп-
ловизоров хорошо видно, где именно и через ка-
кие щели уходит тепло из дома. И, конечно, на
жильцах тоже лежит ответственность за снижение
этих потерь. В каждом случае надо тщательно раз-
бираться. Одного нельзя делать - прекращать оп-
лату отопления по собственной инициативе.

СО СНЕГОМ РАЗБЕРЕМСЯ

Как известно, прошлая зима доставила немало
хлопот городским службам обилием снега. Но в
то же время вывезли его примерно на 80 процен-
тов. Кстати, никогда прежде снег не вывозили в
столь громадных количествах. Как подчеркнул
Петр Аксенов, ставилась именно такая задача: уб-
рать максимальное количество снега. Выводы из
реалий прошлого зимнего сезона были сделаны.

- В этом году мы строим дополнительно двена-
дцать снеготаялок, - сказал Петр Аксенов. - Три

из них разместятся на коллекторах Мосводока-
нала, остальные - на очистных сооружениях Мо-
сводостока. Проводится модернизация на ос-
тальных снеготаялках, чтобы увеличить их про-
пускную способность за счет увеличения скоро-
сти вращения сепараторов. Новая система учета
позволит ускорить выгрузку снега, точнее опре-
делять наполняемость кузовов и в целом объе-
мов вывоза. Мы даже планируем сократить чис-
ло свалок снега, дадим возможность увеличить
объемы доставки снега на действующие и вновь
построенные снеготаялки.

Что касается техники, которая будет задейст-
вована в снегоуборке, то в подавляющем боль-
шинстве она отечественная, если считать таковой
и трактор «беларусь». В основном же использу-
ются ЗИЛы и КамАЗы. Как отметил Петр Аксе-

нов, новые отечественные разработки универ-
сальных дорожных машин есть, однако проекты
не воплощаются в жизнь по причинам экономи-
ческим. В средствах малой механизации, предна-
значенных для работы во дворах, выдерживается
паритет между российскими и импортными мо-
тоблоками - пятьдесят на пятьдесят.

В общей сложности к началу зимнего сезона
подготовлено свыше 7 тысяч снегоуборочных
машин и механизмов.

А есть ли кому убирать московские дворы? Во-
прос обеспеченности дворниками тоже подни-
мался на пресс-конференции. Петр Аксенов дал
на него развернутый ответ:

- Проблема кадров существует, и мы стараем-
ся ее решать. В 2003 году увеличили зарплату на
20 процентов. У рабочих, которые прошлой зи-
мой занимались уборкой дворов, средний зара-
боток составлял 8,5 тысячи рублей. Да, дворни-
ков не хватает, но в то же время нет и незакры-
тых участков. Проблему решаем по-разному.
Совмещением, когда в обслуживание берутся
полтора или даже два участка. Оплата - соответ-
ствующая, может достигать 10 - 15 тысяч рублей.
Есть примеры, когда целыми семьями работают.
Кстати, среди победителей в конкурсе «Мой
двор, мой подъезд» было немало семейных пар.
Второй вариант, который мы проводим в жизнь в
течение двух с половиной лет, заключается в бо-
лее широком применении средств малой механи-
зации. Сейчас создаем комплексные бригады,
которые будут сочетать механизированную и
ручную уборку снега. Увеличивая использование
малой техники, компенсируем недобор штатной
численности рабочих.

Каждую зиму городские службы сталкиваются
с головоломкой: как убирать снег с улиц и дво-
ров, забитых припаркованным транспортом? Си-
туация усугубляется, потому что количество ав-
томобилей стремительно нарастает. Руководи-
тель комплекса городского хозяйства высказал-
ся по этому поводу твердо и определенно:

- Мы стали активнее вывозить брошенный
транспорт. И будем расширять эту практику. Ес-
ли до сих пор использовалось примерно 60 эва-
куаторов, то в этом году доведем их число до
сотни. Перед префектурами поставили задачу
привлечь к этой работе на договорных условиях
организации, располагающие соответствующей
техникой. В связи с этим убедительно прошу
СМИ помочь нам в освещении этой работы. Мо-
сквичи должны знать, почему мы вынуждены
убирать автомобили с улиц.

Вот как выглядит порядок эвакуации. По заяв-
ке дорожных служб инспектор ГИБДД составляет
протокол о задержании автомобиля. Затем через
единую диспетчерскую службу вызываем эвакуа-
тор, который отвозит автомобиль на специализи-
рованную стоянку. Водителя информирует о фа-

кте задержания автомобиля либо находящийся
на месте эвакуации инспектор ГИБДД, либо спра-
вочная служба «02». После оплаты затрат по пе-
ремещению и хранению автомобиля на стоянке
его возвращают водителю. Доставка на стоянку
стоит 1809 руб. 20 коп, стоимость часа хранения
- 52 руб. 70 коп. За первые три часа хранения
плата не берется.

Помимо московских нормативных документов,
регламентирующих эту работу городских служб,
действует аналогичный федеральный документ -
постановление Правительства Российской Феде-
рации от 18 декабря 2003 года «Об утверждении
правил задержания транспортного средства, по-
мещения его на стоянку хранения, а также запре-
щения эксплуатации».

ЧТО КАНАДЦУ ЗДОРОВО...

Надо отметить, что львиная доля вопросов, на
которые пришлось отвечать Петру Аксенову, бы-
ла связана именно с транспортом. Итак, что мож-
но предпринять, чтобы решить проблему автомо-
бильных пробок в зимний период? Здесь руково-
дитель комплекса городского хозяйства поде-
лился своими канадскими впечатлениями:

- Во время встречи с властями Торонто специ-
ально интересовался, что они предпринимают в
этом направлении. Надо учесть, что условия там
примерно соответствуют нашим: также выпадает
снег в немалых количествах, те же реагенты при-
ходится применять. Но почему там нет пробок?
Дело в том, что применяются еще и поистине
драконовские меры для того, чтобы побуждать
людей пользоваться зимой в большей степени
городским транспортом, а не собственными ав-
томобилями. Во-первых, вводится ограничение
по скорости - 30 километров в час и не больше.
Двух-трех замечаний полиции о превышении
скорости достаточно, чтобы водитель лишился
прав. Во-вторых, четко расписано, какая должна
быть резина. Ни в коем случае нельзя применять
ни шипы, ни шины с крупными протекторами. Та-
ким образом, не портится дорожное покрытие.
На небольшой скорости и обычные шины обес-
печивают надежное сцепление. В итоге те, кто не
желает сталкиваться с такими ограничениями,
оставляют машины у станций метро и пригород-
ных электричек и едут дальше общественным
транспортом. Мы тоже предлагаем такие вариан-
ты - построили несколько перехватывающих пар-
ковок. К сожалению, они практически не исполь-
зуются. Не можем пока достучаться до сознания
людей, изменить их психологию.

В таких условиях приходится думать о других
вариантах. Ограничиваем движение, делаем его
односторонним. Постановлением городского пра-
вительства движение грузового транспорта огра-
ничиваем уже не Садовым кольцом, а третьим
транспортным. В повестке дня сокращение мест
парковки транспорта на центральных магистралях.

Как известно, мэр столицы предложил запре-
тить использование шипованной резины. Журна-
листов интересовало, может ли получить разви-
тие эта инициатива. По мнению Петра Аксенова,
предложение может быть реализовано на закон-
ных основаниях:

- Будем обсуждать этот вопрос в гордуме. Я
поддерживаю ограничения в использовании ши-
пов и жесткой резины с крупными протектора-
ми, поскольку именно они являются причиной
образования колейности. И это дорого обходит-
ся городу: только в этом году из-за колейности
нам пришлось провести ремонт дорожного по-
крытия на площади почти 2 миллиона квадрат-
ных метров.

В целом столица готова к зимнему содержа-
нию дорог. Заключены контракты на поставку
твердых и жидких противогололедных материа-
лов в объеме 140 и 240 тысяч тонн соответствен-
но. Причем будут использоваться не только тра-
диционные реагенты, в составе которых хлори-
стый кальций и хлористый натрий, на ограничен-
ной территории, в порядке эксперимента, пред-
стоит опробовать новое средство, состоящее из
смеси хлоридов калия, натрия, магния и кальция.
А еще большие надежды возлагаются на эколо-
гически чистый реагент нового поколения на ос-
нове солей органической муравьиной кислоты.
Он не оставляет пятен на одежде и обуви, обла-
дает низкой коррозийной активностью и практи-
чески не влияет на бетонные и асфальтобетон-
ные покрытия. Впрочем, П. Аксенов подчеркнул,
что о достоинствах нового реагента можно будет
судить лишь после испытаний.

На дорожных развязках и мостовых участках
автотрасс дополнительно установят системы ав-
томатического распыления реагентов. На МКАД и
третьем транспортном кольце уже смонтировано
25 таких станций.

НА КОГО РАВНЯЕМСЯ? 

Прозвучал на пресс-конференции простой и, по-
жалуй, наивный вопрос: с какого региона или го-
рода берет пример Москва при подготовке к зи-
ме? И вот что корреспондент услышал от Петра
Аксенова:

- Приведу оценку, которую высказал на засе-
дании правительства города представитель Гос-
строя. Он сказал, что Москва и Московская об-
ласть - единственные регионы в России, к кото-
рым нет вопросов по подготовке к зиме. Вывод
делайте сами...

Петр ПОЛЫНОВ

Долговременный прогноз синоптиков неутешителен:
на фоне последних лет, когда зимы были теплее нор-
мы на 1-2 градуса, предстоящий сезон покажется
нам чрезвычайно холодным. Зима грядет отнюдь не
сиротская. Готов ли к ней город? Ответу на этот жиз-
ненно важный вопрос была посвящена пресс-конфе-
ренция первого заместителя мэра в правительстве
Москвы, руководителя комплекса городского хозяй-
ства столицы Петра Николаевича АКСЕНОВА в ин-
формационном центре правительства Москвы.
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Петр АКСЕНОВ:

МОСКВА С ЗИМОЙ ВСТРЕЧАЕТСЯ...
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Человек и поступок
БЕРЕГИТЕ КОНСЬЕРЖЕЙ 
И ДВОРНИКОВ - ОТ НИХ ЗАВИСИТ
НЕ ТОЛЬКО ОКРУЖАЮЩАЯ СРЕДА,
НО И ПОГОДА В ДОМЕ
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ОГРАБЛЕНИЕ

Случилось это осенью 2000 года. Ната-
лья Громова возвращалась домой, в
Ивановское, по обыкновению поздно. В
подъезд вместе с ней торопливо про-
скользнул незнакомый парень. И роди-
лось неясное беспокойство - она умыш-
ленно долго возилась с замком почтово-
го ящика. Услышав, что лифт уехал,
поднялась на темную площадку. Дверь
грузовой кабины раскрылась, она шаг-
нула внутрь, поползли створки. И тогда
появился ночной пришелец. Выставив
нож, проорал: «Деньги!» Деньги она от-
дала, но когда двери открылись, закри-
чала. Грабитель бросился вон... Это был
наркоман - в полутемной кабине успела
разглядеть его глаза.

Наталья, фельдшер «скорой помо-
щи» с двенадцатилетним стажем, хо-
рошо знала этот взгляд. В конце 80-х
наркоманы стали нападать на бригады.
В 89-м появились жертвы нападений. И
муж сказал ей: «Хватит!» Она согласи-
лась. Впрочем, дело было не столько в
наркоманах - устала от... чувства стыда
перед больными. Хотя Одинцовский
район считался одним из самых обес-
печенных, уже тогда, в начале 80-х, ле-
карств не хватало. И ей, молодому
фельдшеру, было стыдно: приезжаешь
к больному, а помочь не можешь. В пе-
рестройку положение с лекарствами
усугубилось, и наркоманы стали агрес-
сивнее.

Она ушла. И переквалифицирова-
лась в... дилеры.

Здесь все решил случай. У дочери
бытовая аллергия - реакция на домаш-
нюю пыль. Врачи рекомендовали по-
ставить в доме воздухоочиститель. На-
талья увидела «Rainbow». Прибор ей
понравился, а фирме нужны были ди-
леры. Она решила попробовать. И у нее
получилось.

- Все просто, - объяснила она. - По-
купатели «Rainbow» - те же клиенты
«скорой», и ты оказываешь им по-
мощь...

Ей понравилась новая работа. Прав-
да, возвращаться приходилось поздно.
И вот - наркоман...

ПОСЛЕДСТВИЯ

На следующий день она нашла старшую
по дому и предложила помощь. На две-
рях подъезда в то время стоял кодовый
замок. Но вид холла навевал тоску - сте-
ны были выкрашены в грязно-коричне-
вый цвет...

Наталья решила все переделать.
Несколько вечеров провела у входа,

встречала жильцов, говорила о замыс-
лах, спрашивала согласие. Все, с кем
удалось поговорить, ее поддержали.

Сначала закрыла парадную дверь, вы-
ходившую на улицу. Решено было поль-
зоваться входом со двора, да и холл с
той стороны был просторнее. Затем
вместо кодового замка поставила домо-
фон. Перекрасила стены. Для консьер-
жей сделала просторную комнату с ок-
нами в тамбур и холл. Поставила цветы.
Потом появились зеркало, часы...

Конечно, все это сделано не в один
день. Цветов поначалу было меньше.
Это сегодня они и на тумбочках, и на
специальных подставках. И диван у кон-
сьержей, и столик, и кресло, и телеви-
зор - все это несли жильцы, воодушев-
ленные переменами.

А часы в холле повесили маль-
чишки...

ПЕДАГОГИКА ДЛЯ ПОДРОСТКОВ

Мальчишки - особая забота Натальи.
Общаться с ними начала после поджо-
га почтовых ящиков. «Им процесс ин-
тересен», - скажет она. «Значит, пяти-
клашки», - подхвачу я. «Совершенно

верно, - продолжит она. - Самый труд-
ный возраст. Жажда деятельности.
Жечь и крушить или что-то делать сво-
ими руками. Вот я и решила, что они-то
мне и будут помогать лампочки вкру-
чивать в подъезде».

Собирала их, беседовала. И доби-
лась своего: теперь мальчишки следи-
ли за тем, чтобы свет горел на всех ше-
стнадцати этажах. И часы они повесили
- для этого пришлось долго сверлить
стену почти под самым потолком хол-
ла.

Цветы на стенах - тоже их рук дело...
К мальчишкам постарше - другой

подход.
Осенью - с консьержами тогда были

проблемы - подростки стали собирать-
ся в подъезде по вечерам и петь под
гитару.

Жильцы возроптали.
Вечером Наташа спустилась к по-

ющей компании.
- Ребята, уже двенадцатый час...
- Тетя Наташа, все нормально, чуть

попоем, не будем громко, - ответили
они.

- Нет, здесь, за стенкой, маленькие
дети. Хотите петь - сделайте лавочки на
улице, я помогу.

- Сделаем, - согласились подростки.
Назначила встречу назавтра на 10

утра.
Они не пришли. А вечером опять со-

брались в холле. Она спустилась.
Мальчишки отводили глаза и молчали.
Сказала: «Надо сделать лавочку - здесь
играть больше не будете». И назначила
еще одну встречу.

Они опять не пришли.
Это был психологический прием -

совравшего будет томить совесть, ес-
ли, конечно, он нормальный человек.
Мальчишки были лентяи и бездельни-
ки. Но с совестью. Впрочем, она и не
строила иллюзий, что вот так, вдруг,
перевоспитает.

Но в холле они больше не собира-
лись. Нашли другое место...

ПЕДАГОГИКА ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ

Реакция жильцов на преобразования то-
же была разной.

Сначала на собрания приходили че-
ловек 10-15 - в доме же 111 квартир.
Многие заявляли: «Мы согласны со
всем, что вы решите». Ей же важно бы-
ло знать, что люди хотят. И тогда она
стояла в холле и говорила с каждым
отдельно. 

Видя изменения, некоторые под-
ключались. Например, когда рабочие
РЭУ недоделали окно для консьержа,
на помощь пришел жилец со второго
этажа. Зеркало ладили жильцы с пят-
надцатого. Немало было желающих
красить холл.

Когда Наталья объявила об отключе-
нии кодовой таблицы и переходе на до-
мофон, «против» был только один -
полтора часа внушал ей, что имеет пра-
во на собственное мнение. Она терпе-
ливо слушала, и когда он наконец ис-
черпал аргументы, сказала: «В доме
111 квартир. Вы один против. Кодовая
таблица будет отключена. Или ходите
открывать, или придется подчиниться
большинству».

Несколько дней спустя упрямец ку-
пил ключ.

Пришлось повозиться и с большим
любителем выпить. В алкогольной де-
прессии он отчаянно ругался с ней.
Трезвый - был хорошим плотником и
охотно помогал. Поговорила с ним не-
сколько раз по душам. Стал сдавать
деньги без напоминаний.

- Совсем нет «отказников»? - спро-
сил я Наталью.

- Есть - шесть человек, - сказала она.
- Без них не бывает. Но мы решили, что
платить за консьержей все будут по-
разному: пенсионеры поменьше. Те,
кто работает, - побольше. А те, кто сда-
ет квартиры, - с надбавкой. Многих
нужно убеждать. Но это тоже лечение...

В подъезд входит дама с мрачным
стаффордом на поводке. 

- Убийца, - киваю я на пса.
- Я сама их боюсь, - говорит Наталья.

- Собак в доме много, с маленькими -
проблем нет. С большими - есть.
Жильцы жалуются. Идут ко мне. Я - к
собачникам: ищите компромисс, чтобы
жить без скандалов. Пока скандалов
нет. Эта девушка со стаффордом лов-
ко обращается...

ЕЩЕ РАЗ О ДАРЕ ОБЩЕНИЯ

Труд консьержа Наталья считает тяже-
лым. Особенно, если нет условий - туа-
лета, возможности умыться.

Лето - самый сложный период: пен-
сионеры, а их среди консьержей боль-
шинство, уезжают на дачи. Осенью и зи-
мой стремятся подработать. В июле и
августе подъезд остается без дежурных.
Но в сентябре жильцы, привыкшие к но-
вым порядкам, просят найти консьер-
жей, чтобы все было «нормально». 

- «Нормально» - это как? - спраши-
ваю Наталью.

- Посторонних не пропускают, всех
«своих» знают в лицо. Милицию вызы-
вают, если что не так. И жильцам это
очень нравится, и деньги сдают охотно.
Это и есть «нормально». А если консь-
ерж пришел отсидеть свои часы - мне
такой не нужен. Я их прошу: не закры-
вайте дверь, общайтесь, пожалуйста, с
жильцами. Не я вам плачу, а они. Если
будете закрываться, смотреть телеви-
зор, то...

Она делает паузу, подыскивая нужное
слово...

- Не жалеете, что ввязались? - спра-
шиваю я.

- Усталость иногда приходит, - отве-
чает она. - Жильцы настолько привык-
ли ко мне, что идут даже с такими жа-
лобами, к которым старший по дому во-
обще никакого отношения не имеет:
«Наталья Николаевна, поговорите с
тем-то - музыку громко включает». Или
кто-то стучит сильно. А еще жалуются,
когда вентиляция не работает или дру-
гая неполадка коммунального свойства.
Но, знаете, главное для меня другое -
жильцы стали друг с другом здоровать-
ся. Раньше в разные стороны смотрели.
Возрождаются времена, когда в подъез-
де друг друга знали, и все двери были
открыты...

Сказала это и посмотрела, рассчиты-
вая на поддержку...

Но у меня была другая точка зрения.
- Двери закрылись - время ушло, -

сказал я.
- Если будем доброжелательны и об-

щительны, то, может быть, и о террори-
стах меньше говорить будем, - упорст-
вовала Наталья...

...И О ДУШЕ

В этом она, конечно, права - «если бу-
дем», то... Эта логика - «если не я, то
кто?» - и заставила ее взять на себя не-
легкую ношу старшей по дому...

Так думал я тогда, после первого зна-
комства с ней.

Но позже, проверяя какие-то свои не-
ясные сомнения, спрошу Громову о том,
почему она взяла на себя этот труд и по-
чему вот уже четыре года излучает не-
поддельный энтузиазм.

- Не надоело? - так заключу я тираду
своих сомнений.

И она рассмеется в ответ.
- Вы что?! Это же ребенок, тобой ро-

жденный! Как можно от ребенка отка-
заться? Это сравнение для вас, мужчин -
только вы задаете такие вопросы.

Ее «ребенок» - это и цветы возле до-
ма на скудных клочках земли по обе сто-
роны входа в дом; и 20 тысяч рублей за
призовое место - эти деньги они потра-
тят на ремонт и новый телевизор для
консьержек. Это и новая хоккейная пло-
щадка для непокорных мальчишек. Это
и дружелюбие жильцов, без которого
жизнь в доме мрачна. «Когда нет обще-
го языка, тогда не выдерживают нервы,
поэтому старшие и уходят», - объяснит
мне Громова.

- Чтобы что-то пошло, сначала надо
много сил вложить, - скажет она, стара-
ясь погасить мои последние сомнения. -
Я вложила свои эмоции, свои силы.

- Еще одна работа?
- Это не работа. Для меня мое жили-

ще начинается не от дверей квартиры, а
при подходе к дому...

- Но почему старшая Громова, а не
Иванова?

- Все начинается с представления о
своем доме. У нас же есть люди, кото-
рые не платят - значит, у них совсем
иные представления о доме. Не как у
меня...

Меня волновала моя безопасность, и
другого я не знала.

А теперь знаю: мне это для души
нужно...

Василий ДВОРЫКИН

В редакцию обращаются с разными вопросами. Недавно звонит дамочка и ре-
шительно спрашивает: «Какие льготы у старших по дому?» Лихорадочно вспо-
минаю, но увы... Чтобы как-то разрядить разрастающуюся паузу, говорю: «Вы -
старшая?» «Нет, - отвечает. - У нас завтра собрание». - «Хотите быть стар-
шей?» - «Хочу, но вот не знаю, какие льготы». Тут я уже перестаю вспоминать и
переключаюсь исключительно на собеседницу. «Об остальном знаете?» - спра-
шиваю, старясь придать голосу строгость и притом безоговорочную категорич-
ность. «О чем?» - настораживается дамочка. «О трудностях». Дамочка хмыкает
и укоризненно осведомляется: «Значит, не знаете?» «Льготы есть, но они не-
значительные. Очень незначительные», - отвечаю я и слышу короткие гудки...
Кладу трубку. И от чего-то вдруг впоминаю Громову из Ивановского...

Пафосный тон неуместен, по-
скольку, как бы мы ни стара-
лись повысить в массовом со-
знании статус этой профес-
сии, она все равно остается в
жилищно-коммунальном хо-
зяйстве наименее престижной.
Но Павла Крастыня вопрос
престижа, похоже, не волнует.
Он сам выбрал эту работу и по
итогам 2003 года стал лучшим
дворником Северного админи-
стративного округа.

Собираясь на встречу с ним в район Сокол, я
представляла себе зрелого человека, по ка-
ким-то причинам решившего завершить

свою профессиональную карьеру в качестве ра-
бочего комплексной уборки, как теперь именует-
ся дворник. Но увидела молодого мужчину с от-
крытой мальчишеской улыбкой.

Дворником Павел стать не мечтал. Всегда лю-
бил радио, электронику. После школы поступал
в радиотехнический техникум, но недобрал од-
ного балла и пошел в механико-технологический
техникум текстильной промышленности. Учился
с удовольствием и потом несколько лет работал
на текстильной фабрике «Трехгорная мануфак-
тура» помощником мастера, у него был самый
высокий, седьмой, разряд. 91-й год изменил не
только страну, но и судьбы многих людей. Раз-
рыв экономических связей между бывшими рес-
публиками Советского Союза чувствительный
удар нанес именно по легкой, текстильной про-
мышленности, ведь большая часть сырья посту-
пала из Средней Азии. В лучшие времена «Трех-
горка» работала круглосуточно, в три смены, а
тут в цехах наступила тишина: ни работы, ни зар-
платы. Высококвалифицированные рабочие
увольнялись. Павел перебивался случайными за-
работками. Часто бывал у приятеля, который ра-
ботал в системе Мосгортепла, - так и попал в
коммунальную сферу. И когда начальник РЭУ в
районе Беговой предложил ему освободившееся
место дворника, решил - попробую! Настрадался
без постоянной работы, без определенности. Но-
вая работа ему понравилась. Я удивилась: «Чем
же?» Павел Иванович терпеливо объяснил:

- Сразу виден результат. Приходишь утром в
свой двор - глаза бы не смотрели, на мусорной
площадке грязь, возле подъездов чего только не
набросано... Два часа работы - и везде чисто,
культурно. Завтра будет то же самое? Такая ра-
бота: накапливается только мусор, а чистоту на-
до заново «строить» каждый день. Значит, каж-
дый день можешь испытывать радость - я сде-
лал этот кусочек земли чище.

Слушаешь его и завидуешь. Бывают же такие
люди - любое платье им впору. А его «кусочек зе-
мли» - тысяча квадратных метров. Чтобы содер-
жать его в порядке, Павлу нужно 2 часа с утра и
2 часа после обеда, и раз в неделю «генеральная
уборка». Но ведь большинство дворников берут
по два-три участка, потому что ставки очень ма-
ленькие. Павел Крастынь - вовсе не бессребре-
ник. Он тоже использует возможность получить
дополнительный заработок, но не метлой и лопа-
той. Эта статья доходов находится в сфере его
любимого занятия - «гайки крутить». В распоря-
жении Павла миниатюрный многофункциональ-
ный агрегат. На нем можно и подметать, и снег
убирать, и реагентами обрабатывать дворы и до-
роги. Зимой Павел очищает от снега территорию,
закрепленную за РЭУ-33, летом приводит в поря-
док газоны и в своем, и в соседних дворах, и на
улицах. Так что его среднее специальное техниче-
ское образование ему пригодилось.

Павел Иванович с латышской фамилией Кра-
стынь унаследовал от своих предков-прибалтов
не только любовь к порядку и чистоте, но и свое-
образную основательность и неторопливость в
оценке жизненной ситуации. Своим нынешним
положением он доволен, видит в нем много при-
влекательных моментов, но отдает себе отчет в
том, что в неполные сорок лет рано подводить
черту под своей карьерой. 

В районе Сокол он оказался не случайно - пе-
реманил его сюда начальник РЭУ, который тоже
начинал работать в жилищно-коммунальном хо-
зяйстве простым рабочим. 

«А вы знаете, кто занял первое место в кон-
курсе по благоустройству среди районов? - за-
дает мне вопрос на засыпку Павел. И сам же от-
вечает: Тимирязевский район нашего округа. А
его глава, Палкин, был в Соколе заместителем,
тоже начинал с рабочих...» Видимо, намекнул,
что, работая в свое удовольствие дворником, ук-
репляет фундамент будущей карьеры в ЖКХ. А
любой фундамент должен быть сделан прочно,
на совесть.

Наталья КРАСОВА

О ДВОРНИКЕ - 
БЕЗ ПАФОСА

ОТКРЫТАЯ ДВЕРЬ НА ЗАМКЕ...
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-Борис Зиновьевич, действитель-
но ли у террора религиозные
корни?

- Причины террора многообразны -
от социальных (бедность) до политиче-
ских (уверенность, что силой можно
решить все). А вот
что касается религи-
озных мотивов... Ког-
да человек соверша-
ет насилие, его соб-
ственная психика не
выдерживает, тут
нужна некая высокая
идея (кстати, она тре-
буется не только для
злодейства, но и для
геройства). Недаром
серийные убийцы ссылаются, к приме-
ру, на происки сатаны, а то и голоса
инопланетян, которые их подбивают на
преступления. Словом, чтобы остаться
человеком, насильник старается найти
оправдание извне. И санкцию насилию
может дать любая религия, в том числе
христианство. Были же, скажем, кре-
стовые походы, когда во имя Господа
убивали всех, в том числе и детей. Но
если многие религии пережили эту пе-
чальную фазу, то в исламе сегодня в
силу разных причин на передний план
выходят механизмы, запускающие на-
силие.

- Многие считают, что в настоящем
исламе нет призывов к агрессии, а тер-
рористы - это фанатики, наркоманы,
чуть ли не зомби...

- Да, исламских радикалов часто от-
носят даже к какой-то неоисламской
секте. Но я думаю, что ничего нового
здесь нет, все это уже не раз было.
Повторяется и сегодня. Недавние бес-
ланские заложники рассказывают: си-
дит боевик, читает Коран. Потом встает
и начинает палить в детей... На одних
наркотиках такого не сделаешь. Хотя не
исключено, что какие-то стимуляторы
бандиты используют. Были же и у нас в
свое время фронтовые сто грамм, но не
они определяли ход событий. Куда
важнее, например, традиция, обычай.
Почему в таком количестве появились
женщины-смертницы, «черные вдо-
вы»? Дело в том, что статус вдовы на
Востоке нередко очень низок. В ХIХ ве-
ке британские колонизаторы с боль-
шим трудом уничтожили в Индии обы-
чай «сати», требующий от женщины
восходить на погребальный костер
умершего мужа. Сейчас такого уже не
встретишь, но все равно судьба вдовы
незавидная. Остается немного с ней
«поработать»...

Да, большинство терактов сейчас со-
вершают мусульмане. Но в исламе мно-
го разного, в том числе есть там и не-
кие либеральные зерна, которым надо
помочь прорасти. Если еще недавно ис-
ламский мир в значительной степени
поддержал теракт 2001 года в Нью-
Йорке, то сейчас ситуация изменилась -
как показали события в Беслане, боль-
шинство мусульман отмежевалось от
террора. Я надеюсь, что перемены к
лучшему в исламском мире все-таки
произойдут. Но голой силой тут поло-
жение не исправить, должна быть бо-
лее гибкая политика. Иначе может сра-
ботать принцип домино, потому что ме-
ханизмы, приводящие в действие аг-
рессию, дремлют и в других религиях.
Посмотрите, что случилось в Индии,
когда начались стычки между мусуль-
манами и индуистами из-за спора по
поводу храма в Айодхье. Индуисты, ко-
торые, казалось, всегда исповедовали
принцип ненасилия, ничем не уступают
своим противникам. Даже в Америке
протестантские фундаменталисты рас-
сматривают войну в Ираке как религи-
озную и настраиваются на новый кре-
стовый поход...

У нас тоже есть свои фундаментали-
сты, православные. Митинг против стро-
ительства кришнаитского храма проявил
крайнюю религиозную нетерпимость. Но
кришнаиты - очень небольшая конфес-
сия, и непонятно, чем они нам так доса-
дили. А если бы подобная ненависть об-
ратилась на московских мусульман?..
Этот конфликт показал, что российскому
православию еще предстоит сжиться с
идеей религиозного плюрализма.

- А откуда, собственно, такая нетерпи-
мость? Почему мы так трепетно следим,
какому богу молится сосед?

- По-моему, здесь обыкновенный
страх: чужое должно быть поменьше,
понезаметнее. Ведь и в старые време-
на, пока Николай II не подписал мани-
фест о веротерпимости, иноверцам то-
же приходилось несладко. Все это идет
от комплекса неполноценности, от
страха. Когда человек уверен в себе,
ему все равно, ходит сосед в костел или

в синагогу. Веротерпимость свойствен-
на людям, имеющим твердые убежде-
ния и верящим: то, что они делают,
нужно и правильно. Даже если идет
речь о вере в отсутствие Бога, потому
что атеизм - это тоже своеобразная ре-

лигия, когда человек
поклоняется науке, а
то и собственному ра-
зуму.

Так вот, историче-
ская неприязнь сохра-
нилась до сих пор. У
борцов с культами пра-
ктически все сторонни-
ки нетрадиционных ве-
рований - сектанты, в
том числе те же криш-

наиты. И чего добились? Как показыва-
ют опросы, общественное мнение на
стороне кришнаитов.

- В последние годы появилось мно-
го экзотических культов - от любите-
лей возводить индейские вигвамы до
поклонников языческих богов. С чего
бы это?

- Мир глобализируется, и ничего
страшного в этом разнообразии нет.
Увеличивается культурный и религи-
озный выбор, растет предложение.
Чем же вызван спрос? Думаю, что ос-
новной момент - потребность в силь-
ном религиозном опыте. Многие ре-
лигии восточного происхождения про-
никают в сознание, условно говоря,
через тело. Прочитал мантру, принял
определенную позу - и почувствовал,
что с тобой что-то происходит. Так по-
является непосредственный опыт че-
рез развитые психотехники, вокруг
которых уже выстраивается идеоло-
гия.

Другие верования могут идти и че-
рез ум. Скажем, вас не устраивает тра-
диционная картина мира, а тут оккуль-
тисты предлагают новую, куда более
экзотическую. Православие же в этом
отношении проигрывает. Пришел мо-
лодой человек в храм, поставил свеч-
ку, постоял сам, но литургию на цер-
ковно-славянском не понял. А вокруг
такой выбор всевозможных конфес-
сий, и люди есть, готовые все объяс-
нить и помочь... Да только наша цер-
ковь вместо развития религиозного
просвещения, миссионерства пытается
лишь убрать конкурентов, почти ниче-
го не давая взамен. 

Борьба с культами и сектами пришла с
Запада, где протестантские фундамента-
листы не терпят ничего чужого и борют-
ся с ним. Но только идеологически, по-
тому что закон признает равенство кон-
фессий. У нас же антикультизм - жест-
кий, часто некорректный, да еще и под-
крепленный азартом чиновных функци-
онеров, готовых причислить к тоталитар-
ным сектам практически всех. 

- А вы какие секты относите к опас-
ным?

- В первые века христианства поя-
вились еретические секты, которые ни

во что не ставили материю и превоз-
носили дух. Отсюда и теоретическое
обоснование самоубийства. Подобные
идеи сохранились до наших дней. На-
пример, члены американской секты
«Врата рая» однажды покончили с со-
бой. По их представлениям, они осво-
бодили дух от пут тела и стали пасса-
жирами космического корабля, кото-
рый прятался в хвосте кометы, проле-
тавшей в то время рядом с Землей.

К такому же исходу может привести и
неправильная политика властей. Секта
«Народный храм» в США, которую воз-
главил некий Джонс, - печальный тому
пример. Сначала это была респекта-
бельная протестантская община, кото-
рая прославилась благотворительно-
стью среди чернокожего населения. Об-
щина росла, однако возник конфликт с
властями, и у Джонса с его паранои-

дальной психикой появилась уверен-
ность, что его преследуют. Община уе-
хала в Гайану. Когда же туда приехал
американский конгрессмен Райан, они
его убили, а потом почти тысяча человек
покончили с собой. Чтобы как-то пы-
таться с такими крайностями бороться,
в каждом случае требуется тщательная
религиоведческая, а то и психиатриче-
ская экспертиза. Нельзя причислять к
тоталитарным сектам все, что движется,
как делает, например, небезызвестный
Дворкин. 

- С Америкой понятно. Наверное, и у
нас есть кое-какие примеры на этот
счет?

- У нас одна из опасных сект - сатани-
сты, хотя это тоже дело рук американца
Лавея. Он придумал абсолютно гедони-
стический культ: наслаждайся жизнью,
делай что хочешь. Сатана так и поступал,
Бог его за это наказал и был не прав...
Такая вот философия. Ее поклонники -
нередко студенты, мрачноватые интел-
лектуалы с печоринским уклоном. Эта-
кие романтические юноши с кудрями,
никаких кровавых ритуалов они не со-
вершают. А вот их самозваные последо-
ватели - довольно дремучие ребята из
предместий с мощной пубертатной аг-
рессией - для начала убивают кошек, по-
том и друг друга. 

Но как совместить религиозную сво-
боду, право на эксперимент - и закон?
Я уверен, что нельзя бороться с идео-
логией карательными мерами, потому
что бесполезно запрещать мировоззре-

ние. Зато следует реши-
тельно пресекать уголов-
щину. Наказывать надо за
конкретные проступки,
это полезно во всех смыс-
лах. Вспомним, например,
опыт мэра Нью-Йорка
Джулиани, которому уда-

лось покончить с разгулом преступно-
сти в городе. Полиция стала бороться с
мелкими правонарушениями. Проско-
чил в метро, не заплатив, - с тебя со-
лидный штраф, в том числе и потому,
что в этом поступке уже проявился ан-
тисоциальный менталитет. В результате
исчезает ощущение безнаказанности,
которое зачастую и вдохновляет на
«подвиги». У нас человек мучает кошек
- никому и дела нет: вот если он чело-
века убьет... Со временем действитель-
но может и убить. А Нью-Йорк теперь
очень спокойный город, где вечером

можно гулять по Центральному парку.
Но я помню времена, когда опытные
люди советовали иметь в кармане на
всякий случай 10 долларов, чтобы ос-
таться невредимым после встречи с
грабителями.

- Какова, на ваш взгляд, религиозная
ситуация в стране сегодня?

- Если говорить о православии, то оно
не использовало возможностей, кото-
рые были еще недавно. Когда было
сброшено поднадоевшее всем ярмо «на-
учного» атеизма, появилась прекрасная
возможность возродить православие,
равно как и другие традиционные веро-
вания в стране. И ошибка РПЦ в том, что
она слишком уж тесно заключила в свои
объятия государство. Не учла опыт рево-
люции, который показал, к чему ведет
казенное, официальное православие:
народ его в трудную минуту не поддер-

жал. Между тем в эпоху перестройки от-
крылись границы, зарубежные миссио-
неры понесли слово Божие. Церковь на-
ша начала со всеми бороться, но в ре-
зультате мы получили расцвет отечест-
венного протестантизма. Тут и адвенти-
сты, и баптисты - хорошо организован-
ные, получающие поддержку из-за рубе-
жа, которые ни с кем не борются, а зани-
маются тем, чем должны, - миссионерст-
вом. Впрочем, многие из новых религи-
озных организаций исчез-
ли сами собой, потому что
были нежизнеспособны, у
остальных же паства очень
незначительная.

- Какая-то у вас получа-
ется, как говаривали атеи-
сты, ненаступательная по-
зиция, примиренческая...

- В религиозных вопро-
сах наступление зачастую
приводит к обратным ре-
зультатам. Не наступление сегодня нуж-
но, а здравая миссионерская работа.
Ведь в современном мире позиция веру-
ющего человека требует большого тру-
да. Легко впасть в обрядоверие и высту-
пать в церкви в роли «подсвечника»,
трудно - действовать осмысленно. И в
этом человеку может помочь грамотный,
неравнодушный священник. Социологи-
ческие исследования показали, что во-
церковленных верующих очень мало,
хоть большинство населения называет
себя православными. У церкви тут ко-
лоссальное поле деятельности. Надо не
опровергать эти выводы науки, а опи-
раться на них и делать свое дело, помо-
гая людям найти дорогу к храму. Вот то-
гда и не будет конфликта между наукой
и религией.

В то же время по всему миру растет
равнодушие к организованной рели-
гии, которая уступает место стремле-
нию поклоняться чему-то за предела-
ми церкви. Посмотрите на популярные

массовые движения типа экологиче-
ского - и увидите, что отношение к
природе носит религиозный характер:
человек осознает себя частицей приро-
ды, космоса...

- Но если нет веры в Творца, при чем
тут религия?

- Знаете, в свое время я пытался по-
нять, почему ранний буддизм считается
религией - ведь там не признается суще-
ствование души и отсутствует божество
(Будда - не Бог). Зато у человека возни-
кало благоговение перед высшим нача-
лом, пусть и выраженным через отрица-
ние - нирваной. Есть благоговение - пе-
ред вами религиозный человек, скепти-
ческая усмешка - неверующий.

- А как у вас складываются отноше-
ния с религией? Понимаю, что вопрос
сугубо личный, поэтому ответ не обяза-
телен.

- Не скрываю, что я человек верую-
щий. Скажу даже, что верующему проще
изучать религию, чем атеисту. Я знаю
точно: если у тебя нет собственного опы-
та в этой области, то лучше вовсе не
браться за исследования. Просто не бу-
дешь понимать, о чем речь: зачем собра-
лись, о чем поют... Это все равно, что
глухому рассуждать о музыке. Конечно,
для объективности анализа ученому на-
до уметь смотреть на предмет отстра-

ненно, но это
уже другой воп-
рос. Главное -
нужно понять
р е л и г и о з н ы е
чувства челове-
ка, который ве-
рует иначе. Для
этого и сущест-
вует религиоз-
ный диалог, ко-
гда пытаешься

посмотреть на мир с чужой точки зре-
ния, не отказываясь от своей. 

- Как же все-таки уживаться людям
разных вероисповеданий?

- Для начала надо постараться не зале-
зать в абстрактные рассуждения, которые
нередко рождают лишь ненависть. Мол,
католики - негодяи, разорили наш право-
славный Константинополь в ХIII веке, пы-
тались окатоличить Россию... Куда плодо-
творнее живое человеческое общение.
Если католик, скажем, твой коллега, то
видишь: вполне приличный человек и во-
все не пытается обратить тебя в свою ве-
ру. Или сосед, он мусульманин. Ты идешь
на рынок, что-то у него покупаешь, и у вас
нормальные отношения. Ненависть к дру-
гим религиям обычно возникает, когда
начинают выяснять, какая лучше. Что ж,
недовольный жизнью пытается найти
причины своих бед. Да только сильный
ищет их в себе, а слабый - в других.

Евгений
КРУШЕЛЬНИЦКИЙ

ХХI век, с которым еще недавно
связывали столько надежд, на-
чался как век катастроф, войн и
террора. Говорят даже о проти-
востоянии двух миров - христи-
анского и ислама. Оказалось,
что наша безопасность зависит
не только от политиков и спец-
служб, но и от чьих-то религиоз-
ных догм. Вот что думает по это-

му поводу доцент Центра сравнительного изуче-
ния религии Российского государственного гу-
манитарного университета Борис ФАЛИКОВ.

15
БЕСПОЛЕЗНО ЗАПРЕЩАТЬ

МИРОВОЗЗРЕНИЕ, 
НО С УГОЛОВЩИНОЙ НАДО

БОРОТЬСЯ БЕСПОЩАДНО
Вызовы времени

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

Когда было сброшено
поднадоевшее всем яр-
мо «научного» атеизма,
появилась прекрасная
возможность возродить
православие, равно как
и другие традиционные
верования в стране.

Ведь в современном мире позиция ве-
рующего человека требует большого
труда. И в этом может помочь грамот-
ный, неравнодушный священник.

Нужно понять религиоз-
ные чувства человека, ко-
торый верует иначе. Для
этого и существует рели-
гиозный диалог, когда пы-
таешься посмотреть на
мир с чужой точки зрения,
не отказываясь от своей.
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К МОМЕНТУ РАСПАДА СССР 
У НАС И В АМЕРИКЕ БЫЛО
НАКОПЛЕНО ПОЧТИ 50 ТЫСЯЧ
ЯДЕРНЫХ БОЕГОЛОВОК

След в истории

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

В ОКРУЖЕНИИ «ДУХОВ»

«Духи» у академика А.П. Александрова появились
в 1948 году. Теперь днем и ночью его охраняли по
очереди старший лейтенант, капитан или майор
НКВД. Они всегда были рядом, и оттого Анатолий
Петрович  чувствовал себя неуютно. В свободное
время он привык общаться с друзьями, ездить на
охоту и рыбалку, организовывать шашлычки, про-
сто веселиться. Однако теперь все стало иначе:
«духи» писали свои отчеты о каждой встрече, а по-
тому каждый из друзей попадал под бдительное
око органов. 

Да и сам А.П. стал намного осторожнее. Своим
близким он постоянно напоминал, что дом прослу-
шивается, а потому никаких «политических» разго-
воров вести не следует. Спустя много-много лет,
когда, казалось бы, сталинские времена остались в
далеком прошлом, Александров предпочитал от-
кровенничать лишь где-то в лесу, на берегу реки,
вдали ото всех. Даже своими воспоминаниями де-
лился с сыном за пределами дома.

К «духам» он так и не смог привыкнуть за те де-
сять лет, что они были рядом... В отличие, к приме-
ру, от того же Курчатова, который по-прежнему вел
себя так, будто их не было и вовсе. Однажды в жар-
кий день на полигоне он пригласил своих коллег на
заплыв по реке. Многие тут же составили ему ком-
панию. Однако вскоре все отстали от Игоря Василь-
евича, так как он превосходно плавал. Курчатов
плыл по реке, а остальные шли по берегу. В том
числе и «духи», которые обязаны были быть рядом
со своим шефом. После этого случая Игорь Ва-
сильевич называл их «слабаками»... Это единствен-
ное, о чем «духи» не доложили своему начальству.

Александров же старался держаться от своих
«духов» подальше. Было такое ощущение, будто
он опасался, что они раскроют одну из самых глав-
ных его тайн.

А может быть, она действительно была?
Уже в глубокой старости А.П. рассказал своему

сыну, что он воевал  на стороне белых и даже был
награжден двумя Георгиевскими крестами. Он чудом
остался жив, когда Красная армия разгромила белых
в Крыму. Спасла его женщина-комиссар, которая по-
жалела молодого и красивого бойца. Остальных его
товарищей расстреляли. Александров закопал свои
награды у какого-то моста и перечеркнул свое бело-
гвардейское прошлое. Он начал свою жизнь с нуля...
Лишь однажды он поделился воспоминаниями с сы-
ном. Возможно, позже он пожалел об этом...

Трудно сказать, знали ли в ведомстве Берия об
этом эпизоде  жизни А.П. Александрова. Самому
ученому казалось, что нет, не знали. Я  же думаю
иначе: там было известно все, но до поры до вре-
мени этим фактам биографии не придавалось зна-
чения. Как, к примеру, было с Ю.Б. Харитоном, ко-
торый во всех анкетах писал, что его мать эмигри-
ровала в Германию, а отец был выслан на «фило-
софском пароходе». До тех пор пока ученые были
нужны Сталину и Берия и делали то, в чем остро
нуждалась страна, их биографические данные  не
становились причиной репрессий и арестов.  Но
страх оставался на всю жизнь.

ЕСТЬ ЛИ ФИЗИКИ В СТРАНЕ...

Физиков катастрофически не хватало. Они нужны
были как в новых лабораториях, которые создава-
лись в Академии наук, так и в промышленности. А
потому ГКО обязал ЦСУ Госплана СССР провести
учет специалистов-физиков, которые есть в стра-
не. Школьные учителя в число «специалистов» не
входили...

Это был конец войны, до Победы оставался все-
го лишь месяц, а потому Государственный комитет
обороны распорядился физиков с передовой от-
правлять в тыл и о каждом из них дать подробную
информацию.

Оказалось, что в стране 4212  специалистов-фи-
зиков. Из них половина окончили университеты,
четверть - институты и столько же - педагогиче-
ские институты.

К сожалению, физиков, специализирующихся
по атомному ядру, среди них не было...

И тогда ГКО принимает поистине «историче-
ское» решение: экстренно подготовить физиков,
которые могут работать в Атомном проекте. Прой-
дет совсем немного времени, и именно эти специ-
алисты составят костяк Арзамаса-16 и Челябинска-
70, Семипалатинского полигона и других ядерных
центров. Но пока в Постановлении № 7572 сс/ов
значатся такие строки:

«В целях обеспечения высококвалифицирован-
ными кадрами Лаборатории № 2 Академии наук
СССР и научно-исследовательских учреждений,
работающих совместно с ней по специальным за-
даниям ГКО в области физики атомного ядра, Госу-
дарственный комитет обороны постановляет:

1. Обязать Комитет по делам высшей школы при
Совнаркоме СССР (т. Кафтанова) и Наркомпрос
РСФСР (т. Потемкина) обеспечить выпуск из Мос-
ковского государственного университета физиков
по атомному ядру: в декабре 1945 г. - 10 человек, в
1946 г. - 25 человек и в дальнейшем - не менее 30
человек ежегодно...»

Так появились в МГУ, а затем и в других вузах
страны «спецгруппы», куда отбирались лучшие
студенты. 

Этим же постановлением предусматривался вы-
пуск специалистов по химии радиоактивных эле-
ментов в Ленинградском университете, в Москов-
ском институте тонкой химической технологии, в
Ленинградском политехническом институте. При-
чем в «спецгруппы» можно было брать лучших
студентов из других вузов. Им устанавливались по-
вышенные стипендии, они не призывались в Крас-
ную армию.

В постановлении были и такие строки, которые
характеризуют то время, пожалуй, лучше всего:

«14. Обязать Наркомторг СССР (т. Любимова)
выделять начиная с марта 1945 г. дополнительно
Московскому государственному университету для
кафедры физики атомного ядра ежемесячно обе-
дов литер «Б» на 8 человек и обедов по специаль-
ным обеденным карточкам на 10 человек...»

Высокие слова о приоритете образования в те
времена в отличие от нынешних не произносились.
Профессора и преподаватели МГУ приравнивались
к высшим офицерам действующей армии. Впро-
чем, а разве может быть иначе?!

ПОЧЕМУ ОН НЕ УДИВИЛСЯ?

В сотнях книг описан тот момент, когда президент
США Гарри Трумэн сообщил об успешном испыта-
нии атомной бомбы Сталину. Очевидцы свидетель-
ствуют: «дядя Джо» нисколько не удивился. Они
утверждают, что Сталин не понял слов Трумэна,
мол, он и не догадывался о мощи ядерного ору-
жия...

На самом деле все обстояло иначе...
28 февраля 1945 года Сталин получает письмо

от Берия с пометкой «Важное». В нем подробно
рассказывается о ситуации вокруг создания атом-
ной бомбы в США.  Письмо подготовлено на осно-
вании агентурных данных. В нем сообщается:

«По расчетам, энергия атомной бомбы общим
весом  около 3 тонн будет эквивалентна энергии
обычного взрывчатого вещества весом от 2000 до
10 000 тонн. Считают, что взрыв атомной бомбы
будет сопровождаться не только образованием
взрывной волны,  но и развитием высокой темпе-

ратуры,  а также мощным радиоактивным эффек-
том и что в результате этого все живое в радиусе
до 1 километра будет уничтожено...

Первый опытный «боевой» взрыв ожидается че-
рез 2-3 месяца...»

Итак, Сталин был хорошо проинформирован
обо всем, что происходит в Америке. Иное дело
Трумэн. Он практически ничего не знал о создании
ядерного оружия в СССР. Во-первых, президент
Рузвельт запретил вести разведку на территории
СССР. Этим самым он демонстрировал свое уваже-
ние подвигу советских людей во время войны. Во-
вторых, передвижение иностранцев по нашей тер-
ритории было строго ограничено, а потому им ни-
чего не было известно о гигантском «атомном»
строительстве, что развернулось на Урале. И в-
третьих, в Америке бытовало представление о ка-
тастрофическом отставании СССР в науке и техни-
ке, мол, в нашей стране не было ни интеллектуаль-
ных, ни материальных возможностей для создания
ядерного оружия.

Эти ошибки американцам пришлось исправлять
уже через несколько месяцев, когда им стало из-
вестно о вывозе урана из Германии, о нашем инте-
ресе к немецким специалистам-физикам и об от-
правке  научных лабораторий в СССР. Американ-
ские спецслужбы предпримут отчаянные меры,
чтобы наладить «атомный шпионаж» в Советском
Союзе, но реальных успехов так и не добьются.

Или нам так кажется?!
Окончательный ответ будет получен лишь после

знакомства с досье «Русская ситуация», которое
хранится в Национальном архиве США. Оно пока
строго засекречено. Известно лишь, что в этом до-
сье представлены все агентурные данные, которые
были получены из СССР в те далекие годы...

СКОЛЬКО НУЖНО БОМБ?

Сталина, конечно, интересуют все детали, связан-
ные с атомной бомбой. Но однажды он напрямую
задает вопрос Курчатову: «Сколько нужно матери-
алов и оборудования, чтобы получить бомбы?»
«Сколько именно?» - спрашивает ученый. «Сто!» -
отвечает Сталин.

Вскоре Курчатов и Кикоин дают ему такую
справку:

«По тем сведениям, которыми мы располагаем,
для изготовления 100 штук атомных бомб в год
(принимая вес заряда бомбы 10 кг), если вести по-
лучение атомного взрывчатого вещества всеми че-
тырьмя способами: «котел уран - тяжелая вода»,
«котел уран - графит», диффузионным способом,
магнитным способом, то потребуются следующие
количества материалов, оборудования и энергии,
не считая затрат материалов и средств на строи-
тельство:

урана металлического  230 тонн
графита специального 1000 тонн
тяжелой воды 10 тонн 
специального оборудования 280000 тонн...
мощность электростанций 1400 тыс. киловатт.
При увеличении количества бомб соответствен-

но увеличивается и потребность в оборудовании,
материалах и энергии».

Прошло совсем немного времени, оказалось,
что расчеты двух ученых близки к истине.  

К тому времени, когда начал распадаться Совет-
ский Союз и пошел процесс разоружения, у нас и в
США было накоплено почти пятьдесят тысяч «из-
делий», то есть ядерных и термоядерных боеголо-
вок.

По всем соглашениям уровень России и США
определен на начало ХХI века по три тысячи боего-
ловок.

Мы мечтаем договориться с американцами ос-
тавить их по 1500.

За полвека стоимость материалов и энергии не
уменьшилась, а возросла. Так что «атомная ариф-
метика» очень проста: 100 «сталинских» бомб и
50 000 «брежневских». Какая же экономика спо-
собна выдержать такое?!  Наша не смогла...

Когда мы вновь и вновь перечитываем страни-
цы истории, то нас должно влечь к ним не только
любопытство, а умение спокойно и трезво оцени-
вать прошлое. Цель одна: избежать ошибок в бу-
дущем!

Кстати, на мой взгляд, 100 атомных бомб впол-
не достаточно, чтобы гарантировать безопасность
нашей страны. И в прошлом, и сегодня.

Владимир ГУБАРЕВ

Если вы захотите в Москве сходить в
музей Михаила Васильевича Ломоно-
сова, бесполезно искать его в каком-то
старинном особнячке. И что уж совсем
удивительно, нет музея и в Московском
государственном университете, осно-
ванном Ломоносовым и носящем его
имя. А есть - в гимназии № 1530.

В эту гимназию я попала во время перемены. Шум, смех,
беготня... Но открываю нужную дверь, и словно с другой
эпохой встретилась. Передо мной галерея бюстов и порт-

ретов философов Древней Греции, французского классициз-
ма... В просторном зале на массивном столе, покрытом зеле-
ным сукном, поблескивает канделябр. Возле старинной чер-
нильницы - гусиное перо. На стенах портреты Ломоносова, им-
ператрицы Елизаветы, в чье правление расцвел талант ученого.
На стенах гравюры с изображением сценок городской жизни
времен Ломоносова. В витрине мужские и женские костюмы
дворян. Много его книг. Вот таким оказался школьный музей.

- Через картины, предметы быта, одежду мы старались вос-
создать атмосферу эпохи, в которую жил и творил этот замеча-
тельный человек, рассказать о том времени, его представите-
лях. Ведь это помогает раскрыть во всей полноте личность уче-
ного, оценить его вклад в развитие нации и культуры, - говорит
директор музея Зинаида Леонидовна Косова.

Один из самых интересных экспонатов - макет первой в Рос-
сии химической лаборатории, созданной Ломоносовым. «Имею
я усердное желание в химических трудах упражняться и тем
Отечеству честь и пользу приносить», - писал ученый.

В своей лаборатории Михаил Васильевич проводил не толь-
ко дни, но и ночи. Подтвердил великий закон природы - сохра-
нения количества вещества и движения. Его любимыми наука-
ми были химия и физика. Поэтому и в музее собрано немало
экспонатов, связанных с этими науками: старинный вольтметр,
реторты, колбы для опытов, один из первых российских теле-
графных аппаратов.

Но не случайно на почетном месте в музее прижизненное из-
дание «Русской грамматики» Ломоносова. Может, он собствен-
норучно листал эти страницы? О развитии могучего русского
языка Михаил Васильевич много размышлял. Старался сделать
его выразительнее, очистить от ненужных заимствований. Так,
нелепое слово «перпендикула» заменил на «маятник», вместо
«антилия» стал писать «воздушный насос». Поистине реформу
совершил в поэзии, введя в русское стихосложение ямб. Напи-
сал немало замечательных поэтических произведений, удосто-
ившись от современников звания «пестуна русского языка».

В оформлении музея использованы красочные мозаики.
Ведь именно Ломоносову удалось получить стекло разных цве-
тов и оттенков: зеленое, похожее на изумруд, нежно-голубое,
как бирюза, золотистое, рубиновое... Из него-то он и создавал
свои мозаичные картины. Более 40 тысяч кусочков стекла уш-
ло, к примеру, на панно «Мадонна».

Зинаида Леонидовна подчеркивает: с фамилией Ломоносо-
вых считали за честь породниться. Так, дочь Ломоносова Елена
вышла замуж за дворянина, личного библиотекаря Екатери-
ны II. А четверо его внуков соединились впоследствии с такими
известными семьями, как Раевские, Волконские, Орловы.

Как, однако, могла появиться столь полная экспозиция в
школьном музее? Начало ей положила десять с небольшим лет
назад директор гимназии Евгения Викторовна Кузнецова, пода-
рив несколько интересных, ставших историческими экспона-
тов: благо она из потомственной учительской семьи, где дедуш-
ка был профессором физики.

Жанна Петровна Балина, школьный дизайнер, вспоминает,
как писала обращение к школьникам с просьбой приносить
старинные предметы быта, книги для музея. МГУ пожертвовал
немало материалов, связанных с жизнью ученого. Полное соб-
рание сочинений Ломоносова удалось раздобыть в Музее име-
ни Пушкина. Макет квартиры ученого - подарок музея из Санкт-
Петербурга.

Создание музея в 90-е годы совпало с радикальными пере-
менами в стране, с обновлением учебного процесса. Идеи Ло-
моносова «воспитывать юношество в служении науке и отече-
ству», изложенные им в Регламенте гимназии при первом уни-
верситете, оказались созвучны устремлениям этого педагоги-
ческого коллектива. Поэтому, разрабатывая устав гимназии,
многое взяли из Регламента Ломоносова. Акцент, как и там,
сделали на фундаментальность образования, на воспитание в
каждом ученике разносторонней личности.

Сейчас много говорится о необходимости профильного обу-
чения. Здесь оно существует уже несколько лет: школьники
вправе выбирать - естественно-научный профиль, гуманитар-
ный или математический. Дабы подчеркнуть приверженность
идеалам Ломоносова, к слову «гимназия» добавили «школа
Ломоносова». Музей же стал не только своего рода ее визитной
карточкой - он занял достойное место в учебном процессе.
Здесь нередко проводятся уроки химии, физики, литературы.
Экспонаты школьники используют в качестве иллюстрации к
своим ответам. По традиции тут ежегодно проходят Ломоно-
совские чтения, когда ребята «защищают» свои научные проек-
ты по различным предметам.

Есть и еще традиция - отмечать день рождения музея, при-
глашать на этот праздник гостей и, конечно же, потомков Ломо-
носова, с которыми школа установила тесную связь.

Музей открыт для посетителей. Сюда приходят ученики из
других школ, учителя, депутаты, преподаватели из зарубежных
стран. А гости из санкт-петербургской гимназии № 3 написали
в книге отзывов такие слова: «Было очень интересно познако-
миться с талантливыми учителями и замечательными ребята-
ми, влюбленными в Ломоносова».

Светлана ПИЛЮГИНА

ОТЕЧЕСТВУ 
ЧЕСТЬ И ПОЛЬЗУ
ПРИНОСИТЬ

Из истории, будто неведомые материки на пути мореплавателей, всплывают целые архипелаги, о су-
ществовании которых мы только догадывались. Это секретные страницы жизни великого государства.
В частности, многие из них рассказывают о создании ядерного и термоядерного оружия. Теперь у нас
появилась возможность познакомиться с Атомным проектом СССР поближе. Постоянный автор нашей
газеты, известный писатель и научный журналист Владимир Губарев, в «Молодой гвардии» выпустил
книгу «Белый архипелаг Сталина». Эта книга посвящена неизвестным страницам истории нашей Ро-
дины и выдающимся ученым  страны, которые работали над созданием оружия. Пожалуй, впервые
объективно и глубоко показана роль И.В. Сталина и Л.П. Берия в осуществлении Атомного проекта.
Книга была представлена на Московской книжной выставке-ярмарке. Она сразу же привлекла внима-
ние как наших читателей, так и зарубежных издателей. Несколько новелл из книги предлагаем ваше-
му вниманию. 

БЕЛЫЙ АРХИПЕЛАГ СТАЛИНА



БЕДНАЯ ЛИЗА
Роскошный автомобиль БМВ седь-

мой серии подарила своему приятелю
безработная из города Александрова
Владимирской области. Восемнадца-
тилетняя девица решила свои матери-
альные проблемы с гениальной про-
стотой. Она в несколько заходов ста-
щила $30 тысяч у хозяйки квартиры,
которая из жалости пустила ее к себе
«за уборку и вынос мусора».

Молодая девица приехала в столицу
из провинции совсем недавно. Некото-
рое время работала в какой-то част-
ной фирме. Но там платили сущие гро-
ши - 2 тысячи рублей в месяц. Лиза,
так звали александровскую Золушку,
едва сводила концы с концами, пока
не познакомилась с бизнесменшей. Та
сжалилась над девицей и взяла ее к
себе домработницей.

Скоро Лиза освоилась в чужом до-
ме. Однажды она обнаружила в секре-
тере хозяйки крупную сумму денег.
Там лежало около $100 тысяч. По мер-
кам девицы, это была астрономиче-
ская сумма. Лиза не сильна в матема-
тике, но решила, что, если сумма слег-
ка уменьшится, большой беды не бу-
дет. 

Сначала она вытащила часть денег.
Реакции со стороны хозяйки не после-
довало. То ли не обратила внимания,
то ли запуталась в расчетах... Такое
начало вдохновило Лизу. Она вошла
во вкус и  еще дважды облегчала ко-
шелек своей благодетельницы. Та по-
прежнему и ухом не вела.

Между тем Лиза приоделась и уже
не напоминала внешним видом дере-
венскую замарашку. Своему сердеч-
ному другу в Александрове, вышед-
шему недавно из мест заключения,
барышня сделала и вовсе царский по-
дарок - тюнинговый БМВ. На элитном
автомобиле парочка разъезжала по
Москве, покупая в дорогих бутиках
модные тряпки и безделушки. 

Кража все же обнаружилась. Снача-
ла хозяйку квартиры насторожил
внешний вид Лизы. Бизнесменша зна-
ла, что единственным источником до-
хода девицы была уборка в ее кварти-
ре. Почувствовав неладное, дама по-
лезла в домашний «сейф» и... побежа-
ла в ОВД «Даниловский». 

Задержание Лизы труда не предста-
вляло. Как рассказал сыщик ОВД
«Даниловский» Александр Семени-
хин, девица ничего не отрицала. Да,
взяла, да, потратила... Но - по велению
своего приятеля. Он, дескать, сбил ее,
бедную, с пути истинного. 

Семенихин отправился в Александ-
ров, где арестовал автомобиль БМВ и
его владельца. Правда, молодого че-
ловека скоро пришлось отпустить.
Ведь, кроме слов самой Лизы, никаких
доказательств его причастности к кра-
же нет. На штрафной стоянке оста-
лась лишь конфискованная машина.
Александр Семенихин, перегонявший
авто из Владимирской области в Мо-
скву, признался, что подарок Лиза
сделала от души. Машина на загляде-
нье, о такой лишь мечтать можно...

На днях состоится суд. И перспекти-
вы для Лизы самые благоприятные.
Максимум, что ей грозит (по малолет-
ству и первой судимости), - три года
условно. Впрочем, она и сейчас не
бедствует. Суд не счел необходимым
брать ее под стражу. Лиза разгулива-
ет на свободе с подпиской о невыезде.
И, надо думать, сильно не бедствует.
Ведь большая часть похищенных де-
нег так и не найдена.

СНОВА МОБИЛЬНИК...
Дерзкого грабителя, нападавшего

на пассажиров метро на станции
«Пражская», задержали сотрудники
8-го отдела УВД на Московском ме-
трополитене. Молодой человек вы-
рывал мобильные телефоны у зазе-
вавшихся людей. Свои действия он
оправдывал отсутствием денег.

Как рассказала сотрудница пресс-
службы УВД на метрополитене Лей-
ла Курбанова, 23-летний гость из Уз-
бекистана пользовался тем, что
жертвы носили телефоны на шей-
ном ремешке. Он сдергивал мобиль-
ники и скрывался в толпе пассажи-
ров. Один из телефонов уже удалось
вернуть законному владельцу. Сей-
час задержанный проверяется по
другим заявлениям потерпевших.

КРИМИНАЛ
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КОНВЕЙЕР НАСИЛИЯ

Девятнадцатилетняя студентка одного из московских
вузов Света Н. праздник 8 Марта хотела отметить с
родными в Смоленской области. Перед отъездом за-
шла на оптовый рынок в Мневниках - решила купить
подарки для матери и младших сестер. Там ее и заме-
тили гости из Таджикистана - братья Бобохоновы и их
приятель Курбонов.

Сначала к девушке подошел один из них, предложил
пойти прогуляться. Света пыталась отшутиться, но па-
рень не отставал. А когда почувствовал, что девушка
испугалась его настойчивости, схватил ее за руку: «Не
шуми, а то зарежу!» На задворках рынка, куда он зата-
щил Свету, их поджидали еще двое чернявых парней.
Девушку подвели к узкому лазу между сдвинутых бе-
тонных плит.

- Давай! - подтолкнули ее.
Света спустилась в смрадный, грязный тоннель. По-

том этот коллектор, превращенный таджиками в ноч-
лежку, она покажет милиции. А тогда, едва спустив-
шись, она оказалась на брошенном тут же матрасе. И
началось...

Лишь на третьи сутки, истерзанная и избитая, голод-
ная, почти потерявшая надежду вырваться, девушка
сумела сбежать от своих мучителей. Двое ушли за вод-
кой, а третий, устав от «развлечений», заснул... Через
полчаса всех троих задержала милиция. Выяснилось,
что таджики подрабатывали на рынке грузчиками, в
коллекторе жили уже давно, а все деньги, по москов-
ским меркам ничтожные, а по их представлениям впол-
не достойные, отсылали домой в семьи.

- Это еще не самый страшный случай, - говорит сот-
рудник МУРа Борис Яковченко, много лет занимаю-
щийся проблемой насилия в Москве. Он листает раз-
лохматившуюся тетрадь с оперативными сообщения-
ми. - Вот недавний эпизод. На недорогой рынок «АСТ»
из Владимира приехали две девушки. Одна была на
седьмом месяце беременности и хотела купить впрок
детских вещей. Вторая приехала помочь подруге. Их-то
и выбрала компания - два молдаванина, таджик и два
гастарбайтера из Украины. Затащили в контейнер, ис-
пользуемый как «номер-люкс», избили до полусмерти
и насиловали, пока обе жертвы не перестали подавать
признаки жизни. Девушек подобрали прохожие, вы-
звали «скорую», милицию. Одну из подруг спасти не
удалось, вторая выжила, но ребенка потеряла.

Яковченко снова листает тетрадь, приводит приме-
ры. Но я почти не запоминаю факты. Мне уже доволь-
но... Да и случаи все как под копирку: средь белого дня
выбирают жертву, затаскивают в безлюдное место, из-
деваются, заодно и грабят. Меняются только имена
жертв, название государств, откуда прибыли насильни-
ки, районы Москвы.

За последний год число подобных случаев выросло
почти на сотню. И продолжает расти. Похоже, что в ны-
нешнем году будет зафиксирован очередной «черный»
рекорд. Как остановить этот конвейер насилия?

ПРИЕЗЖАЙ, НЕ ПОЖАЛЕЕШЬ!

Из 330 задержанных за год насильников 75 процентов
- гастарбайтеры. Возможно, показатель еще выше, так
как сыщики отмечают закономерность: среди жителей
Москвы число насильников ежегодно  снижается.

Этот вид преступлений, в силу специфики поведе-
ния жертв, вообще раскрывается тяжело. Многие слу-
чаи остаются латентными, не каждая женщина отважи-
вается обратиться с заявлением в милицию. И даже
имея решимость наказать преступника, не все могут
дать верное описание примет преступника.

Представьте себе двенадцатимиллионный город, где
повсюду - в общежитиях, на съемных квартирах, в бы-
товках на стройках или просто в контейнерах на опто-
вых рынках - живут гастарбайтеры. Редко у кого-ни-
будь из них есть регистрация, не говоря уже о пропис-
ке. И хозяева делают все возможное, чтобы надежно
спрятать своих «рабочих лошадок» от всех: милиции,
налоговой инспекции, миграционной службы. Попро-
буй, заведи в таких условиях оперативные учеты или
картотеки! А уж найти по приметам «темноволосого
парня в спортивном костюме»... Легче иголку отыскать
в стоге сена!

И все же сыщики научились работать по таким слу-
чаям. Оперативники МУРа отделения Эдуарда Лапатика
специализируются на поимке серийных насильников.
Многие помнят дело «лифтера». Тогда сыщики пойма-
ли сразу двух - Косарева и Деева. Оба нападали на
школьниц в лифтах многоэтажных домов. Так вот, они
никогда не «повторялись», постоянно меняли места на-
падений, микрорайоны города. У гастарбайтеров все
наоборот. Те почти всегда совершают преступления по-
близости от мест проживания. Как подметил Борис
Яковченко: «Выбирают «свою» территорию».

Они и к жертвам относятся так, словно это не живые
люди, а дичь или резиновые куклы, предназначенные
для реализации их сексуальных фантазий.

- Когда разговариваешь с ними, - признается Яков-
ченко, - то испытываешь странное чувство. Будто не с
человеком говоришь, а с мутантом, у которого нет и в
помине представлений о сострадании, жалости, духов-
ном мире. Многие из них даже в школу не ходили. 15
лет экономических реформ в той же Молдавии разру-
шили все, что когда-то составляло для нас общую сис-
тему ценностей. А отсутствие логики? Их уже опознали
жертвы, есть вещественные доказательства, готовы ре-
зультаты экспертиз... Но они упорно будут бубнить:
«Ничего не знаю, это не я». На голубом глазу! А у нас,
между прочим, в каждом кабинете набор успокоитель-
ных и сердечных препаратов. Ведь среди потерпевших
есть несовершеннолетние, совсем еще дети. И не каж-
дая жертва может спокойно пережить новую встречу с
насильниками-извращенцами.

Сыщики показали мне любопытный документ - пись-
мо, которое один из преступников отправил двоюрод-
ному брату на родину в Молдавию. Там есть такие стро-
ки: «В Москве тебе понравится. Девчонок полно, бери
любую. У каждой мобильник, деньги, весело... Приез-
жай, не пожалеешь!»

СИНДРОМ ГАСТАРБАЙТЕРА

Меньше всего изнасилований совершается в Централь-
ном округе столицы. Казалось, все могло быть наобо-
рот. Центр - столпотворение питейных и развлекатель-
ных заведений, рестораны и бары, игорные дома и при-
тоны... Но насильника шумный центр с обилием огней
и народа отпугивает. Ему легче выслеживать жертву в
«спальном» районе. Именно поэтому наибольшее чис-
ло сексуальных преступлений совершается в Восточ-
ном, Южном и Юго-Восточном округах. 

Еще одна особенность: местные насильники дейст-
вуют в одиночку, гости нападают стаей. И выслежива-
ют жертв, «принимают», как говорят оперативники,
около метро, по дороге через пустырь или парк, на без-
людных улицах. Впрочем, бывают и исключения. Два
парня 22 и 23 лет вышли «на охоту» в Северном Черта-
нове, заметили женщину с ребенком. Когда молодая
мама зашла в подъезд, они последовали за ней, втолк-
нули в квартиру и... решили заодно собрать в доме все
ценности. В этот момент загремел входной замок - с
работы вернулся хозяин дома. Он бросился на помощь
жене, но был остановлен ножом одного из насильни-
ков. К счастью, мужчине вовремя оказали необходи-
мую помощь, и он остался жив. А бандитов удалось за-
держать позже. Оба оказались гостями из Молдавии,
приехавшими на заработки в Москву.

- Только не думайте, что мы завуалированно призыва-
ем к дискриминации, - говорит кандидат психологиче-
ских наук Дмитрий Миронов, работающий в том же от-
делении МУРа, что и Борис Яковченко. - Не хочу чернить
какой-нибудь народ. Но мы имеем дело с неким «син-
дромом гастарбайтера». Дома это могут быть заботли-
вые братья и мужья, добрые сыновья и внуки. Но, попав
сюда, они оказываются в других условия. В «охотников»
они превращаются у нас в Москве. В столице они испы-
тывают стресс, провоцирующий криминальное поведе-
ние. Добавьте к этому виктимизацию нашего населения,
снижение моральных норм и потерю социальных стан-
дартов поведения, в том числе сексуальных, - и проис-
ходящее получит некоторое объяснение.

Наука, конечно, может объяснить всплеск того или
иного вида преступности. Но легче ли от этого жертвам?

По мнению Дмитрия Миронова и его коллег, самая
надежная и не требующая сверхусилий мера -  наведе-
ние порядка в миграционной политике, реальная, а не
придуманная в кабинетах чиновников, квота на ввоз ра-
бочей силы в столицу. Ведь сегодня официальной кво-
той в Москву разрешен въезд чуть более 40 тысячам
человек. А сколько их в столице на самом деле? Мил-
лионы...

Трагические события последнего времени наверняка
помогут наведению порядка в этой области. Поговари-
вают и о дактилоскопировании населения, введении
дополнительных миграционных и регистрационных до-
кументов. Если хотя бы часть этих мер будет осущест-
влена, то, как считают муровцы, с синдромом гастар-
байтера будет покончено, а столица вновь станет  горо-
дом, где свободно и комфортно почувствуют себя и хо-
зяева, и гости.

В начале октября Госдума
сделала в этом направле-
нии первые шаги. Были

приняты поправки к Администра-
тивному кодексу, которые усили-
вают ответственность за неле-
гальное пребывание на террито-
рии России. Если раньше штраф
за нелегальное пребывание в Мо-
скве для гостя из какого-либо рос-
сийского города был равен одной
МРОТ, то есть 100 рублям, то те-

перь за проживание без регистра-
ции придется заплатить от 15 до
25 МРОТ (1500 - 2500 рублей).
Иностранный гражданин за то же
нарушение будет платить меньше
- от 1000 до 1500 рублей. Если же
нелегал работает, штраф может
увеличиться до 2500 рублей.

Отныне строже будут спраши-
вать и с работодателей, и с тех,
кто незаконно предоставляет
кров для нелегалов и лицам без

гражданства. Согласно поправ-
кам к Административному кодек-
су штраф за это правонарушение
повышен до 200 МРОТ для долж-
ностных лиц и  до 5000 МРОТ -
для лиц юридических. Усилена от-
ветственность организаций и гра-
ждан, ввозящих и незаконно ис-
пользующих иностранную рабо-
чую силу (штраф 10 - 25 МРОТ).
По-другому будут наказывать ра-
ботников паспортно-визовых и

других служб, которые допустили
нарушение законов: штраф уве-
личен до 2 - 2,5 тысячи рублей. 

Поправки к Кодексу об админи-
стративных правонарушениях бы-
ли приняты депутатами едино-
гласно сразу во втором и третьем
чтениях. Однако станут ли эти ме-
ры действенными, покажет буду-
щее. Сегодня, по данным Феде-
ральной миграционной службы
РФ, с нарушением существующе-
го законодательства в стране ра-
ботает более 3 миллионов ино-
странных граждан. Реально все
установленные требования со-
блюдает лишь каждый десятый. С
уверенностью можно сказать
лишь одно: зная низкие зарплаты
и коррумпированность правоохра-
нительных структур, увеличатся
не только штрафы, но и взятки.

В СВОБОДНОЕ ОТ РАБОТЫ ВРЕМЯ

Гастарбайтеры из ближнего зарубежья приезжают в столицу не
только для того, чтобы подработать. Именно на них, по правовой ста-
тистике, приходится больше половины совершаемых в Москве пре-
ступлений. Особенно катастрофично выглядят показатели по изна-
силованиям. Три четверти этих преступлений совершают гости из
Молдавии, Таджикистана, Туркмении и Украины.

КАПКАН ДЛЯ НЕЛЕГАЛА
Депутаты Государственной думы РФ готовят целый комплекс законопроектов
и поправок к уже существующим кодексам, чтобы упорядочить миграцион-
ные процессы и поставить заслон для террористов.
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В ПОИСКАХ ПРИНЦЕВ
Лондон 1945

года. Поствикто-
рианская Анг-
лия... Роман из-
вестной англий-
ской писательни-
цы Мюриэл
Спарк «Девушки
со скромными
средствами» (из-
дательство «Аз-
бука») можно бы-
ло бы назвать
легким чтением.
Об этом говорит
игривое назва-
ние. Однако тра-
гическая развяз-
ка и узнаваемые

героини (честолюбивая и гордая молодость
- привилегия каждого поколения)  делают ее
философской притчей, с ностальгическими
отголосками Натаниэля Готорна, отстранен-
но-ироничного Ивлина Во.

ПОЭТ ПЛАЩА И ШПАГИ
Герой много-

томного романа
Артуро Переса-
Реверте, с кото-
рым нас знакомит
и з д а т е л ь с т в о
«ЭКСМО» - капи-
тан Диего Алат-
ристе, наемный
солдат, неустра-
шимый авантю-
рист, поэт плаща
и шпаги. Он ока-
зывается в цент-
ре зловещего за-
говора, наживает
врагов, но с че-
стью выходит из

смертельных схваток благодаря бесстра-
шию и удаче.

Роман «Капитан Алатристе» погружает
читателя в таинственный, судьбоносный для
Испании XVII век. Новая классика мировой
приключенческой литературы - впервые на
русском языке.

НУ И КОТЯРА...
В литературной

галерее котов
прибыло. Шарль
Перро и Эрнст
Гофман, Михаил
Булгаков и Васи-
лий Аксенов, На-
цумо Сосэки и
Стивен Кинг -
разные авторы в
разные эпохи
дружили с кота-
ми, ставшими для
нас незабывае-
мыми и дорогими
образами.

У Тэда Уильям-
са свой взгляд на

кошачью жизнь. Его книга «Хвосттрубой, или
Приключения молодого кота» (издательство
«Азбука») будет интересна не только маленьким
читателям, но и их родителям. Такова, вероятно,
особенность всякой «кошачьей» литературы...

В ГОСТЯХ У МАГОВ
Дмитрий Емец,

автор многочис-
ленных детских
книг и создатель
Тани Гроттер, про-
должает знако-
мить нас с при-
ключениями Ме-
фодия Буслаева.
Мальчишка, ро-
дившийся в мину-
ту полного солнеч-
ного затмения,
впитал тайный
страх миллионов
смертных. Именно
тогда в нем пробу-
дился чудесный
дар, благодаря ко-

торому, даже не сознавая этого, герой аккуму-
лирует в себе самые разные энергии окружа-
ющих: любви, боли, страха, восторга, злости -
и трансформирует их в абсолютную магию.

В современной сказке Емеца «Мефодий
Буслаев» (издательство «ЭКСМО») внима-
тельный читатель найдет много образов и
мыслей, созвучных сегодняшнему дню.

Николай МОДЕСТОВ

КНИЖНЫЙ РЯД

18
ЕСЛИ В ИКОНАХ ВОПЛОЩАЕТСЯ
ДУША, ТО ПОСПЕШИТЕ 
В РУБЛЕВСКИЙ МУЗЕЙ: ТАМ СЕЙЧАС
НАСТОЯЩЕЕ ДУШЕТВОРЕНИЕ

Культпоход
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Вот что говорит ученый секретарь музея На-
талья Комашко:
- Уже 10 лет в музее работают эксперты по иконо-

писи, и многие коллекционеры приносят в музей
свои приобретения, чтобы услышать квалифициро-
ванное мнение. Вместе мы решили: хорошо бы со-
брать наиболее интересные иконы и сделать их до-
ступными широкой публике. Впрочем, такая вы-
ставка проводится в Москве не впервые - подобная
в этих же стенах была 30 лет назад. Но с тех пор и
собиратели, и музей приобрели новые интересней-
шие произведения. Вот и получилась выставка, ко-
торая позволяет проследить историю русской ико-
нописи начиная с XIV века. Она перекликается еще и
с самой первой - 1913 года, которая проходила в
Третьяковской галерее...

Не все богатые люди тратят деньги на приобрете-
ние шедевров искусства. А заполучив шедевры, не
все думают о том, чтобы сделать их народным дос-
тоянием. Я затронула эту тему в разговоре с Алек-
сандром Липницким, коллекционером и куратором
выставки.

- Классический тип коллекционера в истории рус-
ского искусства - человек, который отдавал послед-
нее, а потом безвозмездно передавал свои приобре-
тения государству. Ярчайший тому пример - Павел
Дмитриевич Корин, подаривший всю коллекцию
Третьяковской галерее. Нынешняя выставка состоя-
лась усилиями коллектива музея, а также Сергея Ни-
колаевича Воробьева - коллекционера во втором по-
колении, Вячеслава Михайловича Мамота, Николая
Васильевича Задорожного. Экспозиция отражена в
каталоге, созданном сотрудниками музея и коллек-
ционерами на свои деньги, который сам по себе - со-
лидный вклад в дело изучения русской иконы.

- Один из самых интересных экспонатов, - про-
должает Наталья Игнатьевна, - Спас Нерукотворный
из собрания Владимира Алексеевича Логвиненко.
Он из новых собирателей, но в его коллекции пред-
ставлены очень древние памятники. А вот редчай-
шая икона шестнадцатого века: пострижение в схи-
му. Мало где отраженный сюжет. Возможно, это па-
мятник из Покровского монастыря в Суздале. В том
монастыре принимали монашество члены царской
семьи.

- Но ведь иконы изображают святых. А августей-
шие монахини, хоть и страдалицы, все-таки к лику
святых не причислены.

- Иконы изображают еще и таинства. Вот здесь
мы таинство и видим. А вот еще один шедевр. Вла-
делец не захотел называть себя полным именем,
представлен буквами И. М. Это новгородская икона
«Восхождение пророка Илии». Неожиданная даже
для специалистов, впервые увидевших ее на этой
выставке.

- Изображение на первый взгляд бытовое. Напо-
минает иллюстрацию к русским сказкам...

- Просто здесь очень экспрессивный стиль. Этим
и отличалось новгородское искусство.

- Все же ощущается юмор в изображении биб-
лейских сюжетов... Очень много икон праздничных,
изображающих чуть ли не народное гулянье...

- Да, вот новгородская икона XVI века, иллюстри-
рующая новозаветные тексты, относящиеся к пос-
лепасхальному богослужению. Отражены основные
праздники после Пасхи.

- Не могу не сказать о строгановской школе ико-
нописи, - ведет меня дальше Наталья Игнатьевна. -
Очень тонкий, рафинированный стиль миниатюры,
который зародился в конце шестнадцатого века.
Даже палехские художники в девятнадцатом веке

ориентировались на работы строгановских масте-
ров. Кстати, этот стиль очень ценили старообряд-
цы.

- Его ввели в обращение князья Строгановы?
- Нет, царские мастера. В тяжелое Смутное время

Строгановы их пригрели, пригласили работать.
Кстати, сами они были не князьями, а людьми «под-
лого» рода, потом стали именитыми, фактическими
хозяевами Прикамья, Сибири. Они субсидировали и
Ермака. В девятнадцатом веке был сделан вот этот
роскошный серебряный позолоченный оклад, чуть-
чуть имитирующий древность. Орнамент ориенти-
рован на семнадцатый век и сделан известной мос-
ковской фирмой Мишуковых.

Мы переходим в другой зал. Здесь организаторы
выставки отошли от хронологии, представили вку-
сы и пристрастия коллекционеров.

- Дело в том, что есть иконы высокопрофессио-
нальные, создававшиеся в городах. А в селах суще-
ствовали свои артели, у которых были иные эстети-
ческие принципы, близкие народному искусству.
Иконы очень доходчивы, нарядны и привлекатель-
ны. И они украшали деревянные храмы, подвержен-
ные превратностям климата. Так вот, народные ма-
стера владели особой технологией. Пример - кост-
ромская «Троица».

В одном зале собраны иконы из школы Симона
Ушакова. Некоторые не без оснований приписыва-
ются самому Ушакову. Этот художник для семнад-
цатого века равнозначен по авторитету Андрею Руб-
леву для века пятнадцатого. Но стиль иконописи к
тому времени обновился, получил название «живо-
подобный». В нем отразилась двуединая природа
Христа-богочеловека. В лице ощущается свет, иду-
щий изнутри. Друг Симона Ушакова иконописец Ио-
сиф Владимиров говорил, что нынче пишут темно,
темновидно, а надо писать светло, светловидно,
живоподобно и румяно. Так что этот стиль отража-
ет идеи времени...

...Иконы в виде скульптур на Руси встречаются
нечасто - статуи, изображающие святых, в основ-
ном ваяют художники, принадлежащие к католиче-
ской конфессии. Но и на православной Руси издре-
вле существует великолепная деревянная церков-
ная пластика. Коллекционер Вячеслав Мамот нашел
деревянную скульптурную композицию, представ-
ляющую 12 апостолов.

- Мало кто собирает церковную деревянную
скульптуру, - говорит Наталья Игнатьевна. - Она
плохо сохраняется и потому редко встречается. На-
до видеть лица персонажей! Не канонически-визан-
тийские, скорее всего крестьянские. И какие выра-
зительные!

У наивного, но прекрасного деревянного фраг-
мента распятия история удивительная. Вячеслав
Мамот зашел в деревенскую избу и увидел сидя-
щую на полу девочку, качающую на ручках куклу.
Пригляделся: святой образ! Вячеслав Михайлович
тут же поехал в город, купил куклу и в избе обменял
ее на пластическое изображение распятого Христа.

Описать всю выставку невозможно - остается
только восхищаться... К счастью, такая возмож-
ность есть еще у всех москвичей: выставка продол-
жится до 21 ноября.

Елена БЕЛОСТОЦКАЯ

В Центральном музее древнерусской культуры и искусства име-
ни Андрея Рублева открылась выставка «Иконы из частных соб-
раний. Русская иконопись XVI - начала XX веков». Вроде бы ико-
нопись - искусство, более других подчиненное канонам, тради-
циям, но какое разнообразие! Как появилась идея выставки, что
подвигло людей собрать уникальные творения русской живопи-
си и представить их городу?

Знаменитая актриса Ната-
ша Ренье (главная роль в
фильме Франсуа Озона

«Криминальные любовники»,
Гран-при Каннского кинофес-
тиваля и премия Европейской
киноакадемии «Сезар» за луч-
шую женскую роль в картине
Эрика Зонка «Воображаемая
жизнь ангелов»), снимается в
Киргизии. В фильме под рабо-
чим названием «Сундук пред-
ков». Это совместное произ-
водство России, Франции, Гер-
мании, Киргизии. С российской
стороны съемки организованы
московскими кинокомпаниями
«Киноглаз» и «Пигмалион».

До сих пор Наташа (кстати,
русских корней у нее нет,
просто имя Наташа на Западе
стало модным) играла плохо
устроенных молодых девчо-
нок. А эта роль иная. Очень
симпатичной, обаятельной
французской невесты... кир-
гизского парня.

Все остальные члены съе-
мочной группы - дебютанты в
игровом кино. Это киргиз-
ский актер Болот Тентимы-
шов, работающий в Москве
режиссер Нурбек Эген, мос-
ковская сценаристка Екатери-
на Тирдатова. Хотя в Кирги-
зии Болот известен по теат-
ральным ролям, а Нурбек и
Катя - в Москве, по телевизи-
онным на редкость симпатич-
ным рекламным сюжетам.

О чем их фильм? Парень из
киргизского села, став журна-
листом, делает карьеру в Па-
риже и влюбляется в парижан-
ку. Пора познакомить невесту
с киргизской родней. Конечно,
все непросто. Проблема «Вос-
ток-Запад» остается. Восточ-
ный жених это понимает, а за-
падная невеста - нет. И выри-
совывается трагикомедия.
Трансформирующаяся в вос-
поминаниях, в легендах.
Столкновение традиций и сов-
ременности в фильме звучит
актуально. Но представлено
легко, романтично и забавно.
Хотя трагедия русских в Кир-
гизии после развала Советско-
го Союза рассматривается
серьезно. Эпизоды легенды
снимались в горах и на бере-
гах озера Иссык-Куль. Совре-
менные сценки - в маленьких
аилах. Все хорошо кончается:
любовь важнее традиций. А в
день свадьбы сундук предков,
хранящий приданое, должен
открыться, но не откроется...

Были на съемках страшные
моменты. Высоко в горах та-
бун диких лошадей понесся,
и никто не знал, куда. Сцена-
ристка пыталась их сдержать,
а знаменитая невеста почему-
то бросилась под копыта. За
ней - и продюсеры, и опера-
тор, спасая кинозвезду. Кадр
получился прекрасно, даже
дубля не потребовалось.

Были моменты смешные.
Любовную сцену снимали сре-
ди камней, а между ними пол-
зали змеи. Согласитесь: эф-
фектно! И вот Болот вместо
«Я люблю тебя!» заорал:
«Чертова костюмерша!» Пото-
му что пуговица на блузке
партнерши никак не расстеги-
валась. И девушке пришлось
мерзнуть дольше, чем пред-
полагалось... и опасаться
змей... Однажды реквизиторы
забыли принести аптечку. А
ночью кому-то понадобился
то ли анальгин, то ли аспирин.
Пришлось спешно создавать
группу захвата во главе со
сценаристкой. Состоялся не-
большой взлом. Из местной
аптеки изъяли ядовито-синюю
сумку с надписью «Мышки».
Хорошо еще, что опомнились
взломщики вовремя.

Болот вначале не говорил
по-французски. Заучивал
текст, как попугай. Но Наташа
была добра и как профессио-
нал, и как человек. Очень по-
могла коллеге.

На протяжении съемок ис-
полнители главных ролей го-
ворили и по-французски, и по-
киргизски, но продюсеры пре-
жде всего рассчитывают на
российский рынок. И за ка-
дром будет звучать русский го-
лос очень популярного актера.

Елена 
БЕЛОСТОЦКАЯ

ЗВЕЗДА ИСКУПАЛАСЬ 
В ОЗЕРЕ ИССЫК-КУЛЬ

Голуби, выпущенные из клеток, взмыли в небо. Вся улица Рож-
дественка на мгновение замерла, восхищенная  птичьим тан-
цем.  «Что случилось? - неслось со всех сторон. - У кого свадь-

ба? Или день рождения?»
Да, можно сказать, день рождения. У Центрального дома  работ-

ников  искусств, который открыл свой 75-й сезон.    
«Здесь я узнал, что такое праздник, - рассказывает заслуженный

деятель искусств С. Макаров. -  Шла война. И вдруг в суровой, хо-
лодной, зимней Москве для меня, тогда ребенка, открылась дверь
в сказку. Такой удивительной, веселой, волшебной оказалась дет-
ская елка в ЦДРИ, на которой я побывал. И всегда, уже долгие го-
ды, я  переступаю порог этого дома с чувством, что сейчас попаду
на праздник».

Здесь выступали Райкин, Утесов, Никулин... Проходили твор-
ческие отчеты республик, городов, театров, артистов, коллекти-
вов... Тут проводили художественные выставки, давали концер-
ты и спектакли с лучшими исполнителями, устраивали творче-
ские дискуссии, костюмированные балы... Это было содружест-
во всех видов искусства в одном доме, говорит директор и худо-
жественный руководитель ЦДРИ Э. Погорелова.  Не клуб по ин-
тересам, а настоящая творческая мастерская и стартовая пло-
щадка для молодых. Правление ЦДРИ  возглавляли такие масте-
ра, как Иван Москвин, Валерия Барсова, Иосиф Туманов, Евге-
ний Симонов.

ЦДРИ старается сохранить свои лучшие традиции. Сейчас его
правление возглавляет Ольга Лепешинская. Здесь эксперимен-
тирует молодой режиссер Юрий Лагута, репетирует с молодыми
артистами Евгений Петросян, работают многочисленные секции.
За последние пять лет на его сцене показали свои достижения
коллективы и артисты Республики Коми, Твери, Ярославля, Ир-
кутска, Санкт-Петербурга, прошел фестиваль молодых артистов
эстрады и цирка имени Бориса Брунова, продолжается цикл ве-
черов «Влюбленные в Москву», посвященный истории столицы.

Особое место в деятельности ЦДРИ занимают программы,
связанные с празднованием 60-летия Победы. Ведь именно в его
стенах формировались  концертные бригады, отсюда они уезжа-
ли на фронт.

К сожалению, ЦДРИ переживает теперь не лучшие времена.
Здание, которому вот уже 200 лет, ни разу не знало ремонта, что
не позволяет дому вести работу в полной мере. Однако свой 75-
й сезон он начал с парадного входа, выходящего на Пушечную
улицу, который уже несколько лет был закрыт. И это - символ
надежды...

Ольга МИХАЙЛОВА

ГОЛУБИ НАД ПУШЕЧНОЙ

СВЕТ РУКОТВОРНЫЙ
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«КАССОВОСТЬ КУЛЬТУРЫ» -
ЭТО ВОВСЕ НЕ МГНОВЕННОЕ

«СНИМАНИЕ БАШЛЕЙ 
С НАСЕЛЕНИЯ»

Место встречи
-Сергей Александрович,

сценаристами ваших
фильмов оказались

Пушкин, Тургенев, Чехов, Тол-
стой... Почему они? Не видите
материала в современности?

- Знаете, когда я окончил в 1968
году ВГИК, то подумал: теперь хо-
рошо бы поучиться в академии. А
настоящая академия художествен-
ного образования в России - клас-
сическое русское искусство. Там
такие залежи ума, энергии, что не-
зависимо от того, какое время на
дворе, убогое или удачливое, - оно
не может сколь-нибудь серьезно по-
влиять на это искусство, «припод-
нять» его или «опустить». Оно все-
гда интересно людям. И сколько бы
ни утверждали, устав от бесконеч-
ных жизненных тягот: «Гони попсу,
нет сил внимать классикам!», все
равно наступает момент, когда к
этим классикам приходишь.

Скажем, лично у меня случился,
как ернически говорил Чехов, «Юби-
лей». В августе исполнилось 60. Со-
гласитесь, цифра серьезная. Чехов,
например, умер в 44 года. Значит, я
сегодня уже на 16 лет старше его. И
должен вроде быть умнее его, ибо
мой жизненный опыт значительно
длиннее. Следовательно, как бы и
богаче. Но нет... Не работает тут
арифметическая логика. Получает-
ся, что он и в 20 лет умнее меня, 60-
летнего, да и в 35, и накануне своей
ранней смерти. Он мне способен
дать совет, а не я ему. Когда у меня
что-то по жизни заклинивает, я хва-
таюсь за томик Чехова. Или Пушки-
на. Хотя сейчас настали уж совсем
гоголевские времена - «свиные ры-
ла» в каждом окошке. Я, кстати, уди-
вляюсь, почему в театрах все еще
по инерции ставят чеховскую «Чай-
ку». Помяните мои слова, скоро гря-
нет гоголевский бум. Сам я даже со-
бираюсь принять в этом посильное
участие. Поставить «Ревизора».

- Но классики, к сожалению, не
имеют таких сборов, как кассо-
вые современные пьесы или тем
более фильмы...

- Это тоже довольно убогая ариф-
метика. Ни в одном цивилизован-
ном обществе никогда произведе-
ние искусства не измерялось коли-
чеством людей, которые его сию-
минутно прочитали или побежали в
кассу, чтобы отдать свои кровные
300 рублей и «посмотреть то, что
другие уже видели». Но вот что ин-
тересно... Один из самых кассовых
режиссеров советского кино - Анд-
рей Тарковский, картины которого
при выходе на экран «одномомент-
но» почти не смотрели. Но прошло
много времени с тех пор, как он
умер, и каждый год киностудия
«Мосфильм» получает 100 тысяч
долларов с мирового проката его
фильмов. А это лишь небольшой
процент авторских отчислений в
пользу нашего государства.

«Кассовость культуры» - это во-
все не мгновенное «снимание баш-
лей с населения». Посчитайте коли-
чество читателей Пушкина, покупа-
телей его книг за все прошедшие
времена, - и все нынешние рейтин-
говые писатели покажутся финан-
совыми лилипутами. Просто в на-
шем сильно «недотумканном» об-
ществе ценятся только так называе-
мые короткие деньги, то есть сегод-
ня вложенные, а завтра уже выну-
тые с копеечной прибылью. И вели-
ко недоверие к «длинным деньгам»,
которые уважительно, но безнадеж-
но называют вложениями в веч-
ность. Когда же общество превра-
тится во что-нибудь «дотумканное»,
ситуация обязательно изменится.

И еще одно мое соображение...
Очень сильное влияние на ажиота-
цию вокруг спектаклей или филь-
мов оказывает мода. Сейчас во
всем мире молодежная мода стран-
но «загибается» в сторону класси-
ки. На Западе концертные залы,
где симфонические оркестры игра-
ют классику, уже битком набиты
молодежью... Но думаю, что мода
не совсем идиотка. Она откликает-
ся на реальные потребности чело-
века, его реальные вкусы. Так и мо-
лодых людей «для интереса» вдруг
сходить в консерваторию и послу-
шать, «что же там дают», гонит по-
требность в живом кислороде.

- Но согласитесь, можно снять
современный, кассовый и та-
лантливый фильм, каковым яв-
лялась та же ваша «Асса».

- Это тоже увлекательная ариф-
метика про наше государственное
безумие. «Асса» стоила 650 тысяч
рублей (включая расходы, связан-
ные с премьерой). Вышла она на
экраны летом. И за полгода прока-
та ее посмотрели около 27 миллио-
нов человек. «Асса» была двухсе-
рийная, и поэтому каждый зритель
принес в кинотеатр почти по рублю.
Значит, за полгода государство по-
лучило на 650 тысяч вложений око-
ло 27 миллионов рублей. Это уже
совершенно невероятная сверхпри-
быль. Учтите, что «Асса» не самая
кассово успешная картина. Вот та-
кую экономику мы угробили как
«несовершенную». Зато сейчас на
каждый миллион государственных
вложений в фильм мы планируем
50-75 процентов дефицита. При
том, что средняя стоимость россий-
ской картины, снятой на «Мосфиль-
ме» в высокопрофессиональных
условиях и по ценникам «Мосфиль-
ма», колеблется от 800 тысяч до од-
ного миллиона долларов. Фильмы
не возвращают вложенных в них
денег. А ведь на те деньги, которые
приносил советский кинематограф,
существовали врачи, юристы,
школьные учителя... То, что проис-
ходит сейчас в нашем государстве
с кинематографической экономи-
кой, я считаю величайшей безот-
ветственностью. Кому это вдруг по-
казалось выгодным - взять и пода-
рить американцам весь рынок рус-
ского кинозрителя от Тихого океана
до Балтики? 

-Сейчас вы заканчиваете
работу над «Анной Каре-
ниной». Эта картина за-

няла у вас больше десятилетия.
- Действительно, сценарий был

написан еще в середине 90-х, даже
подобраны актеры. Но работа ос-
тановилась. Вся страна тогда жила
под постоянной угрозой какого-ни-
будь кризиса. Это, собственно го-
воря, и произошло - на «Анну Каре-
нину» пал один из мини-дефолтов.
Чубайс, работавший в правитель-
стве, объявил «секвестр бюджета»
(эта мера так и называлась - «чу-
байсовское обрезание»). «Анну Ка-
ренину» посчитали не очень нуж-
ной народу «внерыночной психо-
паткой». А уже все было готово к
съемкам, осталось только пошить
костюмы.

- А почему именно сейчас вы
вернулись к «Карениной»?

- Потому, что очень хочется. Пом-
ните, у Высоцкого: «А мне плевать,
мне очень хочется...»

- Состав актеров с того време-
ни сильно поменялся?

- Почти нет. Время идет, и, по-мо-
ему, большинству из артистов это
пошло на пользу. Все-таки «Анна
Каренина» - история совсем не
юношеская. Это история зрелых
женщин и мужчин. И с Таней Дру-
бич, исполняющей роль Анны, ни-
чего разрушительного за это время
не произошло. Наоборот, она стала
старше, и ее возраст теперь соот-
ветствует истории так, как я ее по-
нимаю.

- Друбич была вашей музой в
очень многих лентах... 

- Если бы вы знали, как же и ме-
ня, и Таню достали журналисты с
этой самой «музой»! Я даже стихи
когда-то сочинил: «Приходила ко
мне Муза - Герой Советского Сою-
за». Никакая она не муза, а нор-
мальный живой человек, который
нуждается в нормальном уважи-
тельном отношении к себе. Кроме
того, Таня - близкий мне человек.
Мы работаем вместе долгие годы.
На «Мосфильм» ее привели прямо
из школы. Я тогда искал героев для
фильма «Сто дней после детства».
Мы смотрели человек по 150 каж-
дый день. Среди них была и Таня,
которая училась в шестом или
седьмом классе. Ее уже отличала
хорошая, запоминающаяся внеш-
ность. Вообще в ней всегда ярко
чувствовалось отдельное личност-
ное своеобразие. Кто-то из нас
спросил ее: «Сниматься в кино хо-
чешь?» Она ответила неожиданно:
«Абсолютно не хочу, мне это сов-
сем не нравится!» Оказалось, что
она снялась в главной роли в карти-
не «Пятнадцатая весна» у замеча-
тельного режиссера Инны Туманян.
Но Тане работать перед камерой
почему-то не понравилось. Это бы-
ло единственное «нет» из тысяч-ты-
сяч «да»...

- Это правда, что на роль Каре-
нина вы хотели пригласить Ри-
чарда Гира? 

- Мне кто-то посоветовал: «Слу-
шай! А пригласи Ричарда на роль
Каренина. Он может его гениально
сыграть!» Конечно, пригласить

можно бы. Но зачем, когда есть Ян-
ковский. Это его дело - «гениально
играть Каренина». А для Ричарда
это был бы занятный и, возможно,
даже очень «кассовый» экспери-
мент. И вообще... В Америке хвата-
ет превосходных артистов, чтобы
играть разнообразных американ-
цев. Наши играют наших. Все до-
вольны. Вот, например, с Ричардом
Гиром, с которым я давно по-чело-
вечески дружен, мы в свое время
хотели сделать российско-амери-
канскую картину по Чехову «Пала-
та № 6». Я написал тогда толковый
сценарий, а Гир должен был играть
главную русскую роль. Он уже на-
шел и продюсеров, но в силу каких-
то забытых уже обстоятельств
съемки сорвались. А я почему-то об
этом никогда не пожалел.

- Вы профессор, преподаете во
ВГИКе. Чему учите студентов? 

- Ничему. Наоборот, живому под-
ходу к жизни учат меня студенты.
Они из нее в институт приходят, у
них свежие впечатления. Понимае-
те, у всех профессионалов очень
ограниченный круг общения, в ко-
торый никакой мой студент не попа-
дет. Ну не может он, скажем, по-
пасть в элиту Венецианского фес-
тиваля, не может поболтать о том о
сем с Бертолуччи, не может знать,
что решил все-таки с проблемой
«украденного штатива» Ларс фон
Триер. Но зато он знает, как устро-
ена живая жизнь. Какими именно
словами ругаются в метро, когда
тесно. И какими - когда пусто. Ко-
нечно, я стараюсь выбирать талант-
ливых ребят, но только для того,
чтобы разумно и по-взрослому мы
могли бы обменяться своим жиз-
ненным опытом.

-В 60 лет принято подво-
дить итоги. Какие перио-
ды вы бы выделили в ва-

шей творческой и личной жизни?
- Если говорить о личном, то пе-

риод у меня единственный - сама
жизнь. И даже вступив в седьмой
десяток, я в этом смысле не могу
доложить ничего такого, чего бы не
сообщил лет сорок назад и в свои
20. А что касается фильмов, то все
они имеют некую цикличность. Ре-
жиссер, которого я очень уважаю,
Андрон Кончаловский в каком-то
интервью однажды произнес: «Мне
хотелось бы работать так, чтобы ка-

ждая последующая картина ничем
не напоминала предыдущую». Я
удивился. Мне казалось, что мно-
жественность картин должна обла-
дать свойствами генетического ко-
да одного человека. Ну, скажем,
есть у меня длинный, через всю
жизнь идущий классический пласт:
я начал его разрабатывать с Чехо-
ва, сейчас занимаюсь Толстым...
Но одновременно я убежден, что
нет более близких понятий, чем
классика и авангард. Когда меня с
некоторой регулярностью заносило
в «авангардное дело», то это было
следствием моей искренней любви
к классике. Просто в данный мо-
мент мне хотелось развернуть ее и
увидеть с обратной стороны. Вот
чем продиктовано рождение «Ас-
сы», «Черная роза - эмблема печа-
ли» и «Дом под звездным небом».
Эти фильмы составляют единую
трилогию, которая даже имеет на-
звание - «Три песни о Родине».
Был, кстати, такой при Сталине го-
сударственный песенный жанр. А
до этого я уже снял другую трило-
гию: «Сто дней после детства»,
«Спасатель» и «Наследница по
прямой». И она тоже имеет свое на-
звание, взятое у одной из пастерна-
ковских книг, - «Второе рождение».
У каждой из этих трилогий и свои
кинематографические «послесло-
вия». Ко «Второму рождению» -
фильм «Чужая Белая и Рябой»,
картина об отроческом возрасте, но
очень определенного времени, пос-
левоенного. А к «Трем песням о Ро-
дине» послесловием стал «Нежный
возраст». Кстати, мой сын Митя
принял активное участие в созда-
нии этой картины. Он и саму исто-
рию мне рассказал, и сценарий мы
вместе написали. Это во многом
его лента.

- Ваша творческая судьба сло-
жилась на редкость удачно. Вы
успешный режиссер. И в инсти-
туте преподаете, потому что есть
чем поделиться с молодежью. Но
чего я никак не могу понять - за-
чем вам понадобилась долж-
ность президента международ-
ного фестиваля кинематографи-
ческих дебютов «Дух огня», да
еще в Ханты-Мансийске?

- Никакая это не должность, а
еще одна моя работа. Кроме этого,
и одно из самых разумных занятий,
на которые я когда-либо тратил
свое время. Каждый год туда при-
езжает все молодое дебютное рос-
сийское кино. А почему именно в
Ханты-Мансийск? Потому что это
потрясающий русский город ново-
го поколения, обладающий цивили-
зованной европейской инфрастру-
ктурой. Привозим мы туда не толь-
ко выпущенные за год российские
дебютные фильмы, но и лучшее
молодое кино. Фестиваль прохо-
дит, так сказать, в мировом дебют-
ном контексте. Приезжает много
знаменитых гостей. Например, был
Пьер Ришар. Он поначалу вообще
боялся этой поездки. Почему-то в
мире до сих пор считают Сибирь
чем-то вроде сохранившегося до
сей поры архипелага ГУЛАГ. Уго-
ворили его «хотя бы на денек», а в
результате он оттуда уехал позже
всех. Так ему понравилось в рус-
ской Сибири.

- Один из ваших последних
фильмов - о любви. Но почему он
имеет такое странное название:
«О...»?

- Мы ужасно затрепали многие
слова. Я боюсь, например, употреб-
лять слово «творчество». Нередко
сидит какой-нибудь младенец на
телевизионном экране и буровит:
«Я в своем творчестве...» Бог ты
мой! Какое там у него еще «творче-
ство»? Очень страшно употреблять
слово «талант». Получается, у нас
практически все талантливы. Пред-
ставляете, какое немыслимое коли-
чество талантов ездит прямо в мет-
ро? А ведь это категория редчай-
шая. За свою жизнь я встретил все-
го лишь несколько по-настоящему
талантливых людей. Талант - это
божественная одаренность. Очень
страшное слово - «духовность». Ее
иногда «духовкой» называют, что
уже звучит поприличнее. Вот точно
так же мы балуемся, играем и бес-
смысленно употребляем слово
«любовь». Поэтому пусть уж лучше
будет «О...».

Беседовала
Анжелика МКРТЧЯН

Очередной сезон в
Доме кино открылся
новым фильмом
Сергея СОЛОВЬЕВА
«О...». Какое слово
может стоять вместо
многоточия, отга-
дать совсем просто.
Конечно, любовь.
Потому что почти
все картины Соловь-
ева - о любви. Еще
одно отличительное
свойство этого ре-
жиссера: никто дру-
гой из современных
кинематографистов
не снял столько
фильмов на основе
русской литератур-
ной классики. Об
этом удивительном
единстве - наша бе-
седа с известным
режиссером.

Сергей СОЛОВЬЕВ:

БОЮСЬ СЛОВА 
«ТВОРЧЕСТВО»...
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Однако в 30, 40 лет память подводит
чаще всего из-за того, что мы просто
не тренируем ее. Это обычно не что

иное, как слабое внимание и плохая наблю-
дательность. Помочь тут могут несложные
упражнения.

1. Внимательно посмотрите на знакомый
предмет, затем, закрыв глаза, образно, яр-
ко представьте его во всех деталях. Открыв
глаза, определите, какие подробности вы
упустили.

2. Изученную таким образом вещь попро-
буйте нарисовать. Потом выясните, что вы
упустили.

3. Опишите по памяти лицо вашего знако-
мого. При встрече постарайтесь незаметно
для него найти черты, которые вы оставили
без внимания.

4. Положите перед собой 7-15 мелких
предметов, взгляните на них, а затем рас-
скажите, какие они.

5. Осмотрите комнату, стараясь запом-
нить все, что в ней находится. Закрыв

глаза, воссоздайте в подробностях эти
предметы.

6. Вспомните голос и интонацию какой-
либо часто употребляемой фразы вашего
знакомого. Попробуйте с закрытыми глаза-
ми как бы вновь услышать ее. Повторите
фразу вслух, а при встрече с этим челове-
ком сравните свой вариант с подлинником.

7. Постарайтесь хорошо разглядеть под-
брошенный и падающий предмет. Опишите
его с наибольшей точностью.

Результат тренировок проявится в том,
что образ любого наблюдаемого вами объе-
кта будет быстро запоминаться и надолго
удерживаться в памяти. Улучшается и спо-
собность воспроизводить мысленно объек-
ты без активных волевых усилий.

И еще... Не бойтесь перегружать память.
В обыденной жизни человек использует
лишь 5-7 процентов возможностей своего
мозга.

Евгений ТАРАСОВ,
психотерапевт

20
ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, 
ЧТО БЕРЕЗА ЛЕЧИТ ЖЕЛУДОК,
ДУБ НОРМАЛИЗУЕТ ДАВЛЕНИЕ,
А ЛИПА ИЗБАВЛЯЕТ ОТ АСТМЫ?

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

Великолепен мир леса! И
благодатнейшая среда для
человека. Организм вос-

принимает лесную ауру особыми
рецепторами, располагающимися
по всей поверхности кожи. Боль-
ше всего их в слизистой носа, ра-
дужной оболочке глаз, на ушной
раковине, подошвах ног. Эти сво-
его рода антенны связаны с цент-
рами головного и спинного мозга,
регулирующими деятельность ор-
ганизма, с железами внутренней
секреции, выделяющими гормо-
ны, с иммунной системой, защи-
щающей организм от микробов и
вирусов... Вот почему лес являет-
ся лечебным фактором, причем
его действие стремительно. Сто-

ит человеку войти в зеленый мас-
сив, как сразу же активизируются
процессы обмена веществ, кро-
вообращение, уравновешивается
нервная система, снимается зри-
тельное напряжение.

Нельзя сбрасывать со счетов и
антимикробное действие леса,
особенно хвойных пород, которые
выделяют фитонциды - расти-
тельные антибиотики. Один гек-
тар лиственного леса продуциру-
ет за сутки 2 кг фитонцидов,
хвойного - 5 кг, а можжевелового
- 30 кг. Высокая фитонцидная ак-
тивность свойственна сосне, ели,
дубу, можжевельнику, пихте, бе-
резе. Больше всего полезных ве-
ществ в молодом лесу во второй

половине дня. В сосновом же ле-
су обычно располагаются санато-
рии, где лечат туберкулез, ревма-
тизм, хронические инфекции но-
соглотки.

Однако хвойный лес действует
на больных по-разному. Неболь-
шие дозы фитонцидов, выделяе-
мые в сентябре-октябре, зимой,
благотворно действуют на людей
с заболеваниями сердечно-сосу-
дистой системы. В переходные
периоды (ноябрь, март) в таком
лесу особенно сыро, что вряд ли
принесет пользу тем, кто страдает
заболеваниями дыхательных пу-
тей и почек. Поздней весной, в на-
чале лета, когда максимально вы-
деляются смолистые вещества,
стоит воздержаться от прогулок в
хвойном лесу астматикам, гипер-
тоникам, людям с ишемической
болезнью сердца. Иначе может
усилиться одышка, нарушиться
сердечный ритм, появится голово-
кружение. Не исключено и повы-
шение давления. А вот там, где
нет хвойных пород, гуляйте на
здоровье. К примеру, дубовый лес
благотворно влияет на артериаль-
ное давление. В пору цветения
лучше отложить лесные прогулки
тем, у кого аллергия на растения.
Ведь для некоторых людей аллер-
генами  являются береза, сосна,
ольха, некоторые травы и цветы.

Легкое головокружение иногда
появляется даже у здоровых лю-
дей. Ведь многие живут в загазо-
ванных, запыленных местах, где
не хватает кислорода. Так что
тем, кто давно не был в лесу, на-

чинать надо с небольшой прогул-
ки. По мере адаптации можно
увеличивать время. Но самое
лучшее - гулять в лесу в течение
всего года. Тогда и его воздейст-
вие будет продуктивнее, что не-
маловажно для метеочувстви-
тельных людей. 

Тут менее заметны изменения
погодных условий, в ненастье -
затухают порывы ветра. Зимой -
теплее, летом - прохладнее. Сни-
жены колебания атмосферного
давления. В лесу почти нет пыли,
а значит, и тяжелых ионов, угне-
тающе действующих даже на здо-
ровье людей. Например, гектар
лиственного леса отфильтровы-
вает в год 50-70 тонн пыли, хвой-
ного - до 35 тонн.

Лечебный эффект станет вы-
ше, если прогулки сочетать с фи-
зическими упражнениями. Их мо-
жет заменить грибная или ягод-
ная охота. Безусловно, на пользу
пойдут и пробежки по лесным до-
рожкам. Деревья можно исполь-
зовать в качестве спортивных
снарядов. Обхватите ствол двумя
руками, подогните ноги и поста-
райтесь продержаться в таком по-
ложении 5-6 секунд. Выберите
крепкую горизонтальную ветку с
таким расчетом, чтобы до нее
можно было допрыгнуть. Сделай-
те на ней вис, раскачиваясь впе-
ред-назад, вправо-влево, сгибая
и разгибая ноги.

Фантазируйте! Возможно, вам
удастся разработать собственный
комплекс лесных упражнений.
Особенно ему обрадуются дети,

которым прогулки маловато.
Кстати, детей сызмальства надо
обучать правилам безопасности в
лесу: не пробовать растения без
разрешения взрослого, не мять и
не срывать их из озорства, не
разводить костры...

Деревья действительно помога-
ют справиться с тем или иным не-
дугом. Те, кто увлекается био-
энергетикой, убеждены: они -
мощный источник природной
энергии, умело направляя кото-
рую можно облегчить течение бо-
лезни, поднять эмоциональный
тонус. Считается, что береза спо-
собствует снятию стресса и нор-
мализует работу желудочно-ки-
шечного тракта. Дуб дает силу,
улучшает аппетит, у гипотоников
нормализует давление. Липа хо-
роша при астме, заболеваниях
органов дыхания.

Биоэнергетики утверждают, что
человек сможет даже ощущать
поток энергии, идущий от дерева.
Лес действует как своего рода
психотерапевт. Более того, даже
воспоминание о прогулке, образ
солнечной полянки, другие кар-
тинки из жизни леса действуют
на человека самым благотвор-
ным образом. Такова его гармо-
низирующая роль.

Так что почаще гуляйте в лесу,
запечатлевайте в памяти его об-
раз. И когда вас одолевает суета
и вы испытываете психологиче-
ское напряжение, сделайте паузу,
вспомните свой любимый уголок
леса. И на душе станет легче.

Светлана ПИЛЮГИНА

МЕНЯЮ ПЫЛЬ 
НА КИЛО ФИТОНЦИДОВ

Когда входишь в лес, замедляется шаг, исчезает су-
етливость, раздражительность... Все здесь радует
глаз, ласкает слух: солнечные блики на деревьях,
щебет птиц, шелест листьев...
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Склероз! - этот возглас отчаяния нередко можно услышать от
людей, кому едва перевалило за 40. Бывает, человек забыл имя
хорошего знакомого, название улицы и уже уверен, что у него
серьезные проблемы с памятью.

ЧТО-ТО С ПАМЯТЬЮ МОЕЙ СТАЛО!..

Но вдруг на третий день одна
девушка начала вести себя
довольно странно. То ей

показалось, что кто-то из боль-
ных хочет ее задушить, и она всю
ночь просидела на кровати. По-
том она заявила, что против нее
готовится заговор. Затем услы-
шала голоса в электрической ро-
зетке... Стала агрессивной: руга-
лась, угрожала и даже пыталась
драться. Ей сделали успокои-
тельный укол, во время которого
эта миниатюрная девушка ис-
тошно кричала...

«Делирий (от лат. delirium - бе-
зумие) - состояние расстройства
сознания, которое характеризует-
ся галлюцинациями, двигатель-
ным возбуждением, нарушением
ориентировки во времени и про-
странстве и которое может чере-
доваться с периодами ясного соз-
нания и критического отношения
к болезненным проявлениям» (из
медицинского справочника).

- Ничего удивительного, что
этот инцидент произошел именно
в стационаре, - сказал заслужен-
ный врач России доктор меди-
цинских наук профессор Госу-
дарственного научного центра
социальной и судебной психиат-
рии им. В.П. Сербского Андрей
Леонидович Игонин. - У девушки
налицо алкогольный делирий -
наиболее часто встречающаяся
форма психоза. Как правило,
развивается он внезапно, остро,
на фоне похмельного синдрома,
спустя 1-3 суток после прекраще-
ния длительного запоя. Нередко
делирий возникает при поступле-
нии в стационар, так как в этих
случаях больной вынужден пре-
рвать пьянство.

- В народе это состояние чаще
зовут белой горячкой. Откуда
взялись такие определения?

- В силу необычного состояния
больного. За 2-3 дня до начала
заболевания нарушается сон -
становится поверхностным, тре-
вожным, иногда с кошмарными
сновидениями. Человек просыпа-
ется в поту. Возможны кратко-
временные иллюзорные обманы
восприятия: вдруг рисунок на
обоях становится «живым», вме-
сто висящего на вешалке пальто
мерещится злоумышленник. Час-
то видятся несуществующие
предметы и явления. Например,
черти (отсюда выражение «до-
пился до чертиков»).

Появляются и слуховые гал-
люцинации. Больному кажется,
что над ним смеются, дразнят,
называют пьяницей, обсуждают
его поступки, ругают... Возбуж-
дение достигает кульминации но-
чью. Днем же состояние улучша-
ется, иногда до полного «про-
светления». При делирии, кото-
рый протекает без особенностей,
болезненное состояние длится
несколько дней. Смертельные ис-
ходы редки, хотя они и возмож-
ны - при серьезном нарушении
сердечно-сосудистой деятельно-
сти, печеночной недостаточно-
сти, отеке мозга.

- По официальным данным, в
нашей стране алкоголиков более
двух миллионов. По неофициаль-
ным - их 15 миллионов. А каков
уровень заболевания алкоголь-
ными психозами?

- Несмотря на то что число
больных алкоголизмом, состоя-
щих на учете, держится  на одном
уровне - 1,5 миллиона по России,
психозы растут. Причины: рас-
слоение общества и торговля
фальсифицированным алкого-
лем. С 1999-го по 2002 год забо-
леваемость алкогольными психо-
зами увеличилась в 1,7 раза.

Русский психиатр Сергей Кор-
саков в конце ХIХ века описал ал-
когольный психоз с потерей па-
мяти, который и назвали корса-
ковским. Этот синдром в совет-
ское время практически исчез,
потому что не было такого ог-
ромного, как сейчас, числа ни-
щих людей, которым по средст-
вам лишь потребление суррога-
тов. Неудивительно, что в пос-
леднее десятилетие психиатры
столкнулись с этой болезнью
снова, причем в огромном мас-
штабе.

- Может ли неспециалист рас-
познать алкогольный психоз?
Ведь никто не застрахован от
встречи с таким больным. Как се-
бя вести с ним?

- Делирий - наиболее безобид-
ный алкогольный психоз. Для не-
го нехарактерна целенаправлен-
ная агрессия. Среди больных де-
лирием преступные действия со-
вершают примерно 0,01%. Куда
опасней бредовый психоз. Такой
больной считает, что все проис-
ходящее инсценировано, и может
даже проявить агрессию по отно-
шению к своему мнимому врагу.

Как правило, алкогольный
психоз начинается с абстинент-
ного синдрома: покраснения ли-
ца, потливости, дрожания рук,
учащенного сердцебиения, дро-
жания глазных яблок. Человек
испытывает беспокойство, возбу-
ждение, непоседливость. Если
больной ведет себя неадекватно
или грубо, не реагируйте на это,
не спорьте, не противоречьте. В
случае  агрессии вызывайте ми-
лицию, а уже потом «Скорую по-
мощь». Надо сказать, российский
закон о психиатрической помощи
самый демократичный в мире и
очень затрудняет всякие недоб-
ровольные меры, то же обследо-
вание, госпитализацию... Если
скорая психиатрическая помощь
все-таки заберет больного, то в
течение 48 часов врачи в судеб-
ном порядке должны получить
заключение о принудительном
лечении. Оно назначается, когда
состояние больного опасно для
него самого и окружающих.

Наталья КРУТЬ

ГОЛОСА... ИЗ РОЗЕТКИ
Отравившись некачественным пирожком,
я попала в инфекционное отделение Бот-
кинской больницы. Оно оказалось пере-
полнено, что неудивительно при нынеш-
нем качестве продуктов. Моими соседями
по палате были такие же отравленные. 



УДАЛИЛИ ТРЕНЕРА «ДИНАМО»
Российские баскетбольные клубы проводят пос-

ледние контрольные матчи. На днях стартует оче-
редной чемпионат страны.

Столичные динамовцы играли в Израиле против
местного клуба «Гиват-Шмуэль». Казалось, для «бе-
ло-голубых» встреча станет легкой прогулкой - ощу-
щалась разница в классе. Однако не тут-то было.
Некоторую остроту в размеренный ход поединка
внесли арбитры. С их подачи хозяева площадки вы-
полнили сразу семь штрафных бросков подряд -
случай в баскетболе редкий.

Эмоциональный наставник динамовцев (кстати,
израильтянин) Цви Шерф стал протестовать, и его...
удалили со скамеечки, откуда тренеры руководят
своими баскетболистами. Хозяева даже повели в сче-
те - 59:57, но москвичи все равно выиграли - 73:71.

ЗОЛОТОЙ МАЛЬЧИК
В чемпионате мира по плаванию на «короткой»

воде (в 25-метровом бассейне), проходящем в аме-
риканском Индианаполисе, россияне поначалу не
блистали. 

Лучшим из наших пловцов был Юрий Прилуков,
ставший четвертым на дистанции 200 метров воль-
ным стилем. В мужской эстафете 4х100 метров тем
же стилем сборная России заняла «почетное» шес-
тое место...

Наконец прорвало. Юрий Прилуков нарушил-таки
гегемонию американцев, побеждавших едва ли не в
каждой дисциплине. Он опередил их на 400 метров
вольным стилем, завоевав для России заветное «зо-
лото». 

АРМЕЙЦЫ ПОБЕЖДАЮТ 
ЧЕМПИОНА

Ледовые рыцари продолжают выяснять отноше-
ния в чемпионате страны по хоккею с шайбой. 

Если московские динамовцы и армейцы одержа-
ли победы, причем отнюдь не рядовые, то их земля-
ки-спартаковцы беспомощно выглядели в Ярослав-
ле против «Локомотива». Спору нет, у волжан силь-
ная команда, но и «красно-белые» в этом сезоне
могут похвастать победами над колоритными со-
перниками. Увы, на сей раз борьбы не получилось.
Только при счете 0:3 «Спартак» ненадолго встрепе-
нулся, отыграв одну шайбу. В заключительном пе-
риоде хозяева льда восстановили разницу в шайбах
- 4:1 в их пользу.

«Динамо» билось в Москве против мощного ка-
занского «Ак Барса». У тех и других чемпионские
амбиции, игра вышла упорной. При счете 3:2 в поль-
зу динамовцев бывший наставник столичных масте-
ров, а ныне казанского клуба Зинэтулла Билялетди-
нов заменил вратаря на шестого полевого игрока.
Но эта «пожарная» мера не спасла гостей от пора-
жения. Нападающий хозяев Александр Харитонов
отправил шайбу в пустые ворота - 4:2 выигрывает
«Динамо». 

Почти по аналогичному сценарию развивался по-
единок между чемпионом страны омским «Авангар-
дом» и ЦСКА. Армейцы с молодым тренером Вяче-
славом Быковым смогли одолеть сильнейшую ко-
манду страны на ее площадке с тем же, что и дина-
мовцы, результатом - 4:2.

21Стадион для всех
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ТАБЛО

Сборная России, ведомая Георгием
Ярцевым, отправилась на два вы-
ездных поединка с командами Лю-

ксембурга и Португалии.  Ключевой матч

(13 октября), разумеется, с финалиста-
ми недавнего чемпионата Европы - пор-
тугальцами. Его результат во многом
предопределит дальнейшую судьбу пу-

тевки в Германию. Ведь напрямую туда
попадут лишь те команды, которые фи-
нишируют в отборочном цикле первыми.
Сборные, занявшие второе место, еще
помучаются в стыковых поединках. А
желающих отправиться в Германию да-
же в нашей группе хоть отбавляй. Это
прежде всего упомянутые португальцы,
а также словаки, латыши. И, конечно,
среди претендентов значатся россияне.

Увы, наша команда накануне ответст-
венных встреч, как известно, понесла не-
запланированные потери. Так и не смог-
ли влиться в состав, казалось, «желез-
ные» кандидаты - Овчинников, Кержа-
ков, Измайлов, Хохлов. Особенно, на
мой взгляд, чувствителен недобор в ли-
це Овчинникова и Кержакова. Первый -
основной голкипер не только «Локомо-
тива», но и сборной, второго хотелось
увидеть в связке со своим давним парт-
нером по «Зениту» Андреем Аршави-
ным. Планы пока неосуществимы. 

Отчасти поэтому в стане россиян ца-
рила неуверенность. Даже против заве-
домого аутсайдера группы - команды
Люксембурга подопечные Георгия Ярце-
ва, мягко говоря, неубедительно прове-
ли первый тайм, не создав ни одного го-
левого момента у ворот соперника. Меж-
ду тем наши мастера пропустили ряд
опасных выпадов хозяев поля, едва не

завершившихся взятием ворот Вячесла-
ва Малафеева.

В свою очередь отсутствие должной
остроты у чужих ворот объясняется пока
еще не поставленной командной игрой.
Ну, еще есть время у Георгия Ярцева,
правда, совсем в обрез. На раскачку его
уж точно нет...

Не знаю, уместно ли говорить приме-
нительно к матчу с Люксембургом, что
там кто-то из наших блеснул. Все-таки
оппоненты не того класса, чтобы всерьез
сравнивать уровни. Но взаимодействие,
например, Гусева и Сычева, разыгравших
«стенку», не могло не нравиться. Дмит-
рий четко положил мяч в нижний угол.
Хороша передача Бояринцева на Аршави-
на, как и само завершение питерцем ата-
ки. Алдонин и Сычев вообще гол-краса-
вец соорудили, когда последний с ходу,
одним касанием переправил «снаряд» в
сетку хозяев. В общем - 4:0 (три мяча на
счету Сычева, один - Аршавина). 

Однако глупо впадать в эйфорию - по-
ка оба тайма ярцевская сборная не в со-
стоянии проводить ярко. Истинная сила,
равно как и слабость российской коман-
ды, должны проявиться во встрече с
португальцами - соперниками техничны-
ми, умелыми. Там мы и увидим, чего сто-
ила предыдущая крупная победа над
Люксембургом. 

Кстати, в нашей группе произошла-та-
ки сенсация: сборная Лихтенштейна ухи-
трилась на своем поле отобрать два очка
у самих португальцев. Гости вели - 2:0,
но не удержали преимущества, в итоге
2:2. Словаки, проигрывая дома - 0:1, тем
не менее разгромили латышей - 4:1. 

К слову, наши братья-славяне из са-
мостийной Украины, на мой взгляд, по-
казали более качественный футбол про-
тив действующих чемпионов Европы -
греков, чем россияне в Люксембурге.
Украинцев нынче возглавляет популяр-
ный в прошлом форвард киевского «Ди-
намо» и сборной СССР Олег Блохин. Он-
то не потерпит вымученной игры, осно-
ванной только на добротной обороне.
Его подопечные яростно атаковали, счет
открыл, конечно же, Андрей Шевченко.
А дальше - как отрезало. Гости в концов-
ке даже сравняли результат ударом со
штрафного - 1:1. По-моему, «бабочку»
словил опытнейший голкипер Алек-
сандр Шовковский - расстояние, с кото-
рого он пропустил мяч, было весьма
приличным.

Вот еще результаты некоторых отбо-
рочных матчей: Австрия - Польша - 1:3,
Англия - Уэльс - 2:0, Белоруссия - Мол-
давия - 4:0, Шотландия - Норвегия - 0:1,
Испания - Бельгия - 2:0, Франция - Ир-
ландия - 0:0.

ПОЕДУТ ЛИ НАШИ ФУТБОЛИСТЫ
В ГЕРМАНИЮ?

Сыграны очередные матчи отборочного турнира к
мировому первенству-2006 по футболу, финальная
часть которого состоится в Германии.

Хоккей на роликах! Это, по-
жалуй, даже азартнее, чем
хоккей с шайбой. Не верите?
Приходите как-нибудь на та-
кое зрелище, гарантирую:
взгляда не оторвете.

...В развлекательном центре на
Тульской звонкие мальчише-
чьи голоса. Пацанам от 10 до

13 лет. Они играют на кубок под названием
«Спортдвор.RU». Соревнования для ребят-
ни организовали Москомспорт и фонд раз-
вития дворовых видов спорта «Лидер».

Если в хоккее с шайбой пятерки игроков,
то здесь четверки (трое в поле и вратарь).
Очень динамично, остро смотрятся такие
встречи. Хотя страсти и нешуточные, - ко-
манды из пяти административных округов
столицы бьются за призовые места, - грубо-
сти нет и в помине. Все они друзья, я почув-
ствовал это по ходу матчей.

- Назад! Помоги вратарю! Быстрее, бро-
сай! - то и дело слышу подсказки со сто-
роны.

Пожалуй, то была самая дружная коман-
да. По сути, семейный клуб. За своих маль-
чишек приехали болеть их родители, под-
держивали отчаянно, до хрипоты.

- Что же ты, еле ползал, а не играл! - чей-
то папа попенял сынишке за игру. Тот слег-
ка огрызнулся. Эмоции, знаете ли... Коман-
да «Лидер» из Чертанова на последних се-
кундах упускает победу, ничья - 7:7. 

Знакомлюсь. Сергей Иванович Обушко с
женой Ириной Ивановной переживают за
сына Сергея.

- Мы ни одного турнира с участием на-
шей команды не пропускаем, - говорит
Сергей Иванович. - У себя в Чертанове, на
улице Красного Маяка, соорудили класс-
ную хоккейную коробку. Каждую зиму за-
ливаем ее, чистим, все трудятся - и ребята,
и родители. Лед ровный, освещение хоро-
шее. Мальчишки тренируются каждый
день по два часа.

Сначала хоккей на роликах семье
Обушко показался экзотикой. И амуниция
дорогая. Комплект такого инвентаря на
четыре с половиной тысячи рублей тянет.

- Ничего, родители раскошелились и ни-
сколько об этом не жалеют, - продолжает
Сергей Обушко. - Пусть наши ребята в
хоккей и летом играют, а не прячутся по
подворотням.

Умненький, шустренький малыш - Ка-
банчик, так любовно звали его партнеры
по команде, - 10-летний Коля Кабанов не-
обычайно ловко мчался на роликах, неуло-
вимым движением обыгрывая друзей-со-
перников. Не мог я пройти мимо таланта. 

- Тренер пришел в нашу школу и взял
меня в дворовую команду, в хоккей иг-
рать, - рассказал Коля. - Вообще я и в на-
падении, и в защите могу сыграть. А ку-
миров пока нет...

Вот так. Личности всегда сами по себе,
без поводыря. Из Кольки, возможно, вы-
растет мастер. И человеком он станет до-
стойным. Хоккей тому лучшая подмога.

Впрочем, не одним Чертановом хорош
был турнир. В центр на Тульской приехали
мальчишки из Марьина, Хорошево-Мнев-
ников, Печатников, Кузьминок, Таганки.
Два периода по 15 минут каждый пролета-
ли, как мгновение. Пожалуй, не успели мы
насладиться искренним хоккеем.

- Здесь, на Тульской, уже финальные
соревнования, эти команды по круговой
системе играли между собой и в других
административных округах, - уточняет
президент фонда «Лидер», мастер спорта
по хоккею Игорь Колесов. - Почему я за
это взялся? Не первый вы спрашиваете...
Такие детские турниры, скажем, в Амери-
ке очень массовые, прекрасно организо-
ваны, проходят при большом стечении
публики. Мы-то чем хуже американцев?!

Действительно, чем? Вот только
средств на организацию соревнований
подчас не хватает. На разовые акции - по-
жалуйста, а на комплексный подход - увы.
Да и главы районных управ, префектур не
всегда проявляют заинтересованность.
Игорь Колесов мечтает расшевелить всех
без исключения. И предложил нашей га-
зете стать информационным спонсором
этих прекрасных дворовых состязаний.
Мы - только «за»!

Между тем полюбившаяся мне команда
из Чертанова билась за второе место. Но
при этом - ни косого взгляда на соперни-
ков, ни намека на жесткие приемы. Что
тут скажешь - юные джентльмены! Игра,
как на качелях, мяч влетает то в одни, то
в другие ворота. Неужели опять ничья, да
еще с тем же счетом - 7:7? Нет, на послед-
них секундах чертановцы забрасывают
победный мяч в ворота сверстников из
Хорошево-Мневников. 8:7! Восторг побе-
дителей, особенно их болельщиков, не-
описуем. 

Лучшей в средней возрастной группе
стала команда «Век спорта» из Марьина.
Среди младших ребят первенствовал как
раз «Лидер» из Чертанова. Победителям
и призерам вручены очень красивые куб-
ки, на которых выгравированы названия
сильнейших команд столицы в хоккее на
роликах.

ВСТАВАЙ НА РОЛИКИ,
МАСТЕРОМ СТАНЕШЬ!
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ВАШЕ СЕРДЦЕ ПРИРОДА
НАСТРОИЛА ТОЧНО. И ЕСЛИ
ПРОИСХОДИТ СБОЙ  - ПРОВЕРЬТЕ
НАСТРОЙКУ СВОЕЙ ЖИЗНИ

Делу - время,

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 39 (97), 13 - 19 октября 2004

СИМПТОМЫ

Увеличение частоты сердечных со-
кращений (более 90 в минуту - тахи-
кардия) воспринимается больным
как сердцебиение. Если сердцебие-
ние вызывает дискомфорт, чувство
стеснения в груди, сопровождается
болью за грудиной, перебоями в об-
ласти сердца, слабостью, одышкой,
то человеку необходимо оказать пер-
вую помощь. Пароксизмальная тахи-
кардия характеризуется внезапно по-
являющимися и так же внезапно за-
канчивающимися приступами резких
сердцебиений. Порой во время при-
ступа пульс достигает 200-250, а
иногда даже 300 ударов в минуту.

НУЖНО СДЕЛАТЬ

1. Успокоить больного.
2. Если есть возможность, то жела-

тельно, чтобы этот вид помощи оказы-
вали двое взрослых. Больного уклады-

вают на спину (лучше на пол) без по-
душки и предлагают ему расслабиться
и закрыть глаза, направив взгляд вниз.
Помощник должен крепко зафиксиро-
вать голову больного и желательно его
руки. Непосредственно оказывающий
помощь кладет оба больших пальца
своих рук ладонной поверхностью на
глазные яблоки (разумеется, с закры-
тыми веками) больного. Ему предлага-
ют сделать 3-4 глубоких вдоха - с за-
держкой дыхания на высоте последне-
го вдоха. В ту же секунду человек, ока-
зывающий помощь, должен присту-
пить к действию. Давление на глазные
яблоки производят непосредственно
под верхними надглазными дугами в
направлении назад. Осуществляется
оно в течение 3-4 секунд и при этом
должно быть довольно сильным, по-
рой даже вызывать у больного непри-
ятные ощущения. Если состояние че-
ловека не улучшилось, следует через
несколько минут повторить описанный
выше прием еще один или два раза.

В качестве экстренной помощи
примените точечный массаж.

Местоположение точки
Точка находится на передней по-

верхности запястья на 1,5 см ниже
нижней складки со стороны большо-
го пальца, там, где определяется
пульс.

Нажимать точку на левой руке по-
душечкой большого пальца 1-2 ми-
нуты или до улучшения состояния.

При частых приступах аритмии
В зоне соответствия сердцу на кис-

ти и стопе проводят массаж пальца-

ми (или суставами пальцев) ритмич-
ными давящими движениями с час-
тотой не более 60 нажатий в минуту,
как бы «навязывая» нормальный
сердечный ритм.

НАРОДНЫЕ СРЕДСТВА 
ЛЕЧЕНИЯ СЕРДЦЕБИЕНИЯ

1. Жевание лимонной корки (бо-
гатой эфирным маслом) значитель-
но улучшает работу сердца.

2. Больным (особенно если серд-
цебиение сопровождается одыш-
кой) полезно принимать чеснок с
медом. Взять литр меда, 10 лимо-
нов, 10 головок чеснока. Из лимо-
нов отжать сок, чеснок очистить,
промыть и натереть на терке (мож-

но пропустить через мясорубку).
Все смешать и оставить закрытым в
прохладном месте на неделю. При-
нимать по 4 чайные ложки 1 раз в
день, за 30 минут до еды.

3. Одну столовую ложку мелиссы
(мяты лимонной) залить стаканом
кипятка, настоять 30 минут, проце-
дить и пить в теплом виде по 0,5
стакана три раза в день до еды.

4. Сырая вегетарианская диета и
обильное употребление сырых ово-
щей, фруктов, овощных и фрукто-
вых соков, кураги, изюма.

Исключить из питания крахмалы,
молочные продукты, сахар и пова-
ренную соль.

5. Пить чай из цветов фиалки
трехцветной.

6. Настойка цветков боярышника
помогает при тахикардии и невро-
зах сердца. 1 ст. л. цветков или пло-
дов настаивать 7 суток в 1 стакане
водки в закрытом сосуде, проце-
дить. Принимать по 20-25 капель с
водой 3-4 раза в день.

7. Каждый день утром и вечером
употребляйте в пищу по 150 г про-
стокваши.

8. 2 ч. л. измельченных листьев
земляники залить 1 стаканом кипят-
ка, настаивать в теплом месте 2-3 ча-
са, процедить. Принимать по 1 ст. л.
3 раза в день при тахикардии.

9. Картофель можно испечь це-
ликом на костре или в домашних
условиях в духовке.

Если у вас есть вопросы по этой
теме, а также о приобретении самой
книги, вы можете позвонить по те-
лефонам: 343-07-48, 301-10-46.
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Иногда сердце бьется так часто, что возникает
ощущение - вот-вот оно выпрыгнет из груди.
Как в таком случае оказать первую помощь,
советуют Зинаида Вуколова, Анна Оганова и
Валентин Вуколов, главы из книги которых
«Доврачебная помощь взрослым» мы продол-
жаем публиковать.

ТАКТИЧНОЕ СЕРДЦЕ

Пластиковая бутылка из-под газиров-
ки для садоводов оказалась настоя-
щей находкой. Прочная, легко разре-

заемая, хорошо сохраняющая форму, не
подверженная влиянию ни снега, ни дождя
- подобные свойства открывают самые ши-
рокие перспективы для применения сего
предмета.

Если ее разрезать и надеть на навесной
замок, она спасает железного стража от
непогоды. Такая пластиковая шапочка за-
щитит от гниения и заборный столбик.

Еще одна оригинальная идея - труба из
бутылок. Для этого в донышке делается от-
верстие. Подрезается горлышко. Теперь

одна бутылка легко войдет в другую и по-
лучится труба, гибкая, легкая, нержавею-
щая, длина которой зависит исключитель-
но от числа ее звеньев.

Эту трубу можно использовать, напри-
мер, в качестве ливнестока. Прикрепил со-
бирающую воронку к краю крыши, дальше
к ней подсоединил гирлянду из бутылок - и
пожалуйста, направляй свою трубу в лю-
бую близлежащую канаву и сливай туда
воду. А хочешь - наполняй бочки дождевой
водой.

Так что не спешите выбрасывать пласти-
ковые бутылки.

Ольга МАТВЕЕВА

КАПУСТА ПРАЗДНИЧНАЯ

Крепкий кочан капусты нарезать
крупными кусками. Между ее лис-
точками положить тонко нарезан-
ный чеснок, сложить все в посуду,
а с боков и сверху поместить круп-
ные ломтики сырой красной свек-
лы и залить рассолом (на 1 л воды
2 неполные ст. ложки соли, 2 ст.
ложки сахара, 6-8 горошин перца,
4-5 шт. лаврового листа. Рассол

прокипятить, после чего влить в
него полстакана яблочного уксу-
са). Через 3-5 дней капуста приоб-
ретет красный цвет и будет готова
к применению по назначению.

КАПУСТА ПО-КОРЕЙСКИ

Взять в равных частях капусту и
репчатый лук, немного чеснока.
Капусту нашинковать, пересы-
пать солью и оставить на не-

сколько часов в любой емкости.
Лук и чеснок мелко нарезать, до-
бавить красный молотый перец и
перемешать с капустой. Затем пе-
реложить в эмалированную посу-
ду и положить груз. Через 2-3 дня
капусту можно есть.

КАПУСТА ПО-ВЕНГЕРСКИ

Нашинкованную капусту (1 кг) за-
лить кипятком и выдержать 5-10
мин. Воду слить, капусту охладить
и уложить в трехлитровую банку,
пересыпая солью (25 г). Сверху
положить немного дрожжей и
влить теплую воду. Наполненную
банку поставить на два дня в теп-
лое место.

Светлана 
РОДИОНОВА

ТРУБА ДОМАШНЕЙ СБОРКИ

С ГРЯДКИ В КАДКУ
Сейчас самое время заготовить капусту
впрок. Предлагаем вам несколько про-
стых и оригинальных рецептов засолки.

Специалисты советуют по-
садить на даче два разно-
возрастных мужских рас-

тения облепихи на 5-7 женских.
Одно из мужских растений вы-
саживают одновременно с жен-
скими, второе - через 2-3 года.
Это позволит снимать урожай
даже при гибели одного из
мужских растений: замечено,
мужские растения чаще под-
мерзают в суровые зимы.

Мужское растение облепихи
лучше сажать с наветренной
стороны, в середине ряда или в
центре женских.

Корневая система облепихи
имеет азотофиксирующие клу-
беньки в узлах и местах ветвле-
ния корней. Они образуются у
растения уже в первый год жиз-
ни. Иногда садоводы принима-
ют эти клубеньковые образова-
ния за болезнь и удаляют их.

Это ошибка. Клубеньки воспол-
няют недостаток азота в почве,
поглощая его из воздуха, и
снабжают им облепиху. У
взрослых кустов облепихи кор-
невые клубеньки могут дости-
гать размера куриного яйца и
более. Наибольшее число их
образуется на боковых корнях,
расположенных в верхнем слое
почвы - на глубине 5-20 см.

Корни облепихи при выкапы-
вании, перевозке быстро теря-
ют влагу и на новом месте
обычно уже не приживаются.
Поэтому перед посадкой са-
женцы необходимо выдержать
сутки в воде, чтобы корни вос-
становили потерянную влагу.

Для создания мощной кор-
невой системы рекомендуют
саженцы при посадке заглуб-
лять: на легких почвах - на 6-
8 см, на тяжелых - на 3-5 см.

Выбирая место под посадки,
лучше высадить облепиху там,
где почву вообще не перекапы-
вают. Глубокая перекопка при-
ствольных кругов, особенно ло-
патой, приводит к обрыву кор-
ней, что может привести к гибе-
ли растения.

Допустимая глубина обра-
ботки почвы - не более 5-7 см.
На расстоянии более 1 м от
штамба растения почву мож-
но обрабатывать на глубину
10-12 см.

Для облепихи большое зна-
чение имеет подзимний полив.
Его проводят, когда среднесу-
точная температура воздуха
приблизится к 00 С. Иначе по-
низится зимостойкость расте-
ний. Примерная норма полива -
2-3 ведра на молодое растение,
4-5 - на взрослое.

Если на листьях вашего комнатного расте-
ния появилась белокрылка или тля, помо-
жет раствор из дегтярного мыла (1 литр

теплой воды на 1 кусок мыла). Чтобы при об-
работке зеленого друга жидкость не попала на
почву, прикройте землю полиэтиленовым па-
кетом. Потом опрыснете цветок раствором.
Борьбу с вредителем можно вести, так сказать,
точно по целям, нанеся пену раствора только
на пораженные листья. На растение надевает-

ся полиэтиленовый пакет, в котором ему при-
дется оставаться около часа, после чего мыло
смывается. При необходимости такую обра-
ботку повторяют через неделю.

Лечение больших растений типа лимона,
лианы проводится протиранием листьев рас-
твором. Через час мыло смывается влажной
тряпкой или прохладным душем.

Галина БЕЛОВА,
пенсионерка

Для того чтобы успешно культивировать на своем садо-
вом участке облепиху, надо хорошо знать особенности
этого растения.

КАПРИЗЫ ОБЛЕПИХИ
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Если температура в
квартирах упала ниже 0 гра-
дусов, значит, в Обалдуевске
начался отопительный сезон.

Если на дорогах стали
лежать пьяные граждане,
значит, в Обалдуевске нако-
нец выдали зарплату.

Если в Обалдуевске про-
шел дождь, значит, скоро
начнутся перебои с водой.

Если в Обалдуевске ни с
того ни с сего стали приво-
дить в порядок дороги, зна-
чит, через город скоро про-
едет высокое начальство.

Если в подземных перехо-
дах стали появляться интелли-
гентно одетые нищие, значит, в

Обалдуевске закрыли еще один
научно-исследовательский ин-
ститут.

Если на улицах Обалду-
евска милиция ввела план
«Перехват», значит, тот, кого
ловят, уже давно смылся.

Когда в Обалдуевске не-
ожиданно гаснет свет, то в го-
роде повышается не преступ-
ность, а рождаемость.

Если в обалдуевских ма-
газинах смели все запасы со-
ли, муки и спичек, значит,
где-то наверху пообещали,
что скоро реформы пойдут
еще быстрее.

Антон МАКУНИ,
приметовед

13 ОКТЯБРЯ, СРЕДА
Русская православная церковь чтит память святите-

ля Михаила, первого митрополита Киевского (992).
В народном календаре это Григорьев день. Канун

Покрова. На Григория свежей соломой набивали пе-
рины (матрацы), жгли на огородах и в садах хлам,
уборочные остатки. Советовали: захвати теплынь до
Покрова (14 октября), не захватишь - будет такова
(уйдет). Если снег не упадет - зима не скоро наста-
нет.

Именинники - Алексей, Вячеслав, Георгий, Григорий,
Леонид, Михаил, Петр и Прокоп.

14 ОКТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ
Великий праздник - Покров Пресвятой Владычицы

нашей Богородицы и Приснодевы Марии.
Покров - первое зазимье, свадебник, засидки прях.

Батюшка Покров, покрой избу теплом, а хозяина - до-
бром. С первых посиделок по первому огарку свечи
начинаются девичьи гадания. Снег на Покров - моло-
дым счастье. На Покров ветрено - спрос на невест.
Покровом завершался сельскохозяйственный год и
подводились итоги урожаю. Каков Покров, такова и
зима.

День ангела отмечают Александр, Георгий, Михаил,
Роман, Савва и Мария.

15 ОКТЯБРЯ, ПЯТНИЦА
Поминают память священномученика Киприана и

мученицы Иустины (304). Блаженного Андрея, Христа
ради юродивого.

Народные названия - Киприан, Устинья Устилаль-
ница. Середина октября - самое удачное время массо-
вого заквашивания капусты на зиму. До середины ок-
тября хищную рыбу ловят на кружки, хватает она и
блесну. При наступлении холодной и дождливой по-
годы переводят птиц в зимние помещения.

Именины справляют Андрей, Давид, Касьян, Кон-
стантин, Феоктист, Анна и Устинья.

16 ОКТЯБРЯ, СУББОТА
Чтят память преподобного Иоанна Хозевита, еписко-

па Кесарийского (VI).
В народе этот день прозывают Денис, Дионисий.

Лютуют осенние лихорадки (нечистые силы, хвори).
Лихо можно нажить даже худым словом. Сказал пло-
хое слово - и навлек на себя беду. Денис, лихого сло-
ва и глаза берегись! Октябрь скромен на осадки. Ук-
рывают на зиму розы.

Именинники - Денис и Иван.

17 ОКТЯБРЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
Чтят память святителя Гурия, архиепископа Казан-

ского (1563), и Варсонофия, епископа Тверского
(1595).

В народе - день Ерофей Лешегон. Лешие дурят в
лесах: бродят, кричат, хохочут, хлопают в ладоши,
ломают деревья, гоняют зверей и проваливаются.
Крестьяне в этот день в лес не ходят. Примечали: с
Ерофея холода сильнее. Зверье по норам разбега-
ется. 

Именины справляют Анисим, Владимир, Ерофей,
Михаил, Николай, Павел, Петр, Степан, Стефан, Тихон,
Яков, Вероника.

18 ОКТЯБРЯ, ПОНЕДЕЛЬНИК
В церкви поминают преподобного Дамиана, пресви-

тера и целебника Печерского (1071).
Народные прозвища дня - Харитина (Хартина)

ткет холстины. Харитинин день. Женщины начинали
ставить ткацкие ставины, насновывать кросны, вер-
шок за вершком, аршин за аршином и ткать холсты.
Катание шерсти на валенки. Умелая хозяйка пряла и
ткала, весь дом одевала. На дворе - убыль света.
Унимаются золотые порывы осени.

День ангела отмечают Алексей, Василий, Гаври-
ла, Григорий, Демьян, Денис, Матвей, Петр, Тихон,
Филипп.

19 ОКТЯБРЯ, ВТОРНИК
Русская православная церковь прославляет апо-

стола Фому.
По народному календарю - Фома Большие Крома.

Кром - засыпной ларь, закром или засек, символ
обильных запасов в хозяйстве хлебов. Кромы - ткац-
кий стан, кросны. Крома - горбушка, ломоть хлеба во
всю ковригу. Солнце ходит ниже. Раньше смеркается,
позже светает.

Именинники - Денис, Иван и Фома.
Валерий МИРОНОВ,

фольклорист

МЕСЯЦЕСЛОВ

23потехе - час
СНЕГ НА ПОКРОВ -

МОЛОДЫМ СЧАСТЬЕ.
КАКОВ ПОКРОВ,
ТАКОВА И ЗИМА
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Осень... Для кого-то она - очей очарованье,
а кому-то - унылая пора. Одни радуются
багряным краскам, первым заморозкам и
вообще жизни, других от всего этого воро-
тит. Особенно от погоды.
А чего, спрашивается, ныть, валить все на
погоду? Известно же: у природы нет пло-

хой погоды. И если даже она вам не нра-
вится, то не ждите лучшую у моря, а делай-
те ее сами. На работе, в общественном
транспорте, иных местах народного скоп-
ления, а важнее всего, как утверждает
всеми любимая певица, в доме. И тогда
все будет хорошо...
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Двое мужчин тоскливо уставились в окно
поезда, за которым тянулся унылый пей-
заж, изрезанный царапинами дождя.

Третий - старик с припечатанным к лицу вы-
ражением любопытства - весело оглядывался
по сторонам. Один из пассажиров отлепил от
окна свое полное, скомканное зевотой лицо.

- А я вчера от жены ушел, - почему-то ска-
зал он.

- А от меня жена сама ушла, - вздохнул его
сосед.

- А я только что женился, - смутился ста-
ричок.

Помолчали.
- Я недавно пятьсот рублей потерял, - при-

знался полный.
- А я - тысячу, - вздохнул сосед.
- А я только что автомобиль «жигули» в ло-

терею выиграл, - сказал старик.
Полный посмотрел на старичка с неприяз-

нью и откашлялся.
- Бронхит у меня, - пояснил он.
- А у меня гастрит, - поддержал разговор

сосед, - хронический...
- А я, - признался старичок, - ни разу в жиз-

ни ничем не болел.

Спать уже не хотелось никому.
- А у меня сын - двоечник, - сказал пол-

ный.
- А мой оболтус вчера кол принес, - по-

качал головой его сосед.
- А мои внучата - круглые отличники, -

ласково улыбнулся старик.
Полный встал во весь свой внушитель-

ный рост и угрожающе произнес:
- Вчера вот новые туфли купил, а сегод-

ня от них уже каблук отлетел!
- А на моих через неделю, - схватился за

голову сосед.
Старик же, с удовольствием посмотрев

на свои сандалеты, гордо заметил:
- А я в своих уже лет двадцать хожу, а

они все как новенькие!
Потом он встал и начал прощаться:
- Всего вам доброго! Сейчас моя оста-

новка - Обалдуевск.
- Как - Обалдуевск?! - схватился за голо-

ву полный. - Значит, я лишнюю остановку
проехал?

- А я - две, - тяжело вздохнул второй.
Илья БУТМАН, 

попутчик

КАЖДОМУ - СВОЕ...

Я вечно в долгу у кого-то!
Расчеты совсем запустил:
Всегда я в долгу у работы,
У мамы (давно не гостил),
В долгу у добра и у злости,
У тех, кто мне варит обед,
У тех, кто зазвал меня 

в гости,

А я их - пока еще нет.
В долгу у крупицы созвездий
И всех, кто меня полюбил,
В долгу у щедрот 

и возмездий
И друга (давно не звонил).
В долгу перед пьяным

прохожим,
Который настолько нахал,
Что дать бы подонку 

по роже,
А я постеснялся, не дал.
В долгу пред воздушной

средою,
Я должен воде и земле,
Родная, мой долг пред тобою
До гроба не выплатить мне!
Как тягостно быть

виноватым!
Отдать бы долги 

хоть сейчас!..
Я все отдаю, но куда там -
Трещит мой платежный

баланс!
Кто вынесет эти поборы?
Нет, я бы не вынес ни дня!
Но, к счастью, мои кредиторы
В таком же долгу... у меня.

Павел ХМАРА, 
должник

Я тут как-то недавно отдала богу душу, а вокруг
меня родные и близкие расписывают мои дос-
тоинства и до потери пульса убиваются. Мне бы

красиво возлежать да быть на седьмом небе от радо-
сти, а я места себе не нахожу: как же они все тут бу-
дут без меня? Ну, прямо, хоть вскакивай и обратно
живи. Чувствую, даже защекотало что-то, и так щеко-
чет, что того и гляди биопроцессы опять заработают.

- Вы не представляете себе, какая она была смо-
лоду талантливая! - восклицает мой друг юности. -
К счастью, мы можем наслаждаться ее творчест-
вом в книжках и рисунках, которыми она нас бук-
вально завалила.

- Ах, как она была хороша! - вздыхает мой друг
старости. - Правда, в последнее время ее слегка
разнесло до неузнаваемости, но фотокарточки со-
хранили для нас ее былую красоту.

- Я хочу, чтобы все знали, каким она была ода-
ренным ученым в зрелые годы! - взывает к присут-

ствующим мой сотрудник. - Она успела закруглить
свою тему, и теперь все вынуждены шпарить по ее
методике.

- А какая она была мать! - восхищается родст-
венник. - Такие, как она, должны размножаться и
размножаться! Слава богу, у нее много детей.

- Да, она была самая прекрасная мать на свете! -
запричитали дети. - Теперь, когда мы переехали в
ее квартиру, каждый уголок напоминает нам о ней.

«Пожалуй, мне теперь и вернуться-то некуда, -
подумала я. - Да и зачем? Ну, оживу я - на фото-
графиях я лучше, чем есть, книжками и рисунками
всех обеспечила, труд окончила, квартиру освобо-
дила, похожих на меня детей аж втрое больше, чем
меня».

Тут меня щекотать и перестало.
Или нет, кажется, все-таки щекочет, будто пол-

зет по мне что-то. Тараканы! Вот твари! Ну конечно,
пока я болела, никто даже побрызгать не удосу-
жился, развели целые стада. Нет, я еще вам на
этом свете пригожусь! Ну-ка, подъем!

И с этими словами я восстала из гроба и отпра-
вилась морить тараканов.

Инна САВЕЛЬЕВА,
размечтавшаяся

ЩЕКОТКА

ОБАЛДУЙ-ПРИМЕТЫ

Кузькин нажал кнопку
звонка.
- Кто там? - сурово спро-

сила супруга за дверью.
- Это я, твой муж Коля, с рабо-

ты пришел.
- А где доказательства, что вы

мой муж?
- Где-где... - почесал за ухом

Кузькин. - Какие доказательства,
что ты имеешь в виду? Может, у
тебя кто-то там есть? - грозно до-
бавил он.

- Нет, гражданин, вы мне лап-
шу на уши не вешайте, - ответила
супруга. - На улице уже темно,
время сейчас трудное, преступ-
ность растет - не могу же я от-
крывать дверь кому попало. Где

доказательство, что вы мой муж?
Вот скажите для начала - дети у
вас есть?

- А как же! Двое: Машенька и
Сашенька. Пусти меня домой!

- Нет, еще рано. А теперь скажи
- какого цвета у тебя глаза?

- Глаза синие, нос картошкой,
на затылке лысина! - выпалил
Кузькин.

- Ладно, сходится, - чуть поте-
плел голос супруги за дверью. -
А теперь скажи: когда ты в пос-

ледний раз ковры в доме выби-
вал?

Вспоминал Кузькин, вспоми-
нал, да так и не смог дать точно-
го ответа. Пришлось ему всю
ночь простоять в подъезде. Зато
после этого случая каждую суб-
боту, едва проснувшись, Кузь-
кин вскакивал с постели и бежал
во двор - выколачивать все квар-
тирные ковры и дорожки.

Валерий АНТОНОВ,
опознаватель

КТО ТАМ?
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